
Новогодние песни 
от Вячеслава Бутусова, 
который рассказал о том, 
почему распалось 
рок-н-ролльное братство

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 100 лет назад был создан Советский Союз. 
Почему мы до сих пор вспоминаем о нем с ностальгией?

Возвращение 
в настоящее

Сергей Тихонов

Р
оссия ответила на ценовой 
потолок США и Евросою-
за, применяемый к нашей 

нефти и нефтепродуктам. Указ 
Президента РФ сегодня публи-
кует «Российская газета». 

Поставки российской нефти 
и нефтепродуктов запрещены 
иностранным юридическим и 
физическим лицам, если в 
контрактах прямо или косвенно 
предусматривается использо-
вание механизма фиксации пре-
дельной цены. В тексте доку-
мента есть оговорка: поставки, 
осуществление которых этим 
указом запрещено, могут быть 
разрешены на основе специаль-
ного решения президента РФ.

Указ действует до 1 июля 
2023 года. Запрет на поставки 
российской нефти по этому ука-
зу начнет действовать со дня 

вступления его в силу — 1 февра-
ля 2023 года.  Как уточнил 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков, указ распро-
страняется и на уже заключен-
ные контракты, если в них есть 
отсылка к ограничениям ЕС и 
США.

Как отмечает глава Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, документ составлен ак-
куратно, без эмоциональных 

перегибов. Звучали же разные 
предложения, подчас самые ра-
дикальные. К примеру, запре-
тить поставки нашей нефти 
всем странам, вводящим пото-
лок цен. Но тогда бы возник во-
прос, можем ли мы поставлять 
нефть по трубопроводу «Друж-
ба», например, в Венгрию. Тру-
бопроводные поставки под по-
толок не попадают, но Венгрия 
— член ЕС. Теперь такой пробле-
мы нет, поставки продолжатся.

По мнению Симонова, взве-
шенная позиция нашей страны 
в опубликованном указе изба-
вила нефтяной рынок от допол-
нительного шока. Сейчас на-
много большее значение имеет 
отладка самого нового меха-
низма торговли нефтью, свя-
занного с логистикой, страхо-
ванием и прочим, считает экс-
перт. 

Как ответ на действия Запа-
да документ закрепляет уже 
сложившееся положение ве-
щ е й .  Е в р о с о ю з ,  с т р а н ы 
«Большой семерки» и Австра-
лия согласовали потолок цен на 
российскую нефть на уровне 60 
долларов за баррель с возмож-
ностью пересмотра цены. Пото-
лок действует с 5 декабря, с 
этой же даты работает запрет 
Евросоюза на закупки 
российской нефти с ее 
поставкой по морю. 

Елена Яковлева

С
то лет назад был со-
з д а н  С о в е т с к и й 
Союз. Сегодня тако-
го государства нет, 
но оно есть. В памя-
ти, в опыте, в нацио-
нальном самосозна-
нии. Мы испытываем 
к нему чувства, мы 

анализируем его практики. О 
том, почему Советский Союз не 
отпускает нас и сможем ли мы 
без его опыта продвинуться 
вперед, — наш разговор с извест-
ным кинорежиссером, генераль-
ным директором «Мосфильма» 
Кареном Шахназаровым.

Вы часто говорите «Я родил-
ся в Советском Союзе» и, как 
правило, в позитивном ключе. 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Да, я вырос в 
Советском Союзе. Я принимал 
присягу в армии. И до сих пор 

считаю себя советским челове-
ком. Всем, что я есть, я обязан 
Советскому Союзу. Я получил в 
нем образование, работу, из-
вестность. И я не хочу … эмигри-
ровать из СССР. Там значитель-
ная часть моей жизни и, полагаю, 
что важная часть жизни моей 
страны.  Хотя я его не идеализи-
рую. Это было сложное государ-
ство, и в нем, конечно, было 
много и дурного. Но для меня это 
дорогая страница жизни. 

И да, сказывается то, что в 
нем прошла моя молодость, не 
может не сказываться. 

Столетие СССР — это в пер-
вую очередь столетие образо-
вания союза независимых на-
циональных республик. 70 лет 
проживших бесконфликтно. 
Победивших в Великой Отече-
ственной войне. Хотя, если 
внимательно всматриваться 
в документы столетней дав-
ности, то можно предполо-
жить, что уже при создании 
СССР были заложены мины 
будущего разделения страны. 
Сейчас, когда все так показа-
тельно и страшно взорвалось 
на Украине, важно понять, 

переживаем ли мы необрати-
мый процесс создания нацио-
нальных государств? Или Рос-
сия остается империей в луч-
шем смысле слова, то есть 
многонациональным государ-
ством со своими прочными 
основами?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Для меня Рос-
сия точно империя. И я в этом, 
кстати, не вижу ничего дурного. 
Империи были, есть и будут как 
некая форма государственного 
образования. Кто сказал, что 
они навсегда исчезнут? Бри-
танская, Испанская, Француз-
ская — пример чисто колониаль-
ных империй, и вот они исчез-
ли, да. Но было ведь и нечто дру-
гое — Римская, Византийская 
империи. Австро-Венгерская 
была империей, специально со-
зданной для обороны от осма-
нов. В империи, как форме госу-
дарства, нет ничего такого 
предосудительного.

Почему Советский Союз ока-
зался уязвимой империей? 

К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В : Потому что 
крупные этносы, входившие в 
состав российской империи, а 
потом и в Советский Союз к 
концу XX века, видимо, созре-
ли для создания собственных 
государств. Они практически 
не имели опыта своей государ-
ственности, но в Советском 
Союзе получили своего рода 
квазигосударственность: у 
республик были свои советы 
министров, свои руководите-
ли, вся структура управления. 
И это стало репетицией реаль-
ной государственности. Созре-
вание их государственной 
самостоятельности было похо-
жим на объективную реаль-
ность. И может быть, в 
нем и нет ничего пло-
хого.
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Карен Шахназаров: Всем, что я есть, 
я обязан Советскому Союзу.А К Ц Е Н Т

Для меня Россия точно империя. 
И я в этом не вижу ничего дурного. 
Империи были, есть и будут 

А К Ц Е Н Т

Взвешенная позиция нашей страны 
в опубликованном указе избавила 
мировой рынок нефти 
от дополнительного шока

Австралийский доллар  48,0809
Азербайджанский манат  41,9565
Армянский драм**  18,1367
Белорусский рубль  26,3274
Болгарский лев  38,7368
Бразильский реал  13,5013

Венгерский форинт**  18,8285
Вон Республики Корея***  56,2953
Гонконгский доллар* 91,7260
Датская крона*  10,1897
Доллар США  71,3261
Евро  75,6600

Индийская рупия**  86,1701
Казахстанский тенге**  15,4848
Канадский доллар  52,4341
Киргизский сом**  83,2471
Китайский юань  10,1469
Молдавский лей*  37,1094

Новый туркменский манат  20,3789
Норвежская крона*  72,6061
Польский злотый  16,1635
Румынский лей  15,3386 
СДР  94,9236
Сингапурский доллар  52,9518

Таджикский сомони*  69,8645
Турецкая лира*  38,1462
Узбекский сум****  63,8550
Украинская гривна*  19,3130
Фунт стерлингов  85,8053
Чешская крона*  31,2409

Шведская крона*  68,2435
Швейцарский франк  76,6782
Южноафриканский рэнд*  41,4737
Японская иена**  53,2682

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.12.22

Федор Лукьянов 
о развитии 
и непознанном 
в эпоху 
многополярности

Власти Москвы 
призвали 
агрегаторов такси 
не повышать цены 
в эти праздники
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ФИНАНСЫ ЦБ будет 
отучать вкладчиков 
от валютных сбережений

Ход рублем

Гульнара Вахитова 

Банк России, взявшийся за политику дедолларизации 
еще несколько лет назад, не сворачивает с траекто-
рии: регулятор вынес на общественное обсуждение 
вопрос снижения лимита возмещения по вкладам в 
валютах недружественных государств. По мнению 
экономистов, опрошенных «Российской газетой», 
скорее всего, такая мера будет внедряться постепен-
но, что исключит какую-либо панику среди населе-
ния, а в дальнейшем усилит отток валютных вкладов. 
Доля валютных вкладов физлиц на 1 декабря состави-
ла 10,1%, максимум был достигнут в феврале 2015 
года — более 30%.

«Мы предлагаем оценить целесообразность опре-
деления расчетной базы с застрахованного объема 
вкладов в пределах лимита страхового возмещения. 
Проработать вопрос снижения лимита возмещения по 
вкладам в валюте недружественных государств», — го-
ворится в докладе Банка России. 

Заместитель директора группы рейтингов финансо-
вых институтов агентства НКР Егор Лопатин отмечает, 
что в текущих макроусловиях вклады в токсичных ва-
лютах можно назвать высокорискованными. Однако в 
любом случае депозиты на сумму до 1,4 млн рублей 
страхуются Агентством по страхованию вкладов 
(АСВ), и для вкладчика в пределах этой суммы риск от-
сутствует.  «В целом снижение суммы возмещения бу-
дет очередным шагом регулятора, направлен-
ным на дедолларизацию банковского секто-
ра», — указывает он.

ГАДЖЕТЫ Micrоsoft 
разрешила скачивать 
Windows 11 в России

Приоткрытое 
«окно»

Олег Капранов

Компания Microsoft открыла доступ к установке 
Windows для пользователей из России. Информация 
об этом появилась в социальных сетях, а позднее в 
этом смог убедиться и обозреватель «Российской газе-
ты». Это позволяет установить операционную систему 
и даже использовать ее, но не даст возможности ее 
оплатить.

Летом 2022 года компания Microsoft объявила об 
уходе с российского рынка. Тогда же у пользователей 
пропала возможность устанавливать лицензионное 
ПО, разработанное компанией, и продлевать подписку 
на облачные сервисы, в том числе на пакет Microsoft  
365, включающий редактор Word и электронные та-
блицы Excel. В результате в онлайне остались доступ-
ны только сомнительные схемы со скачиванием ПО с 
торрент-ресурсов, где оно может содержать вирусы, и 
покупка серийных номеров неясного происхождения 
на различных маркетплейсах. При этом в не-
которых магазинах можно приобрести коро-
бочную версию ПО Microsoft.

СВЯЗЬ Депутаты 
предлагают приравнять 
нежелательные звонки 
к спам-рассылкам

Номер в блоке

Олег Капранов, Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, который распростра-
няет действие блокировки телефонного спама на голо-
совые сообщения. Документ опубликован в электрон-
ной базе нижней палаты парламента. Эксперты счита-
ют предложенную меру разумной и полагают, что она 
может оказаться  достаточно эффективной. В то же 
время без комплексного подхода к проблеме 
спам-звонков решить эту задачу вряд ли удастся пол-
ностью.

В проекте, который подготовили депутаты фракции 
«Справедливая Россия — За правду», отмечается, что 
существующий в настоящее время упрощенный и эф-
фективный механизм блокировки телефонного спама 
реализован только для текстовых сообщений. В связи с 
этим предлагается распространить его действие на го-
лосовые сообщения, рассылка которых «негативно 
воспринимается населением», полагает лидер фрак-
ции Сергей Миронов.

Данный законопроект станет рычагом управления 
системы предотвращения негативных последствий от 
спам-звонков, полагает Асия Мухамедшина, член ассо-
циации юристов России.

Распространение рекламы по телефонной связи ре-
гулируется статьей 18 Федерального закона № 38-ФЗ 
от 13.03.2006 года «О рекламе», где указано, что рас-
пространителю необходимо предварительное 
согласие от получателя телефонной рекламы, 
говорит Мухамедшина. 
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Минцифры выступило 
против запрета 
ИТ-специалистам 
выезжать 
из страны
Страница 05

Росстат: 
цены в России 
с начала года 
выросли 
на 12,01 процента
Страница 05
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Бизнес 
сможет рассчитываться 
с нерезидентами 
наличными

Разыграно 
по банкнотам

Роман Маркелов

Российские компании смогут рассчитываться с нере-
зидентами по внешнеторговым сделкам (то есть по им-
порту и экспорту) в наличной форме. Постановление 
правительства об этом публикует «Российская газета».

Как следует из документа, резиденты РФ могут по-
лучать от нерезидентов наличную иностранную валю-
ту или наличные рубли в сумме, причитающейся в со-
ответствии с условиями внешнеторговых договоров, 
заключенных между резидентами и нерезидентами. 
Получать наличные 
можно за передан-
ные нерезидентам 
товары, выполнен-
ные для них работы, 
оказанные им услу-
ги, переданные им 
информацию и ре-
зультаты интеллек-
туальной деятель-
ности, в том числе 
исключительные 
права на них. Огра-
ничений по суммам 
таких операций по-
становление пра-
вительства не уста-
навливает.

Полученные на 
руки наличные ре-
зиденты смогут ис-
пользовать без зачисления на банковские счета для 
расчетов с нерезидентом по внешнеторговым догово-
рам, предусматривающим ввоз товаров на территорию 
России, выполнение работ или оказание услуг. Кроме 
того, эти деньги можно будет зачислить на свои сче-
та в банках, расположенных за пределами территории 
России, а также просто ввезти на территорию России.

При этом в срок не позднее 30-го рабочего дня со 
дня ввоза валюты на территорию РФ ее необходимо 
продать уполномоченному банку по курсу Банка Рос-
сии, зачислить на свой счет в соответствующей валюте 
в уполномоченном банке или внести в свою кассу, сле-
дует из документа.

Также резиденты обязаны не позднее 45 рабочих 
дней после дня расчета с нерезидентом представить 
в уполномоченный банк документы и информацию, 
подтверждающие расчеты в наличной форме и доку-
менты, подтверждающие передачу товаров, выполне-
ние работ и оказание услуг.  

Владимир Кузьмин

Н
а последнем в году за-
седании правительства 
премьер-министр Миха-

ил Мишустин подвел некоторые 
предварительные итоги в эко-
номике страны. «Можно ска-
зать, что негативные прогно-
зы многих экспертов, запад-
ных аналитиков не сбылись», — 
констатировал он.

По данным министерства эко-
номического развития, за 11 ме-
сяцев снижение ВВП составило 
всего около 2% к аналогичному 
периоду прошлого года. В ноя-
бре рост год к году наблюдается в 
строительстве и сельском хозяй-
стве, увеличивается выпуск элек-
трооборудования, отмечены по-
ложительные показатели в сфе-
ре производства транспортных 
средств и оборудования. Восста-
навливается кредитование юри-
дических лиц и граждан. «Это су-
щественный фактор для поддерж-
ки развития нашей экономики. 
Объем займов вырос больше чем 
на 13% по сравнению с аналогич-
ным месяцем прошлого года», 
— заметил Мишустин. Отдельно 
подчеркнута сохраняющаяся ста-
бильность на рынке труда. В ноя-
бре безработица достигла исто-
рического минимума — 3,7%.

Все это стало результатом 
совместной работы правитель-
ства, депутатов Государствен-
ной Думы и сенаторов в усло-
виях беспрецедентных санк-
ций, отметил премьер. В сжатые 
сроки были обеспечены меры, 
которые защитили внутрен-
ний рынок России от внешнего 
давления, поддержали разви-
тие инфраструктуры в регио-
нах, сохранили действующие 
производства. «Оперативно ре-
шались вопросы помощи участ-

никам специальной военной 
операции и членам их семей. Им 
были предоставлены налоговые 
и кредитные льготы, гарантии 
сохранения рабочих мест, со-
ответствующая социальная за-
щита», — напомнил Михаил Ми-
шустин.

Идет активная работа по 
правовой интеграции четырех 
новых территорий в состав 
Российской Федерации. К по-
следнему заседанию года ка-

бинет министров подготовил 
ряд инициатив, чтобы приве-
сти в соответствие с националь-
ным законодательством работу 
школ, вузов, научных учрежде-
ний новых регионов. Все уров-
ни образования и квалифика-
ции, ученые степени и звания 
жителей субъектов Федерации 
будут признаны, заявил глава 
кабмина. Граждане, которые яв-
лялись членами национальных 
академий наук Украины, станут 

получать соответствующую 
ежемесячную денежную выпла-
ту. В ДНР, ЛНР, Запорожской 
и Херсонской областях десят-
ки вузов и научных организа-
ций, сотни школ, напомнил пре-
мьер-министр. «И, конечно, для 
педагогов и обучающихся долж-
ны быть созданы все необходи-
мые условия — по стандартам и 
по нормам, которые действуют 

на территории Российской Фе-
дерации», — указал он.

Для дальнейшего совершен-
ствования земельного регули-
рования правительство по пору-
чению президента представило 
законопроект, которым вводит-
ся механизм предоставления 
прав на участки, где расположе-
ны линейные объекты, необхо-
димые для электро-, газо-, теп-
ло- и водоснабжения. Несмот-
ря на то, что их эксплуатация 
требует повышенных мер без-
опасности и соответствующе-
го контроля, неоформленными 
до сих пор остаются сотни ты-
сяч километров коммуникаций, 
сказал Мишустин. «После при-
нятия нового регулирования бу-
дет четко определено, кто отве-
чает за столь нужную людям ин-
фраструктуру, станет возможно 
зарегистрировать в упрощен-
ном порядке те объекты, что 
построены до введения Градо-
строительного кодекса, то есть 
более восемнадцати лет назад», 
— пояснил он суть инициативы.

Кроме того, на заседании 
правительство утвердило Стра-
тегию развития металлургии до 
2030 года и Стратегию разви-
тия автомобильной промыш-
ленности до 2035 года. О зна-
чении и реализации этих доку-
ментов подробно шла речь на 
совещании премьер-министра 
со своими заместителями в по-
недельник.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин отметил коллективную работу кабмина
и парламента по защите экономики

Год лучше прогнозов

ХОД РУБЛЕМ
По данным Банка Рос-
сии, средства населе-
ния в валюте на 1 дека-

бря составили 56 млрд долла-
ров, или 3,4 трлн рублей, тогда 
как суммарный объем остатков 
средств населения (и в рублях, 
и в валюте) составил 33,6 трлн 
рублей. Начальник аналитиче-
ского управления БКФ банка 
Максим Осадчий подсчитал, 
что валютные средства насе-
ления сократились с 1 февраля 
2022 года по 1 декабря на 38%, 
или на 35 млрд долларов.

Аналитик «Финама» Игорь 
Додонов отмечает, что если ра-
нее из-за сложностей разме-
щения валютных средств сами 
банки пытались дестимулиро-
вать людей хранить деньги в не-
дружественных валютах за счет 
установления дополнительных 
комиссий по валютным счетам 
и вкладам (что, кстати, вызыва-
ло определенное неодобрение 
регулятора), непродления ва-
лютных вкладов и так далее, то 
теперь и ЦБ решил внести свой 
вклад. 

Вместе с тем Банк России 
предложил в своем докладе вве-
сти новую категорию потреби-
тельских кредитов для заемщи-
ков с повышенным риском, чье 
финансовое положение хуже 
среднего, но все еще позволя-
ет рассчитывать на регулярное 
обслуживание долга. 

Председатель совета НАУ-
МИР Эльман Мехтиев скепти-
чески оценил эту идею регуля-
тора. По его словам, за всю ис-
торию розничного кредитова-
ния в современной России было 
множество попыток самых раз-
личных банков кредитовать 
заемщиков с низким уровнем 
доходов. 

«Увы, но ни одну из них не-
льзя назвать успешной, а про 
многие из них мало кто вооб-
ще помнит, так как они быстро 
канули в Лету. Причина про-
ста — для того, чтобы научить-
ся управлять рисками в новом 
сегменте, портфель должен «со-
зреть» (от 9 до 18 месяцев в за-
висимости от срока и суммы 
потребительского кредита)», — 
пояснил Мехтиев. 

Генеральный директор ми-
крокредитной организации 
Moneyman Сергей Весовщук 
напомнил, что ранее банки 
уже предпринимали попытки 
выдавать микрозаймы, но эти 
проекты не получили развития 
и масштабирования. С точки 
зрения рентабельности банки 
не заинтересованы в работе с 
небольшими чеками и кратко-
срочными ссудами, также у них 
не наработан скоринг заемщи-
ков, для которых такие ссуды 
актуальны, уверен Весовщук. 

«МФО и так снижают про-
центные ставки, поэтому ма-
ловероятно, что банки за счет 
данной инициативы смогут со-
ставить серьезную конкурен-
цию микрофинансовому сек-
тору и перетянуть существен-
ную долю заемщиков», — пола-
гает он. 

Кроме того, Банк России 
представил ряд инициатив, 
призванных перейти к нормам 
регулирования, которые бу-
дут обеспечивать устойчивость 
российских банков в период 
стрессов без использования 
регуляторных послаблений и 
экстренных мер господдерж-
ки. «Банки должны иметь эф-
фективные инструменты для 
самостоятельного преодоления 
стрессов, в связи с этим долж-
на возрасти роль планирования 
мер по восстановлению финан-
совой устойчивости», — пишут 
авторы доклада. 

ЦБ считает, что при необхо-
димости могут использоваться 
иные механизмы урегулирова-
ния кризисных ситуаций. 

Целями такого регулирова-
ния ЦБ также назвал возврат к 
накоплению буферов и поддер-
жание финансовой стабильно-
сти, защита интересов кредито-
ров и вкладчиков. А также раз-
витие кредитования, поощре-
ние такой его структуры, кото-
рая будет способствовать дол-
госрочному улучшению профи-
ля банковских рисков.

Также предлагается обязать 
крупнейшие банки участво-
вать в надзорном стресс-тести-
ровании, а также закрепить в 
законодательстве полномочия 
Банка России проводить такие 
стресс-тесты.  

1

А К Ц Е Н Т

За 11 месяцев снижение ВВП 
составило всего около 2 процентов 
к аналогичному периоду прошлого года

Михаил Мишустин подвел итоги 
работы правительства в 2022 году. 

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 26 декабря 2022 г. № 2433 г. Москва
Об утверждении Правил 

осуществления между резидентами 
и нерезидентами расчетов 

наличными денежными средствами
В соответствии с пунктом 7 Указа Президента Российской Федера-

ции от 15 октября 2022 г. № 737 «О некоторых вопросах осуществления 
(исполнения) отдельных видов сделок (операций)» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

1. Утвердить согласованные с Центральным банком Российской 
Федерации прилагаемые Правила осуществления между резидентами 
и нерезидентами расчетов наличными денежными средствами.

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Председатель Правительства
Российской Федерации М. Мишустин

Правила осуществления между 
резидентами и нерезидентами расчетов 

наличными денежными средствами
1. Настоящие Правила определяют порядок осуществления между 

резидентами (юридическими лицами и индивидуальными предприни-
мателями) (далее ― резиденты) и нерезидентами расчетов наличными 
денежными средствами в случаях, предусмотренных подпунктом «б» 
пункта 4 Указа Президента Российской Федерации от 8 августа 2022 г. 
№ 529 «О временном порядке исполнения обязательств по договорам 
банковского счета (вклада), выраженных в иностранной валюте, и обя-
зательств по облигациям, выпущенным иностранными организациями».

2. Резиденты вправе получать от нерезидентов наличную иностран-
ную валюту и (или) наличную валюту Российской Федерации в сумме, 
причитающейся в соответствии с условиями внешнеторговых догово-
ров (контрактов), заключенных между резидентами и нерезидентами, 
за переданные нерезидентам товары, выполненные для них работы, 
оказанные им услуги, переданные им информацию и результаты интел-
лектуальной деятельности, в том числе исключительные права на них, 
а также причитающейся в соответствии с условиями внешнеторговых 
договоров (контрактов) в качестве возврата авансового платежа за не -
ввезенные в Российскую Федерацию (неполученные на территории Рос-
сийской Федерации) товары, невыполненные работы, неоказанные услу-
ги, непереданные информацию и результаты интеллектуальной деятель-
ности, в том числе исключительные права на них, и (или) причитающейся 
в соответствии с условиями договоров займа в случае предоставления 
займов резидентами нерезидентам.

3. Резидент полученные им в соответствии с пунктом 2 настоящих 
Правил наличные денежные средства вправе:

а) без зачисления на счета, открытые в расположенных за преде-
лами территории Российской Федерации банках, и (или) на его счета, 
открытые в уполномоченном банке, использовать для осуществления 
расчетов с нерезидентом по внешнеторговым договорам (контрактам), 
предусматривающим ввоз товаров на территорию Российской Федера-
ции, выполнение нерезидентом работ, оказание им услуг, передачу им 
информации и результатов интеллектуальной деятельности, в том числе 
исключительных прав на них;

б) зачислить на счета, открытые в расположенных за пределами тер-
ритории Российской Федерации банках;

в) ввезти на территорию Российской Федерации с соблюдением тре-
бований права Евразийского экономического союза и законодательства 
Российской Федерации о таможенном регулировании и не позднее 30-го 
рабочего дня со дня их ввоза на территорию Российской Федерации, 
либо не позднее 30-го рабочего дня со дня их получения от нерезидента 
на территории Российской Федерации:

продать иностранную валюту уполномоченному банку по курсу Цен-
трального банка Российской Федерации на день продажи с последую-
щим зачислением полученной валюты Российской Федерации на свой 
счет в уполномоченном банке;

зачислить на свой счет в соответствующей валюте в уполномочен-
ном банке;

внести в свою кассу в установленном порядке.
4. Резиденты, являющиеся стороной указанных в пункте 2 настоя-

щих Правил внешнеторговых договоров (контрактов) и (или) договоров 
займа, должны не позднее 45-го рабочего дня после дня осуществления 
расчетов с нерезидентом в наличной иностранной валюте и (или) валю-
те Российской Федерации представить в уполномоченный банк, в кото-
ром внешнеторговый договор (контракт) и (или) договор займа в соот-
ветствии с требованиями нормативного акта Центрального банка Рос-
сийской Федерации поставлен на учет (находится на обслуживании), 
а по внешнеторговым договорам (контрактам) и (или) договорам займа, 
не подлежащим в соответствии с требованиями нормативного акта Цен-
трального банка Российской Федерации постановке на учет в уполно-
моченном банке, в любой уполномоченный банк, в котором у резидента 
открыты счета:

а) документы и информацию, подтверждающие расчеты в наличной 
форме;

б) документы, подтверждающие передачу товаров, выполнение 
нерезидентом работ, оказание нерезидентом услуг, передачу нерези-
дентом информации и результатов интеллектуальной деятельности, 
в том числе исключительных прав на них (в случае, если внешнеторго-
вым договором (контрактом) предусмотрены авансовые платежи и срок 
поставки товаров, выполнения нерезидентом работ, оказания нерези-
дентом услуг, передачи нерезидентом информации и результатов интел-
лектуальной деятельности, в том числе исключительных прав на них, 
по условиям указанных договоров (контрактов) превышает 45 рабочих 
дней после дня осуществления расчетов в наличной форме, ― указан-
ный в абзаце первом настоящего пункта срок исчисляется с даты оформ-
ления соответствующих подтверждающих документов);

в) информацию (при наличии) о декларациях на товары, поданных 
в отношении ввезенных в Российскую Федерацию наличных денежных 
средств.

5. Операции, указанные в пункте 3 настоящих Правил, осуществляют-
ся без ограничений по сумме.

Полученные 
на руки наличные 
российский 
бизнес сможет 
зачислить 
на счета за преде-
лами страны 
или ввезти на тер-
риторию России
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МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин расширил возможности фонда поддержки детей с ор-

фанными заболеваниями «Круг добра». Он станет формировать резерв 

лекарственных препаратов и медицинских изделий. Это позволит заку-

пать их на более длительный срок и создавать необходимый запас для 

незамедлительного оказания помощи пациентам. Постановление также 

расширяет перечень государств, в которых могут быть зарегистрирова-

ны препараты и медизделия, закупаемые фондом.

М
И

Х
А

И
Л

 К
Л

И
М

Е
Н

Т
Ь

Е
В

 /
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
А

 П
Р

Е
З

И
Д

Е
Н

Т
А

 Р
Ф

 /
 Т

А
С

С

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин запустил новое производство 
в Псковской области

Элементы прочности

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин по ви-
деосвязи запустил 
в Псковской обла-
сти новое предпри-
ятие «Титан-Поли-
мер». Завод будет 
выпускать большие 
объемы полимер-

ной продукции в России и таким 
образом обеспечит импортоза-
мещение как в медицинской 
сфере, так и в упаковочном сег-
менте и в ряде других отраслей.

«В добрый час! Начнем ра-
ботать», — сказал президент и 
дал старт производству. Путин 
отдельно пояснил, что из-за по-
годных условий не смог прие-
хать в Псковскую область и лич-
но принять участие в открытии 
завода. «Мы договаривались в 
очном формате провести сего-
дняшнее приятное мероприя-
тие, но, к сожалению, из Питера 
не долететь из-за погоды, пора-
ботаем тогда в уже привычной 
для нас онлайн-форме и сегодня 
увидим производство», — ска-
зал он.

Новое предприятие будет 
способствовать укреплению 

промышленного суверенитета 
России, уверен Путин. «Проект-
ная мощность завода — порядка 
72 тысяч тонн различных видов 
полимерной продукции в год, 
которая востребована в фар-
мацевтике, при изготовлении 
медицинских препаратов и пи-
щевой упаковки, в других обла-
стях. Уверен, что ваш завод, ува-
жаемые коллеги, поможет этот 
спрос обеспечить, внесет свой 
вклад в импортозамещение», — 
заявил глава государства. 

Ожидается, что в Псковской 
области будет сформирован це-
лый промышленный кластер из 
предприятий, которые в каче-
стве сырья будут использовать 
как раз продукцию «Титан-По-
лимера».  «Рассчитываю, что 
региональные власти подума-
ют над этим вопросом», — ска-
зал президент. По его словам, 

это позволит создать новые ра-
бочие места, укрепит эконо-
мику региона.  «Хочу подчерк-
нуть, государство будет поддер-
живать создание таких произ-
водств. Они нужны нам для ди-
намичного развития экономи-
ки, увеличения выпуска соб-
ственной качественной продук-
ции. Мы продолжим содейство-
вать развитию современных, 
высокотехнологичных компа-
ний по всей стране», — пообе-
щал Путин. По его словам, вла-
сти РФ будут создавать макси-
мально комфортные условия 
для работы инвесторов.

В свою очередь, председа-
тель совета директоров группы 
компаний «Титан» Михаил Су-
тягинский рассказал Путину о 
возможности полностью обес-
печить потребности россий-
ских компаний в полимерной 

продукции. «У нас планирует-
ся, что при полном выходе на 72 
тысячи тонн пленки, это две ли-
нии, мы 100% закроем потреб-
ности наших отечественных по-
требителей, и не менее 30% мы 
планируем еще экспорта», — со-
общил он. Путин поинтересо-
вался, чем отличается выпус-
каемая пленка от аналогичной 
российской продукции. Сутя-
гинский ответил, что по барьер-
ным свойствам ее аналога в рос-
сийском производстве нет. Он 
добавил, что использование 
БОПЭТ пленки (будет произво-
диться на новом предприятии. — 
Прим. «РГ») в упаковочной про-
мышленности позволяет уве-
личить срок годности скоропор-
тящихся продуктов на 21 день, 
замороженных — до 46 месяцев.

Вице-премьер — министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров считает, что 
производство малой и средне-
тоннажной химической про-
дукции в РФ по итогам 2022 
года может вырасти на 12%. По 
его словам, санкции, которые 
ввели в адрес России недруже-
ственные страны, мотивирова-
ли отрасль идти вглубь произ-
водственных цепочек и осваи-

вать новые ниши с точки зрения 
базового сырья для связанных 
отраслей. «Начиная с самого 
химического комплекса, фар-
мацевтики, вплоть до пищепро-
ма, разных секторов машино-
строения, индустрии стройма-
териалов и радиоэлектроники», 
— подчеркнул он.

К президенту обратился гу-
бернатор Псковской области 
Михаил Ведерников, который 
предложил продлить до 2030 
года индивидуальные програм-
мы социально-экономическо-
го развития десяти регионов, 
которые рассчитаны до 2024 
года включительно. Путин по-
интересовался мнением Ман-
турова на этот счет. «Какие-то 
меры поддержки было бы це-
лесообразно сохранять», — от-
ветил Мантуров и добавил, что 
по поводу продления програм-
мы для всех десяти регионов  
необходимо посоветоваться с 
премьер-министром Михаилом 
Мишустиным. «Посоветуйтесь 
с коллегами и потом доложите 
мне предложения», — сказал Пу-
тин.   

Владимир Путин пообещал губерна-
тору посетить Псковскую область 
в 2023 году. 

А К Ц Е Н Т

Проектная мощность завода — 
порядка 72 тысяч тонн различных видов 
полимерной продукции в год

Почти весь этот 
год отучить своих 
клиентов от хра-
нения денег 
в недружествен-
ных валютах через 
комиссии и непро-
дление сроков 
валютных вкла-
дов пытались 
сами банки
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АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двух российских во-
еннослужащих, совершенных 
ими в ходе спецоперации. 

Старший прапорщик Вале-
рий Шмидт выполнял задачи 
по организации медицинского 
обеспечения. В ходе боя, нахо-
дясь под шквальным огнем про-
тивника, он оказывал неотлож-
ную помощь раненым. И толь-
ко потом эвакуировал бойцов в 
безопасное место, которое впо-
следствии умело замаскировал.

Валерий лично вынес из-
под огня восьмерых раненых, 
не способных самостоятельно 
передвигаться. 

После боя Шмидт обеспечил 
эвакуацию всех раненых в по-
левой медицинский отряд. Кро-
ме того, старший прапорщик 
Шмидт неоднократно оказывал 
медпомощь мирному населе-

нию, пострадавшему от обстре-
лов ВСУ.

Командир боевой машины 
пехоты матрос Никита Шомин 
выполнял задачу по доставке 
личного состава и боеприпа-
сов на передовую. На обратном 
пути он эвакуировал раненых. В 
один из рейдов он сопровождал 
рекогносцировочную группу. 
Противник, заметив их, нанес 
удар. БМП была подорвана, лич-
ный состав получил тяжелые 
ранения. Никита, оказав пер-
вую помощь себе и остальным, 
вывел всех из горящей машины 
в прилегающий лес. Там наши 
бойцы организовали оборону. 

Противник продолжил на-
ступление. Под плотным огнем 
артиллерии и пехоты национа-
листов в течение шести часов 
российские бойцы удерживали 
занятые позиции. Понеся суще-
ственные потери, национали-
сты в итоге отступили.  

НАГРАЖДЕНИЕ

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО И АНДРЕЙ ТУРЧАК 
ВРУЧИЛИ ДЕСАНТНИКАМ ОРДЕНА И МЕДАЛИ
Юрий Гаврилов

П
ервый замруководите-
ля администрации пре-
зидента России Сергей 

Кириенко и секретарь Генсове-
та партии «Единая Россия» Ан-
дрей Турчак вручили государ-
ственные награды десантни-
кам, отличившимся в ходе спе-
циальной военной операции. 

Церемония прошла в Хер-
сонской области, где крылатая 
пехота сейчас выполняет бое-
вые задачи. В Минобороны Рос-
сии сообщили, что Кириенко и 
Турчак прикрепили к груди луч-
ших солдат и офицеров ордена 
Мужества, медали «За отвагу» 
и другие знаки отличия. Более 
трех десятков десантников это-
го соединения удостоились их 
по указу главы государства. 

— Вы настоящие герои. Не-
давно в Москве проходил съезд 
Российского движения детей и 
молодежи, созданного по пору-
чению президента страны. Дети 
в течение нескольких суток пи-

сали письма. Со многими из них 
мы разговаривали. Для них вы 
настоящий пример. Вы здесь за-
щищаете не только Херсонскую 
область, вы защищаете всю Рос-
сию, — процитировали в ТАСС 
слова Сергея Кириенко. 

Андрей Турчак  в  своем 
Telegram-канале подчеркнул, 
что удостоенные орденов и ме-
далей военнослужащие про-
явили беспримерный героизм 
в боевых действиях на правом 
берегу Днепра. Он добавил, что 
награды ежедневно находят 
своих героев на линии фронта.

Секретарь Генсовета «Еди-
ной России» также отметил хо-
роший уровень организации 
быта наших военных в зоне 
СВО. По его словам, блиндажи 
там можно назвать полноцен-
ными казармами, там сухо, теп-
ло, есть электричество.

В Минобороны России обра-
тили внимание, что это награ-
ждение практически совпало по 
времени с днем рождения пер-
вого командующего ВДВ гене-

рала Василия Маргелова. Леген-
дарному создателю нашей кры-
латой пехоты 27 декабря испол-
нилось бы 114 лет.  

И еще одно символическое 
совпадение. Маргелов родил-
ся в Екатеринославе, который в 
советское время переименова-
ли в Днепропетровск. Сейчас по 
решению киевских властей этот 
город называется Днепром. 

Кстати говоря, вчера на со-
вещании по программе кап-
ремонта школ Андрей Турчак 
предложил наносить на фаса-
ды учебных заведений портре-
ты героев специальной военной 
операции и расширить практи-
ку присвоения школам их имен.  

 А Сергей Кириенко в оче-
редной раз побывал на Запо-
рожской атомной электростан-
ции. Его особенно интересова-
ли обеспечение безопасности 
самой АЭС и ее персонала, а 
также эффективность уже при-
нятых для повышения надежно-
сти и работоспособности стан-
ции мер.  

АРСЕНАЛ

НУЖНЫЙ КАЛИБР

Николай Грищенко, 
Донецк (текст, фото)

С 
начала специальной во-
енной операции мне до-
велось общаться с массой 

украинских военнопленных, в 
том числе с боевиками нацист-
ских полков, и все они жалова-
лись на работу российской ар-
тиллерии. Удары гаубиц, реак-
тивных систем и минометов не 
позволяли боевикам спокойно 
отдыхать и спать даже в подзем-
ных бункерах, дотах и «лисьих 
норах». 

— Артиллерия — это бог войны, 
и эта фраза до сих пор актуаль-
на. Победит тот, кто переживет 
артиллерийский налет, а потому 
мы делаем все возможное, чтобы 
не дать противнику подобного 
шанса, — рассказал командир ба-
тареи с позывным «Аллигатор».

Мы общались с ним в июне, 
когда шли напряженные бои в 
районе Светлодарской дуги и 
стратегически важной Углегор-
ской ТЭС. Недавно связывались 
— жив и здоров, был легко конту-
жен, но продолжает нести служ-
бу. Поблагодарил за переданные 
бронежилеты.

В Донбассе и Таврии россий-
скую пехоту и танкистов глав-
ным образом поддерживают 
орудия так называемой цветоч-
ной серии — самоходные артил-
лерийские установки 122-мм 
«Гвоздика», 152-мм «Акация» 
и «Гиацинт», 203-мм «Пион», а 
также минометы 82-мм «Васи-
лек» и 240-мм «Тюльпан». Для 
огневой поддержки также ис-
пользуются 120-мм самоход-
ные орудия «Нона», «Вена» и их 
буксируемый аналог «Нона-К». 
А для контрбатарейной борьбы 
— самоходная дивизионная 152-
мм гаубица «Мста-С». В наличии 
минометы 82-мм «Поднос» и 
минометный комплекс 120-мм 
«Сани».

В этом плане следует напо-
мнить, что дальность стрельбы 
орудий 2С1 «Гвоздика» состав-
ляет 15,1 км, 2С3 «Акация» — 
17,3 км, «Мста-С» — чуть более 
24 км, «Гиацинт-Б(С)» — 28,5 км.

Так вот, самое активное уча-
стие в контрбатарейной борьбе с 
поставляемыми из США и НАТО 
орудиями ВСУ принимают рас-
четы 152-мм самоходных арту-
становок «Гиацинт-С» и букси-
руемой «Гиацинт-Б». Собствен-
но говоря, для контрбатарейной 
борьбы эти пушки и создава-
лись. Они могут посылать оско-
лочно-фугасные снаряды весом 
45,7 кг на расстояние свыше 28 
км, активно-реактивные снаря-
ды — на дальность свыше 33 км, а 
корректируемые снаряды «Сан-
тиметр-М1» и «Краснополь-М1» 
— на 20 и 25 км соответственно.

На вооружении I и II ар-
мейских корпусов республик 
Донбасса находится много тро-
фейных орудий еще советского 
производства. К примеру, артил-
леристы Народной милиции ЛНР 
воюют знаменитыми гаубицами 

Д-20. Орудия с историей! Пушки 
были приняты на вооружение в 
1955 году.

— Разработанное сразу после 
Великой Отечественной вой-
ны орудие вобрало в себя весь 
огромный опыт советских артил-
леристов и конструкторов. Ни 
одна армия в мире до сих пор не 
сняла его с вооружения. В целом 
очень удачная и востребованная 
артсистема. На ее базе сконстру-
ирована самоходная артилле-
рийская установка «Акация», — 
рассказывает командир батареи 
с позывным «Пират».

Пушка стреляет осколоч-
но-фугасными, бронебойны-
ми и шрапнельными снаряда-
ми калибром 152 миллиметра. 

Последние модификации мо-
гут применять высокоточный и 
управляемый снаряд «Красно-
поль». Дальность ведения огня в 
зависимости от типа снарядов — 
17,5 — 24 тысячи метров. Скоро-
стрельность — шесть выстрелов 
в минуту. Для сравнения: пере-
данные Украине из США «тита-
новые» 155-мм гаубицы М777 
могут стрелять со скоростью два 
выстрела в минуту.

— Благодаря новым техноло-
гиям все расчеты производятся 
на планшете и в режиме реаль-
ного времени. После получения 
информации о цели координа-
ты вычисляются за несколько се-
кунд, и следует выстрел. И надо 
отметить, что военное дело сей-
час сильно изменилось. Разведка 
и корректировка осуществляют-
ся беспилотниками и квадроко-
птерами. Программное обеспе-
чение можно скачать в интер-
нете. Но делать этого не стоит 
— много шпионского софта, ко-
торый ворует и передает всю ин-
формацию с гаджета противни-
ку, — рассказывает «Пират».

Применяются ополченца-
ми также гаубицы Д-30 и проти-
вотанковые орудия «Рапира». 
Много «Гиацинтов» бойцам На-
родной милиции ЛНР также до-
сталось в виде трофеев из арсе-
налов ВСУ.

Для «ювелирной работы» по 
укреплениям ВСУ артиллери-
сты II армейского корпуса при-
меняют принятые на вооруже-
ние еще в 1954 году безоткатные 
орудия Б-10. Динамо-реактив-
ная пушка имеет лафет-треногу, 
а для перемещения — съемную 
колесную тележку, и расчет мо-
жет самостоятельно перевозить 
ее с позиции на позицию. Калибр 
— 82 миллиметра. При массе 85 
килограммов орудие может об-
стреливать цели на дальности до 
4500 метров, выпуская до семи 
снарядов в минуту. Эффективная 
дальность стрельбы по танкам и 
бронетранспортерам — до 400 
метров, бронепробиваемость — 
до 200 миллиметров.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Наши ракетчики и артиллеристы поразили в Харьковской области и на территории ДНР пять вражеских пунктов управления. Удары также нанесли по позициям 72 артподразделений ВСУ.

Артиллеристы ЛНР воюют гаубицами Д-20. Орудия с историей! Пушки были приняты на вооружение в 1955 году.

А К Ц Е Н Т

Все артиллерийские расчеты идут 
на планшете и в режиме реального 
 времени. Координаты вычисляются 
за секунды, затем следует выстрел

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЙСКА ВЫБИВАЮТ АРТИЛЛЕРИЮ, ОБСТРЕЛИВАЮЩУЮ ДОНЕЦК

Юрий Гаврилов

В 
ходе специальной во-
енной операции осо-
бая роль отводится 
артиллерии. В услови-
ях, когда ни наши вой-
ска, ни ВСУ не пред-
принимают глубоких 
прорывов, охватов 
или обходов, контрба-

тарейная борьба или, говоря 
по-простому, артиллерийские 
дуэли превратились в посто-
янный и едва ли не важнейший 
элемент вооруженного проти-
воборства на линии боевого со-
прикосновения.

Успех тут зависит не только 
от интенсивности и точности по-
ражения вражеских целей. Хотя 
это, конечно, главное. Многое 
связано и с правильным выбо-
ром объектов для ракетно-ар-
тиллерийских ударов. 

Например, сейчас для наших 
военных чрезвычайно важно вы-
вести из строя как можно больше 
дальнобойных натовских си-
стем, из которых ВСУ обстрели-
вают жилые кварталы столицы 
Донецкой Народной Республики. 

Судя по последним сводкам 
Минобороны России, наши ар-
тиллеристы и ракетчики стали 
решать эту задачу эффективней, 

чем раньше. К примеру, в ми-
нувший вторник официальный 
представитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков сообщил о ликвидации одной 
американской буксируемой гау-
бицы М777, которая вела огонь 
по Донецку.  

А по вчерашней информации 
количество ликвидированных 
только натовских орудий возрос-
ло сразу втрое. 

«В ходе контрбатарейной 
борьбы в районе населенного 
пункта Красногоровка Донец-
кой Народной Республики на 
огневых позициях уничтожены 
две артиллерийские системы 
М777 производства США и гау-
бица FH-70 производства ФРГ, из 
которых велись обстрелы жилых 
кварталов города Донецка», — до-
ложил генерал. 

Список потерь ВСУ также по-
полнили украинская техника и 
вооружение. По словам Кона-
шенкова, под Северском были 
разбиты три машины реактив-
ной системы залпового огня 
«Град». 

У Петропавловки в Харь-
ковской области, около Бересто-
вого в ДНР, а также в Чернобаев-
ке Херсонской области вывели 
из строя три гаубицы «Мста-Б». 

А в районах Георгиевки и Ма-

рьинки (Донецкая Народная Рес-
публика) — вражеские гаубицы 
Д-20 и Д-30.

Таким образом, в течение су-
ток противник недосчитался 11 
ракетно-артиллерийских систем 
и орудий. Это очень серьезные 
потери.

Примерно такие же ВСУ не-
сут в различных районах спецо-
перации. 

Так, на Купянском направле-
нии в результате огневого пора-
жения у Синьковки, Тимковки и 
Кисловки в Харьковской обла-
сти украинское командование 
потеряло более 30 военнослужа-
щих, три бронемашины и два ав-
томобиля.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении под огонь нашей 
артиллерии около Новолюбов-
ки и Невского в ЛНР, под Терна-
ми в ДНР, а также в Серебрян-

ском лесничестве попали четыре 
ротные тактические группы 
25-й воздушно-десантной, 80-й 
и 95-й десантно-штурмовых 
бригад ВСУ и 103-й бригады те-
робороны. «Уничтожено более 
170 украинских военнослужа-
щих, два бронетранспортера и 
четыре пикапа», — сообщил Ко-
нашенков.

На Донецком направлении 
противник за сутки потерял 
более 80 человек, один танк, 
четыре бронемашины и пять ав-
томобилей. 

 В районе Угледара на Юж-
но-Донецком направлении под 
удар попали подразделения 72-й 
мехбригады ВСУ и иностранных 
наемников. Там погибли свыше 
70 украинских военных и леги-
онеров. ВСУ лишились пяти бро-
немашин и двух пикапов.

«Кроме того, уничтожена 

украинская диверсионно-разве-
дывательная группа, действовав-
шая в направлении населенного 
пункта Владимировка Донецкой 
Народной Республики», — доба-
вил генерал.

Наши ракетные войска и 
артиллерия поразили в Харь-
ковской области и на террито-
рии ДНР пять вражеских пунк-
тов управления. 

Удары также нанесли по огне-
вым позициям 72 артиллерий-
ских подразделений ВСУ, живой 
силе и технике противника в 97 
районах.

Около населенного пункта 
Гуляйполе в Запорожской обла-
сти был уничтожен украинский 
склад с вооружением и военной 
техникой.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спецо-
перации киевский режим по-
терял 352 самолета, 192 верто-
лета, 2734 беспилотника, 399 
комплексов ПВО, 7282 танка и 
других бронемашин, 950 реак-
тивных систем залпового огня, 
3737 орудий полевой артилле-
рии и минометов.  

А К Ц Е Н Т

В течение суток противник недосчитался 
11 ракетно-артиллерийских систем и ору-
дий.  Для украинского командования 
это очень серьезные потери 

СТРОИТЕЛЬСТВО

ВОЕННЫЕ ВОССТАНАВЛИВАЮТ ТРАССУ 
РОСТОВ-НА-ДОНУ — МАРИУПОЛЬ — СИМФЕРОПОЛЬ
Иван Петров

Р
оссийские военные опуб-
ликова ли видеокадры 
масштабного строитель-

ства автомобильной магистра-
ли по маршруту Ростов-на-До-
ну — Мариуполь — Симферополь. 
Отмечается, что работы ведут-
ся в круглосуточном режиме. 
Восстанавливаемый в настоя-
щее время участок автотрассы 
проходит по территории Запо-
рожской области. В миноборо-
ны напомнили, что власти Укра-
ины более 30 лет не проводили 
там монтаж и восстановление 
дорожного полотна. 

Важно, что четырехполос-
ная автодорога с пропускной 
способностью 30 тысяч ав-
томобилей в сутки позволит 
снять нагрузку с Крымского 
моста.

«В настоящее время россий-
ские специалисты восстанав-
ливают дороги в Запорожской 
области в районе Мелитополя, 
Бердянска и на трассе в направ-
лении Херсонской области», — 
отметили в военном ведомстве. 

Строительство же основной 
части указанной трассы начнет-
ся в январе 2023 года.

О том, как налаживается 
мирная жизнь в новых россий-
ских регионах, недавно на кол-
легии рассказал министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. По его 
словам, уже полноценно функ-
ционируют порты в Бердянске 
и Мариуполе. 

В них развернут пункты ба-
зирования судов обеспечения, 
аварийно-спасательные служ-

бы и подразделения судоре-
монта ВМФ России.

«Азовское море вновь стало 
внутренним морем России, как 
это было на протяжении трех-
сот лет истории нашей стра-
ны. Возобновлено сухопутное 
сообщение с Крымом по же-
лезным и автомобильным доро-
гам. Восстанавливается желез-
нодорожное движение с Дон-
бассом», — рассказал глава рос-
сийского военного ведомства. 

Шойгу добавил, что грузы 
уже несколько месяцев достав-
ляются в Мариуполь, Бердянск 
и остальные освобожденные на-
селенные пункты.

Установление контроля над 
Северо-Крымским каналом, по 
словам Сергея Шойгу, позво-
лило восстановить водоснаб-
жение Крымского полуостро-
ва, которое отсутствовало 8 лет 
из-за водной и энергетической 
блокады со стороны киевского 
режима.

«В настоящее время россий-
ские Вооруженные силы активно 
участвуют в налаживании мир-
ной жизни на освобожденных 
территориях. Разминировано 
свыше 27 тысяч гектаров терри-
тории. В Мариуполе военными 
строителями построены 12 жи-
лых домов. Продолжается строи-
тельство еще шести домов, дет-
ского сада и школы», — рассказы-
вал глава Минобороны России.

В Луганске и Мариуполе в 
рекордные сроки возведены два 
многофункциональных меди-
цинских центра с самым совре-
менным оборудованием вме-
стимостью 260 мест.

Большая работа ведется по 
восстановлению водоснабже-
ния Донецкой и Луганской на-
родных республик. Построены 
водоводы общей протяженно-
стью более 200 километров. Они 
обеспечили водой свыше полу-
тора миллионов человек. Идет 
строительство водовода из реки 
Дон протяженностью 194 кило-
метра, что гарантированно обес-
печит водоснабжение Донецка.

Специалисты военно-строи-
тельного комплекса Миноборо-
ны России и субподрядных ор-
ганизаций из разных регионов 
не только возводят жилые зда-
ния, но и восстанавливают по-
врежденную городскую инфра-
структуру и сети. В некоторых 
локациях, например, под Вол-
новахой, прокладывают водо-
провод даже там, где его раньше, 
при украинской власти, не было. 
Часто работы ведутся с нуля.

Ранее в Минстрое России 
подсчитали, что в Донецкой и 
Луганской народных республи-
ках следует восстановить около 
27 тысяч частных и многоквар-
тирных домов. Работы будут вы-
полняться поэтапно. До конца 
этого года, по планам чиновни-
ков, должно быть восстановле-
но более 500 тысяч квадратных 
метров жилья.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин осенью отмечал, что 
предстоит нарастить количе-
ство задействованных строи-
телей в новых российских 
регионах до 50—60 тысяч чело-
век. Тогда, по его прогнозам, за 
два-три года их удастся успешно 
восстановить.  

Старший прапорщик Валерий 
Шмидт вынес из-под огня 8 ране-
ных российских военнослужащих.

Матрос Никита Шомин спас экипаж 
подбитой националистами БМП. 
А затем в течение 6 часов вел бой.
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— Спецоперация на Украине: 
главные новости читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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КСТАТИ

Высокую эффективность в Донбассе показали принятые на вооружение 

в 1950 году зенитные установки С-60. Для маневренности они размеща-

ются на армейских грузовиках и усилены дополнительной защитой рас-

чета из шести человек.

— Дистанция применения орудия составляет до шести километров, при 

бронебойном или осколочном снаряде это довольно эффективное 

средство поражения легкой бронетехники и живой силы противника, — 

рассказал военнослужащий II армейского корпуса с позывным «До-

брый». — Масса 57-мм снаряда — около 2,8 килограмма, темп стрельбы — 

60—70 выстрелов в минуту. Если обоймы на четыре снаряда недостаточ-

но, то для пушки разработана система ленточного питания. Огонь можно 

вести в автоматическом, полуавтоматическом и ручном режиме.
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ПОДДЕРЖКА 
Заработала форма 
для подачи заявления 
на единое пособие

Открыли 
одно окно

Олег Капранов, Марина Трубилина

На портале госуслуг открылась специальная форма для 
подачи заявлений на получение единого пособия.

Единое пособие семьи с детьми до 17 лет и беремен-
ные женщины будут получать с 2023 года. Как сообщи-
ли в минцифры, размер пособия зависит от нуждаемо-
сти семьи и может составлять 50%, 75% или 100% про-
житочного минимума в регионе.

Единое пособие объединит выплату беременной 
женщине при постановке на учет до 12 недель, выплату 
на первого ребенка до 3 лет, выплату на третьего или по-
следующих детей до 3 лет по региональным правилам и 
выплату на детей от 3 до 7 лет и от 8 до 17 лет. Получать 
пособие могут беременные женщины и семьи с детьми, 
у которых среднедушевой доход не более прожиточно-
го минимума на 
душу населения в 
регионе, имущество 
членов семьи — не 
больше установлен-
ного перечня, а у 
взрослых членов се-
мьи был доход или 
объективные при-
чины его отсутствия 
(уход за ребенком до 
3 лет или за нетрудо-
способным, болезнь 
и т.д.).

Кроме того, с по-
мощью портала го-
суслуг владельцы 
недвижимости мо-
гут теперь ограни-
чить проведение 
сделок со своим 
имуществом. На портале госуслуг появилась возмож-
ность подать заявление в Росреестр о внесении в Еди-
ный государственный реестр недвижимости (ЕГРН) за-
писи о запрете регистрации сделок без личного участия 
собственника. Запись о запрете госрегистрации прав 
без личного участия будет вноситься в ЕГРН в течение 5 
рабочих дней, пояснила замруководителя Росреестра, 
руководитель цифровой трансформации Елена Мар-
тынова. После этого посредники, действующие по до-
веренности, не смогут заключить сделку без согласия 
владельца недвижимости. Этот сервис защищает от мо-
шенников, а также экономит время владельцев квартир. 
При этом обычным путем в Росреестр уже поступило 
более 400 тысяч таких заявлений. 

Услуга доступна с возможностью использования мо-
бильного приложения «Госключ», которое позволяет 
бесплатно получить сертификат усиленной квалифици-
рованной электронной подписи и использовать его для 
подписания документов на смартфоне. Если ранее вла-
делец уже установил такой запрет, с помощью сервиса 
его также можно снять. 

В будущем, отметил замглавы минцифры Дмитрий 
Огуряев, через портал госуслуг будет обеспечено он-
лайн-взаимодействие всех участников сделок с недви-
жимостью: покупателей, продавцов, застройщиков, 
банков, страховщиков, органов власти и нотариусов.  

ТРАНСПОРТ Москва готовится к наплыву электромобилей

Сила тока
Сергей Буланов 

С
толица готовит все необ-
ходимое для перехода 
на электрический обще-

ственный и личный транспорт. 
Как заявил вчера заммэра Мак-
сим Ликсутов, в следующем 
году будут установлены 200 
ультрабыстрых зарядных стан-
ций для электробусов. А в ряде 
районов Москвы появились де-
сятки зарядок и для электрока-
ров: пока часть из них накрыта 
брезентом, но скоро к ним раз-
решат подключаться всем же-
лающим.

По последним опубликован-
ным данным агентства «Авто-
стат», количество электромо-
билей в России превысило две 
тысячи и каждый десятый реги-
стрируется в Москве. Сейчас в 
городе, по данным департамен-
та транспорта, более 90 заряд-
ных станций. Все они бесплат-
ны для владельцев электрока-
ров, кроме того, эти автомо-
били освобождены от уплаты 
транспортного налога. При по-
купке электроавто можно по-
лучить государственную субси-
дию — 25 процентов стоимости 
машины. Правда, на какую-ни-
будь эксклюзивную Tesla такая 
льгота не распространяется — 
только на машины, собранные 
в России.

Как рассказал «РГ» мене-
джер салона «Автомир» Роман 
Пунько, сейчас в столице на-
бирает популярность бренд 
Evolute. «Это полностью элек-
трические машины, собирают-
ся по китайским технологиям, 
но у нас — на заводе в Липецке», 
— подчеркнул собеседник изда-
ния. От бензиновых эти маши-
ны выгодно отличает абсолют-
ная бесшумность хода. С уче-
том госсубсидии стоимость се-
дана — в районе двух миллио-

нов рублей. Правда, даже при 
том, что в столице по проекту 
«Энергия Москвы» предпола-
гается создание сотен бесплат-
ных зарядок, слотов все рав-
но пока не хватает. Владельцам 
электрокаров это в ближайшие 
годы надо учитывать. Правда, 
государственными программа-
ми предусматривается строи-
тельство сети зарядок по всей 
России, но пока — в перспективе. 
В идеале, как отмечают в «Авто-
мире», пользователю стоит по-
тратиться на собственную за-
рядную станцию — это  порядка 
70 тысяч рублей.

Но в целом с учетом эконо-
мии на бензине и налогах пер-
вые покупатели электрока-
ров должны серьезно выгадать. 
Другой вопрос, что свои бону-
сы они ощутят значительно поз-
же, когда на электрокары посте-

пенно перейдет большая часть 
страны.

«Электромобили лишены 
таких вещей, как замена масла, 
замена свечей зажигания и дру-
гие услуги, требуемые сложным 
двигателем внутреннего сгора-
ния и трансмиссией, — отмеча-
ет гендиректор IT-компании 
Simble Станислав Пушевский. 
— У них также есть регенератив-
ное торможение, которое воз-
вращает энергию на батарею, а 
тормозит тормозную систему, 
так что обычно тормозная ко-
лодка и другое техническое об-
служивание являются менее ча-
стыми. Помимо этого, электро-
мобиль с его «нулевыми» вы-
бросами несопоставимо чище 
автомобилей даже с самым «зе-
леным» ДВС».

Постепенно в столице на-
чнут появляться электрока-

ры «Москвич 3е». На них так-
же должна распространяться 
субсидия, поскольку собира-
ются они тоже в России. Пока в 
салоны поступили только бен-
зиновые «Москвичи», начало 
продаж электрокаров под этим 
брендом эксперты ожидают в 
следующем году. Причем одни-
ми из первых их, скорее всего, 
смогут оценить пользователи 
каршеринга.

В Москве планируется уста-
новить новые виды зарядных 
станций, которые позволят во-
дителям электромобилей за-
ряжаться так же быстро, как 
и электробусам — всего за 20 
минут. Зарядные станции бу-
дут соответствовать мировым 
стандартам и своевременно об-
новляться.  

КОШЕЛЕК Цены на авиабилеты 
в 2023 году могут расти 
лишь на уровне инфляции

Пойдут на подъем

Алена Шадрина

В авиаотрасли сложились усло-
вия для повышения стоимости 
перелетов, но резких скачков 
цен в 2023 году не будет, счита-
ют  опрошенные «РГ» экспер-
ты. Так они прокомментирова-
ли заявление главы авиакомпа-
нии «Аэрофлот» о подорожа-
нии авиабилетов. 

«В 2023 году рост цен на 
авиабилеты все-таки будет, 
хотя бы на уровень инфля-
ции», — заявил гендиректор 
авиакомпании Сергей Алексан-
дровский в интервью РБК.

Повышение цен эксперты 
считают весьма вероятным. «В 
пределах инфляции рост цен 
практически неизбежен. Но это 
некритично. Цены не удвоят-
ся», — говорит исполнитель-
ный директор агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. По его 
словам, на цены влияет соотно-
шение спроса и предложения. 
Если спрос превышает предло-
жение, то цены неминуемо рас-
тут. На зарубежных линиях 
факторов, которые серьезно 
повлияют на доступность таких 
полетов, пока не видно. За 2022 
год увеличилось количество 
самолетов, летающих за грани-
цу. На внутренних линиях рос-
сийским авиакомпаниям помо-
гает субсидирование перево-
зок. К серьезному повышению 
цен привела бы неспособность 
компаний поддержать летную 
годность самолетов. Но пере-
возчики справились с санкци-
онными вызовами. Это позво-
ляет избежать заметного повы-
шения цен, отмечает эксперт.

Обслуживание самолетов 
очень расходно, потому в сле-
дующем году цены на авиаби-
леты будут расти, считает экс-

перт аналитического центра 
Университета «Синергия» Ека-
терина Федюкович. Потолка 
повышения цен нет, но массо-
во пассажиры не откажутся от 
перелетов, считает она.

Государство заинтересова-
но в сохранении воздушного 
транспорта в полном объеме, а 
значит, помощь и дотации про-
должатся. Это, в свою очередь, 
позволит сдержать рост цен на 
перелеты для пассажиров, ука-
зывает член экспертного сове-
та Комитета Госдумы по защи-
те конкуренции Дмитрий Тор-
тев. «Поскольку Росавиация 

не обладает полномочиями по 
контролю цен на авиабилеты, 
в случае необоснованного ро-
ста должна подключаться ФАС 
России. Ранее авиакомпани-
ям уже давалась рекомендация 
сохранять тарифы на уровне 
цен 2021 года, аналогичное об-
ращение перевозчикам должно 
быть направлено и в наступаю-
щем году», — считает он. Впро-
чем, ажиотажных всплесков ак-
тивности пассажиров нет, цены 
на топливо стабилизированы, 
поэтому объективные причи-
ны для роста цен авиакомпаний 
выше уровня инфляции отсут-
ствуют, добавил он.  

Течь в потолке
То есть нашу нефть 
(кроме трубопровод-
ной) страны ЕС не мо-

гут официально купить ни с уче-
том потолка цен, ни без оного. 
США и Канада запретили им-
портировать нефть из России 
еще раньше, весной 2022 года. 
Причем Канада почти не поку-
пала наше сырье, а США импор-
тировали большей частью неф-
тепродукты, а не сырую нефть.

А вот как противовес дей-
ствию потолка цен на третьи 
страны указ вполне четко пока-
зывает позицию России. Напри-
мер, Китай и Индия сумели хо-
рошо воспользоваться нашим 
противостоянием с Западом, 
увеличив импорт российской 
нефти, закупая ее с большой 
скидкой. К потолку цен эти 
страны не присоединились, но 
соблазн воспользоваться им, 
чтобы добиться большего дис-
конта, очень велик. Причем это 
всегда можно объяснить выну-
жденной необходимостью, тес-
ными связями местных компа-
ний с финансовыми страховы-
ми структурами США и Европы. 
После публикации указа любая 
попытка сослаться на потолок 
цен для получения дополни-
тельной скидки на российскую 
нефть автоматически делает ее 
покупку просто невозможной.

В контракте российской 
компании с каким-нибудь ази-
атским нефтеперерабатываю-
щим заводом (НПЗ) упомина-
ния потолка может не быть, и 
мы продолжим спокойно рабо-
тать, отмечает Симонов. Но этот 
же НПЗ может нанять кипрско-
го или греческого судовладель-
ца для доставки сырья, и это уже 
будут их внутренние дела. Нас 
эти их отношения не касают-
ся, могут прописывать в своих 
контрактах что угодно, поясня-
ет Симонов.

Но мировая конъюнктура из-
менчива. Китай постепенно стал 
открываться после многочис-
ленных местных локдаунов из-
за пандемии COVID-19, и риск 
мировой рецессии немного 
отдалился. В этом случае спро-
су на нефть ничего не угрожает, 
но рынок далек от стабильного 
состояния. На случай форс-ма-
жоров предусмотрена возмож-
ность особых разрешений на 
экспорт нашей нефти в обход 
действия указа.

Из присоединившихся к 
потолку стран российская 
нефть поставлялась в больших 
объемах только в ЕС и Японию. 
Последняя страна часть нефти 
получает с проектов на Саха-
лине, где участвуют японские 
компании на основании Согла-
шения о разделе продукции. Эти 
поставки под действие потолка 
не попадают, то есть в контрак-
тах на поставку он не будет от-
ражен.

К моменту европейского эм-
барго, по разным оценкам (офи-
циальная статистика закрыта), 

в ЕС уходило лишь 1—1,3 млн 
баррелей в сутки. Из них около 
0,7 млн баррелей в сутки прихо-
дилось на трубопроводные по-
ставки по нефтепроводу «Друж-
ба» (в Германию, Польшу, Вен-
грию, Словакию и Чехию), ко-
торые под эмбарго не попадают. 
Решение запретить импорт неф-
ти из России ЕС принял в мае, 
но полгода было дано покупа-
телям на адаптацию. За этот пе-
риод более половины объемов 
нашего нефтяного экспорта в 
Европу оказалось перенаправ-
лено в другие страны. Основное 
направление наших нефтяных 
поставок начала декабря 2022 
года — Турция и страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
(АТР), на них пришлось более 
3,1 млн баррелей в сутки (почти 
90% экспорта).

Рынок как на введение по-
толка на российскую нефть, 
так и на опубликованный указ 
о противодействии ограниче-

ниям цен отреагировал весьма 
слабо. Котировки барреля Brent 
в моменте подросли на 1%, но 
к утру 28 декабря вернулись к 
уровню 85 долларов. 

При этом, как рассказал «РГ» 
источник в отрасли, рынок уже 
отыграл риски сокращения 
предложения со стороны России 
еще весной и в начале лета, когда 
среднемесячная цена Brent  до-
стигла годового пика в 120 дол-
ларов за баррель. Впоследствии 
цены сокращались под действи-
ем антиинфляционной полити-
ки ФРС США, в нынешнем году 
семь раз повышавшей ставку по 
федеральным фондам. С учетом 
того что рынок практически ис-
черпал ресурс постковидного 
восстановления спроса (за ис-
ключением отрасли авиапере-
возок), стоимость российской 
нефти Urals, скорее всего, будет 
естественным образом удер-
живаться ниже принятого ЕС и 
США потолка цен.  

Объективные при-
чины для заметно-
го повышения цен 
на авиабилеты 
отсутствуют, 
считают эксперты

Сейчас в Москве работают 
более 90 зарядных станций.

В связи с недружественными и противоречащими меж-
дународному праву действиями Соединенных Штатов Аме-
рики и примкнувших к ним иностранных государств и меж-
дународных организаций, направленными на установле-
ние предельной цены на российские нефть и нефтепродук-
ты, в целях защиты национальных интересов Российской 
Федерации и в соответствии с федеральными законами 
от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О специальных экономиче-
ских мерах и принудительных мерах», от 28 декабря 2010 г. 
№ 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 июня 2018 г. № 127-ФЗ 
«О мерах воздействия (противодействия) на недружествен-
ные действия Соединенных Штатов Америки и иных ино-
странных государств» постановляю:

1. Установить, что в связи с введением Соединенными 
Штатами Америки и примкнувшими к ним иностранны-
ми государствами запрета на морские перевозки россий-
ских нефти и нефтепродуктов, оказание услуг, связанных 
с такими перевозками, который применяется в случае реа-
лизации российских нефти и нефтепродуктов по ценам 
выше предельной цены, установленной указанными ино-
странными государствами (механизм фиксации предель-
ной цены), запрещаются поставки российских нефти и не-
фтепродуктов иностранным юридическим лицам и физи-
ческим лицам при условии, что в контрактах на эти постав-
ки прямо или косвенно предусматривается использование 
механизма фиксации предельной цены. Установленный 
запрет применяется на всех этапах поставок до конечного 
покупателя.

2. Запрет на поставки российской нефти, установленный 
настоящим Указом, применяется со дня вступления в силу 
настоящего Указа.

3. Запрет на поставки российских нефтепродуктов, 
установленный настоящим Указом, применяется с даты, 
определяемой Правительством Российской Федерации, 
но не ранее чем со дня вступления в силу настоящего Указа.

4. Поставки российских нефти и нефтепродуктов, осу-
ществление которых запрещено в соответствии с настоя-
щим Указом, могут осуществляться на основании специаль-
ного решения Президента Российской Федерации.

5. Правительству Российской Федерации:
а) определить перечень кодов товаров по единой Товар-

ной номенклатуре внешнеэкономической деятельности 
Евразийского экономического союза, в отношении которых 
применяются положения настоящего Указа;

б) определить дату, с которой применяется запрет 
на поставки российских нефтепродуктов, установленный 
настоящим Указом;

в) принять акты, направленные на реализацию запрета, 
установленного настоящим Указом;

г) определить порядок осуществления мониторинга 
исполнения пункта 1 настоящего Указа.

6. Министерству энергетики Российской Федерации 
осуществлять на регулярной основе в порядке, определяе-
мом Правительством Российской Федерации, мониторинг 
исполнения пункта 1 настоящего Указа.

7. Предоставить Министерству энергетики Российской 
Федерации право давать по согласованию с Министерством 
финансов Российской Федерации официальные разъясне-
ния по вопросам применения настоящего Указа.

8. Возложить на межведомственную рабочую группу 
по вопросам, связанным с деятельностью в топливно-энер-
гетической сфере, контроль за исполнением настоящего 
Указа.

9. Настоящий Указ вступает в силу с 1 февраля 2023 г. 
и действует до 1 июля 2023 г.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
27 декабря 2022 года 
№ 961

Указ Президента Российской Федерации
О применении специальных экономических мер 

в топливно-энергетической сфере в связи с установлением 
некоторыми иностранными государствами предельной цены 

на российские нефть и нефтепродукты
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Покупателей нашей нефти действие указа коснется, только если они захотят прописать использование механизма потолка цен в контрактах с российскими компаниями.

А К Ц Е Н Т

Указ сделал невозможным использова-
ние потолка цен для получения дополни-
тельной скидки на российскую нефть

Е
Г

О
Р

 А
Л

Е
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ТОРГОВЛЯ Маркетплейсы 
и интернет-магазины стали 
отказываться от продаж 
игрушек «Хагги Вагги»

Монстра 
убрали с полки

Ольга Игнатова

Игрушки «Хагги Вагги» снимают с продажи в России
Российские маркетплейсы и интернет-магазины 

стали отказываться от продаж популярных игрушек 
«Хагги Вагги».

Как сообщает Роскачество, уже нельзя приобре-
сти эти товары на Ozon, Wildberries, «Яндекс.Мар-
кет» и «СберМегаМаркет». Вывели из ассортимен-
та эти игрушки и интернет-магазины «Азбука дет-
ства» и Elmers-mama. При этом магазин Elmers-mama 
рассматривает вопрос по изменению показателей ка-
чества при приемке продукции.

А интернет-магазин «Детский мир» запросил у 
производителей результаты повторных испытаний 
их товаров Роскачеством. Напомним, что, по данным 
Роскачества, 89% игрушек «Хагги Вагги», которые 
прошли исследова-
ния, имеют превы-
шения по содержа-
нию фенола. Мак-
симальное превы-
шение более чем в 4 
раза обнаружено у 
одной из игрушек, 
купленной на мар-
кетплейсе. Фенол 
достаточно токсич-
ное вещество. При 
регулярном кон-
такте c ним могут 
появиться головные 
боли, головокружение. Ребенок постоянно будет ощу-
щать слабость. 8 из 18 образцов оказались еще и ток-
сичны, что тоже может привести к отравлениям и ал-
лергическим реакциям.

По словам замруководителя Роскачества Елены 
Саратцевой, игрушки продаются без сертификатов, 
но за это практически невозможно привлечь к ответ-
ственности. «Происходит это из-за того, что изделия 
продаются под видом сувенирной продукции хенд-
мейд. А она не подпадает под действие технических ре-
гламентов. Роскачество уже предложило ужесточить 
требования к обороту, чтобы подобные игрушки не 
могли продаваться под видом сувенира», — уточнила 
эксперт.

Хагги Вагги — это персонаж компьютерной игры, 
вышедшей в октябре 2021 года. По сюжету игры Хагги 
Вагги — антагонист, который охотится за игроком, быв-
шим сотрудником фабрики игрушек Playtime Co. Луч-
ше всего огромное антропоморфное существо с синим 
мехом умеет обниматься (отсюда и название Huggy — 
от англ. to hug, то есть «обнимать»). Причем сперва он 
был добродушен, но из-за катастрофы на фабрике стал 
монстром.  

Игрушки продают-
ся без сертифика-
тов, но за это прак-
тически невоз-
можно привлечь 
к ответственности

Запрет на реги-
страцию сделок 
с недвижимостью 
без личного 
участия собствен-
ника теперь 
можно оформить 
через госуслуги 
за пять дней
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СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ ликвидировала двух 
боевиков под Нальчиком

Не дали 
взорвать

Иван Егоров

ФСБ сообщила в среду о ликвидации в пригороде Наль-
чика двоих вооруженных боевиков. Они  оказали во-
оруженное сопротивление бойцам спецназа и ответ-
ным огнем были нейтрализованы. Как сообщили кор-
респонденту «РГ» в Центре общественных связей ФСБ 
России, уничтоженные злоумышленники по заданию 
украинских спецслужб готовили теракт в Чегеме Ка-
бардино-Балкарии. После его совершения они плани-
ровали выехать на Украину для участия в боевых дей-
ствиях против Вооруженных сил России. 

На кадрах оперативного видео показаны ликви-
дированные в лесу боевики рядом со схроном, из ко-
торого они собирались забрать взрывчатку. Судя по 
кадрам, террористы были вооружены автоматом Ка-
лашникова и пистолетом «ПМ».  По данным ЦОС ФСБ, 
ранее оба ликвидированных бандита были судимы за 
участие в террористическом сообществе, которое дей-
ствовало до 2021 года в колонии «ИК-3»  УФСИН Рос-
сии по КБР.  На месте  изъято самодельное взрывное 
устройство мощностью около 2 кг в тротиловом экви-
валенте.  

АВТО Суд 
обязал ГАИ 
прикладывать 
видеозапись 
к делам 
по пьяным 
водителям

НАКАЖУТ 
ПОД КАМЕРУ
Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал прин-
ципиально важное разъясне-
ние: сотрудники ГИБДД долж-
ны представить суду видеоза-
пись процедуры отстранения 
от руля водителя, подозревае-
мого в пьянстве. 

Соответствующие указания 
нижестоящим инстанциям из-
ложены в справке о причинах 
отмены постановлений по де-
лам об административных пра-
вонарушениях.

Если у инспектора ГАИ вы-
зывают большие подозрения 
вид и поведение водителя, есть 
два варианта действий. Пер-
вый: пригласить понятых и 
при них отстранить водителя 
от управления автомобилем. 
Второй: заснять всю процеду-
ру на видео. В последнее время 
сотрудники ГИБДД все чаще 
используют камеры. По ны-
нешним временам это проще, 
чем искать специальных сви-
детелей.

В одном из дел, которое при-
вел в качестве примера касса-
ционный суд, водителя без по-
нятых отстранили от управле-
ния и направили на медосви-
детельствование. Процедура 
фиксировалась на видеореги-
стратор в служебном автомо-
биле ГИБДД. Однако аппарату-
ра подвела.

«Указанная видеозапись к 
составленным сотрудниками 
полиции процессуальным до-
кументам не приобщалась, в 
материалах дела отсутствует, 
— рассказали в кассационном 
суде. — Данное обстоятельство 
подтверждается рапортами со-
трудников полиции и показа-
ниями инспектора ДПС, пояс-
нившего в судебном заседании 
при рассмотрении дела судом 
первой инстанции о том, что 
при попытке копирования ви-
деозаписи с видеорегистратора 
на диск записи не оказалось, в 
архиве видеозаписи она отсут-
ствует».

Но раз записи нет, значит, 
процедура нарушена. Поэтому 
суды признали недопустимы-
ми доказательствами протокол 
об отстранении от управления 
транспортным средством, акт 
освидетельствования на состо-
яние алкогольного объяснения 
и протокол о направлении на 
медицинское освидетельство-
вание. А значит, подчеркнул 
кассационный суд, водитель-
ская вина не доказана.

«Лицо подлежит админи-
стративной ответственности 
только за те административные 
правонарушения, в отношении 
которых установлена его вина. 
Неустранимые сомнения в ви-
новности лица, привлекаемо-
го к административной ответ-
ственности, толкуются в поль-
зу этого лица», — указал касса-
ционный суд.

В другом деле видеозапись 
была. Однако в кадр не попа-
ли важные слова инспектора о 
том, что водитель направляется 
на медосвидетельствование.

«Из материалов дела следу-
ет, что основанием для отстра-
нения С. от управления транс-
портным средством и его осви-
детельствования на состояние 
алкогольного опьянения по-
служило наличие достаточных 
оснований полагать, что он на-
ходится в состоянии опьяне-
ния — запах алкоголя изо рта, — 
рассказывают в кассационном 
суде. — В связи с несогласием 
С. с положительным результа-
том освидетельствования на 
состояние алкогольного опья-
нения, он, согласно протоколу, 
был направлен инспектором 
ДПС в отсутствие понятых, с 
применением видеозаписи, на 
медицинское освидетельство-
вание на состояние опьянения. 
Между тем на приобщенной к 
материалам дела видеозаписи 
факт направления С. на меди-
цинское освидетельствование 
не зафиксирован».

А раз на видео есть такой 
пробел, процедура серьезно на-
рушена, указал кассационный 
суд.  

Номер в блоке
«Если же согласия не 
получено, то в соответ-
ствии со статьей 14.3 

КоАП РФ рекламодателю при-
дется оплатить  штраф от 100 
000 до 500 000 рублей», — на-
поминает она. По словам Муха-
медшиной,  сегодня норма про-
тив анонимных звонков факти-
чески не работает, так как «вы-
года с обзвона гораздо выше, 
чем штраф», а кроме того, 
благодаря высоким технологи-
ям подобные персонажи сохра-
няют анонимность. 

Некоторые из опрошенных 
«Российской газетой» экспер-
тов полагают, что предложен-
ная мера в совокупности с за-
конопроектом, повышающим 
до 1 млн рублей пошлину на 
лицензию для операторов свя-
зи, способны прекратить вал 
рекламных звонков.

«Сейчас пошлина на получе-
ние лицензии на услуги связи 
составляет 7,5 тысячи рублей. 
Предлагается повысить ее до 1 
млн рублей. Увеличение стои-
мости лицензии приведет к зна-
чительному сокращению недо-
бросовестных операторов свя-
зи и формированию надежных 
компаний, мотивированных на 
качественную и добросовест-
ную работу», — пояснил заме-
ститель председателя правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Игорь Черепанов. 

Значительное число не-
больших операторов связи, осо-
бенно в регионах, зарабатыва-
ют на предоставлении сомни-
тельных услуг. Таких как про-
пуск подменных номеров или 
создание так называемых вир-
туальных мини-АТС, в которых 
нельзя идентифицировать лич-
ность абонента. Как рассказыва-
ют эксперты, после получения 
лицензии компания начинает 
вместе со спецслужбами прора-
батывать планы установки спе-
циальной аппаратуры. Процесс 
может занять несколько лет, и 
все это время оператор работает. 
А когда приходит пора подклю-
чать систему, компания закры-
вается. И тут же недобросовест-
ные коммерсанты открывают 
новую компанию. Все начина-
ется с нуля, и на какое-то время 
мошенники опять получают воз-
можность звонить без опаски.

Основными выгодоприоб-
ретателями от массированных 

спам-звонков являются банки, 
полагает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.

«Банки сегодня генерируют 
до 80% звонков. Мера заставит 
банки использовать один номер 
телефона, другие просто будут 
отключаться. Для банков ситу-
ация, конечно, негативная. Это 
дешевый автоматизированный 
канал, который при массовом 
применении приносит им опре-
деленную выгоду», — уверен 
эксперт. Для отрасли подобное 
ограничение не станет пробле-
мой, абоненты также не почув-
ствуют какой-либо нагрузки 
после принятия законопроекта, 
уверен эксперт. 

Скептически оценивает ини-
циативу парламентариев глава 
ИА Telecom Daily Денис Кусков. 
Он полагает, что принятие за-
кона, может быть, и поможет в 
чем-то, но корни проблемы со-
всем в другом.

«Проблема будет сохранять-
ся до тех пор, пока у нас можно 
бесплатно без паспорта купить 
SIM-карту. С нее разослать все, 
что нужно, а когда ее отклю-
чат — поставить другую. Поэто-
му если мы не решаем вопросы 
в совокупности, то в общем-то 
ничего сдвинуться с мертвой 
точки не может», — убежден 
Кусков.

 Абоненты сегодня могут вы-
полнить несколько действий 
для того, чтобы защититься от 
спама. Во-первых, можно бло-
кировать конкретные номера, 
с которых идет обзвон, при по-
мощи стандартных инструмен-
тов телефонной книги смарт-
фона. Во-вторых, есть специ-
альные онлайн-сервисы и при-
ложения, которые обеспечи-
вают антиспам-защиту и опре-
деляют номера, которые заме-
чены в спаме. Наконец, у мно-
гих операторов связи имеется 
услуга блокировка спам-звон-
ков, ее также можно подклю-
чить. 

Проблема непрошеных звон-
ков касается не только реклам-
ных сообщений. По статистике 
МВД, ущерб, связанный с заве-
домо ложными сообщениями 
о минировании торговых цен-
тров, больниц, школ и других 
объектов, с каждым годом воз-
растает и составляет сотни мил-
лионов рублей в год.  

А К Ц Е Н Т

Проблема обзвонов будет сохраняться до тех пор, пока SIM-
карту можно приобрести без паспорта и фактически бесплатно

СОЦЗАЩИТА 

Январские 
пенсии придут 
досрочно

ВМЕСТЕ 
С ПРИБАВКОЙ 
Ольга Игнатова

Кредитные организации уже 
начали перечислять январ-
ские пенсии тем, кто получает 
их в первой и второй декадах 
месяца.

Если выплаты пенсий через 
банки совпадают с новогодни-
ми каникулами, то люди полу-
чают их заранее. Это проис-
ходит ежегодно. Например, в 
Краснодарском крае, как сооб-
щает местное отделение ПФР, 
пенсионеры, которые получают 
выплаты через кредитные ор-
ганизации во второй декаде ян-
варя 2023 года, получат пенсии 
досрочно — 28—29 декабря 2022 
года. Пенсионеры, получающие 
выплаты через кредитные орга-
низации в 3-й декаде месяца за 
январь 2023 года, получат их по 
графику. Нижегородским пен-
сионерам, получающим пенсии 
и иные социальные выплаты че-
рез кредитные учреждения с 4-е 
по 19-е число, денежные сред-
ства за январь придут 29 дека-
бря 2022 года. В Крыму банки 
также зачислят пенсии 29 де-
кабря.

Если пенсия доставляется 
на дом, то это осуществляется с 
3-го по 25-е число ежемесячно. 
С 3 января почтовые службы бу-
дут делать это в привычном ре-
жиме. В регионах уточняют, что 
почтальоны теперь приходят 
не один раз. Если человека нет 
дома, то почтальон придет сно-
ва, пока не доставит выплату. 
В свою очередь, в минтруде на-
поминают, что январские пен-
сии придут уже в проиндекси-
рованном размере. С 1 января 
2023 года индексация пенсий 
неработающих пенсионеров со-
ставит 4,8%. Средний размер 
пенсии поднимется почти до 22 
тысяч рублей в месяц.  

ПРОЕКТ В следующем году за отсутствие полисов ОСАГО 
будут штрафовать камеры. Но только нарушителей правил

Штраф посуточно
Владимир Баршев

П
роверять наличие поли-
сов ОСАГО в следующем 
году будут автоматиче-

ски с помощью камер фотови-
деофиксации нарушений. Но 
только у нарушителей правил. 
Об этом сообщил президент 
Всероссийского союза страхов-
щиков Евгений Уфимцев. 

До сих пор только проходи-
ли эксперименты с подобным 
выявлением нарушителей. Но 
в следующем году этот меха-
низм должен заработать полно-
масштабно, отметил глава ВСС. 
Базы данных страховщиков 
уже давно отлажены, инфор-
мационная система Госавто-
инспекции ФИС ГИБДД модер-
низирована, поэтому возмож-

ность ошибки сведена практи-
чески к нулю. 

Но есть один тонкий момент. 
Таким образом проверять на-
личие полисов будут только у 
нарушителей правил дорож-
ного движения. Связано это с 
техническими возможностями. 
Дело в том, что камеры не пи-
шут и не фиксируют весь поток 
автомобилей, под ними проез-
жающий. Фиксируются и прове-

ряются по базам данных только 
те автомобили, которые нару-
шили правила. Например, пре-
высили скорость или наруши-
ли требование знаков или раз-
метки. 

Вот их-то заодно и проверят 
по базе данных ОСАГО на пред-
мет наличия действующего по-
лиса. И если окажется, что тако-
го полиса нет, то автовладелец 
получит сразу два штрафа. За 

нарушение, выявленное каме-
рой, и за отсутствие полиса. 

Напомним, что сейчас води-
телю, не вписанному в полис, 
грозит штраф 500 руб., а если 
полиса вообще нет — 800 руб. 
Очевидно, что выявлять не впи-
санного в полис водителя каме-
ры не смогут. Однако эти штра-
фы предлагается увеличить до 
3,5 и 5 тыс. руб.

Штраф за отсутствие полиса 
ОСАГО с помощью камер будет 
выноситься один раз в стуки, а не 
за каждый проезд под комплек-
сом фотовидеофиксации. Но 
очевидно, что, пока он дойдет до 
автовладельца, пройдет не один 
день. Так что даже при нынешних 
800 руб. отсутствие полиса ОСА-
ГО будет довольно накладным 
нарушением.  

1

На видео не было 
зафиксировано, 
как инспектор 
направляет води-
теля на медосви-
детельствование

У камер фотовидеофиксации нарушений появится новая функция — 
вычислять не застрахованные по ОСАГО машины.
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Услугами по обзвону пользуются не только рекламодатели, но и мошенники. 
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ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ

таким будет средний размер 

пенсии в 2023 году.

КСТАТИ

В Госдуму внесен законопроект, в котором предлагается предоставить 

автовладельцу выбор: оформлять страхование своей гражданской от-

ветственности или на машину. Сейчас у нас автовладелец страхует свою 

ответственность на конкретную машину. А если у него несколько ма-

шин, то полис ОСАГО оформляется на каждую, даже если управляет ими 

один человек. Согласно предложенному законопроекту, в такой ситуа-

ции автовладельцу достаточно одного полиса, если машины одной кате-

гории. 

Другой случай: машина в семье одна, а пользуются ей несколько чело-

век. Тогда логично застраховать именно ответственность того, кто поль-

зуется машиной. То есть с привязкой к машине. Во всяком случае, так 

считают авторы законопроекта. 

Авторы также предполагают, что при смене автомобиля автовладельцу 

не потребуется заключать новый договор ОСАГО, если срок действия 

старого полиса не истек, а также если новый автомобиль относится к той 

же категории. 

Более того, водителю, у которого есть ОСАГО, можно будет доверить 

управление любой машиной соответствующей категории без внесения 

каких-либо изменений и дополнений в полис собственника авто. 

В Российском союзе автостраховщиков напомнили, что поправки, 

предлагающие привязать полис ОСАГО к водителю, а не к автомобилю, 

вносятся в Госдуму уже не в первый раз. Подобные законопроекты ра-

нее вносились в Госдуму в 2012 и 2017 годах и после тщательного анали-

за предложения экспертами, правительством и депутатами отклонялись. 

Так, в 2017 году минфин отклонил эту инициативу из-за того, что это на-

вредило бы юридическим лицам, владеющим автопарками. 

Кроме того, отметили в союзе, индивидуализация ОСАГО уже осуще-

ствляется за счет реформы тарификации полисов. Наибольшее влияние 

на стоимость обязательной «автогражданки» оказывает потенциальная 

аварийность водителя, а не то, какую именно машину он водит. Также 

поправки предлагают отказаться от применения коэффициента террито-

рии, а значит, не учитывать то обстоятельство, что в различных населен-

ных пунктах частота ДТП существенно отличается: в Москве с напряжен-

ным трафиком движения она может быть в разы выше, чем в небольшом 

поселке. 

При этом такое новшество сделает невозможным отслеживание по ка-

мерам наличия или отсутствия полиса ОСАГО на автомобиль, а значит, 

заблокирует предпринимаемые ГИБДД меры по сокращению количе-

ства водителей без полисов ОСАГО на дорогах. Это приведет к пробле-

мам у добросовестных водителей, которые смогут чаще оказаться по-

терпевшими в ДТП, виновник которых не застрахован.

А К Ц Е Н Т

Штраф за отсутствие ОСАГО автоматом 
будет выноситься один раз в сутки, 
а не за каждый проезд под камерой

ТЕХНОЛОГИИ Минцифры 
выступило против запрета 
ИТ-специалистам 
выезжать из страны

Двери открыты

Олег Капранов

В минцифры подтвердили свою позицию относитель-
но запрета на выезд из страны для IT-специалистов: 
там все еще уверены, что таких мер принимать не 
нужно. Об этом заявил глава ведомства Максут Шада-
ев во время вебинара с IT-специалистами.

«Мы считаем, что здесь ограничений никаких не 
нужно. Более того, в этой ситуации они будут вред-
ными, — уверен Шадаев. — То есть, наоборот, мы хотим 
сказать, что, ребята, те, кто уехал, возвращайтесь и 
спокойно работайте или продолжайте работать, буду-
чи там, на российские компании».

В марте этого года ведомство уже обозначало свою 
позицию по обсуждаемому вопросу. Тогда в минцифры 
заявили, что «категорически против любых ограниче-
ний передвижения 
IT-специалистов», 
так как они могут 
спровоцировать от-
ток персонала за 
границу и в целом 
плохо сказаться на 
отрасли. Одной из 
мер, способствую-
щих снижению тем-
пов отъезда специа-
листов, может стать 
расширение переч-
ня IT-профессий, 
подпадающих под 
отсрочку. 

«Очень многих 
волнует вопрос, 
можно ли будет 
расширить список 
специальностей 
для срочной служ-
бы, приравняв его к 
тому списку специальностей, который у нас действо-
вал к моменту частичной мобилизации. В рамках ра-
боты по списку специальностей по частичной моби-
лизации мы поняли, что есть часть специальностей 
технических, по которым, наверное, надо ставить во-
прос об их включении в постановление правитель-
ства. Поэтому будем это делать. Все, что сможем про-
вести как ИТ-специальность, все проведем», — сказал 
Шадаев.

Он добавил, что, если будет поднят возраст призы-
ва, ведомство будет предлагать, чтобы соответствую-
щие корректировки были внесены и в постановление 
об отсрочке. Подача заявлений на отсрочку от срочной 
службы откроется 23 января. 

Принципиальное отличие от предыдущего призыва 
в том, что теперь сотрудник будет самостоятельно по-
давать заявление. Ранее это делали компании.  

Хотим сказать 
IT-специалистам: 
возвращайтесь 
и спокойно 
работайте 
или продолжайте 
работать, будучи 
за границей, 
на российские 
компании

СТАТИСТИКА Товары 
в России с начала года 
подорожали на 12%

Набивают цену

Ирина Жандарова

Цены в России с начала года выросли на 12,01%, сооб-
щил Росстат. Но выросли и доходы.  Среднемесячная 
начисленная заработная плата по данным на октябрь 
2022 года увеличилась на 13,1% по сравнению c соот-
ветствующим периодом предыдущего года.

В декабре рост цен составил 0,85%. Недельная ин-
фляция в России с 20 по 26 декабря ускорилась с 0,02% 
до 0,12%, следует из данных Росстата.

Из продовольственных товаров сильнее всего подо-
рожала плодоовощная продукция: морковь (+4%); 
лук репчатый (+3,9%); помидоры (+3,7%); свекла и 
огурцы (+3,4%). Непродовольственные товары подо-
рожали не так сильно. Самое большое повышение цен 
произошло на зубные пасты (+0,8%) и щетки (+0,4%); 
шампуни (+0,3%) и мыло туалетное (+0,2%).  За но-
ябрь цены снизились на гречневую крупу (-1,1%), са-
хар (-0,7%), рис (-0,3%) и муку пшеничную (-0,1%).

Среднемесячная начисленная заработная плата ра-
ботников организаций в октябре 2022 года составила 
62 470 рублей и выросла на 13,1% по сравнению c со-
ответствующим периодом предыдущего года.

В ноябре 2022 года в России безработными числи-
лось 2,7 млн человек. При этом, уровень безработицы 
снизился до рекордно низкого значения — 3,7%. Пре-
дыдущий минимум в 3,8% был достигнут в августе 
2022 года, в сентябре безработица поднялась до 3,9% 
и удерживалась этом уровне в течение двух месяцев. 
Самостоятельно искали работу 71,8% безработных, 
обращались в службу занятости 23,4%.  
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ЭПОХА РАЗВИТОЙ 
МНОГОПОЛЯРНОСТИ
Уходящий 2022 год стал первым годом развитой 
многополярности. Идея о многополярности как цели 
возникла еще в конце ХХ века и стала реакцией на 
доминирование Соединенных Штатов и Запада по-
сле холодной войны. То есть многополярность была 
не «за», а «против», и в такой трактовке ее с разным 
рвением поддерживали Россия и Китай, Индия, араб-
ские страны и т.д. Многополярность «от противного» 
оказалась довольно мощной силой, которая, подобно 
капле, подтачивала каменное основание гегемонии. 
Уже в середине нулевых годов кто-то в Америке напи-
сал, что «однополярный момент», провозглашенный 
в 1990 году, завершился, ибо на международной аре-
не появился второй влиятельный полюс — «мировой 
антиамериканизм». Иными словами — сопротивление 
материала.

С конца 2000-х, когда случился мировой финансо-
вый кризис, пирамидальное устройство переживало 
дальнейшие трансформации. И вот наступил момент, 
когда оно закончи-
лось. Признаком 
окончания мира по-
сле холодной войны 
стали два явления. 
Во-первых, силовая 
акция России в от-
вет на непринятые 
США и НАТО тре-
бования долгосроч-
ных гарантий без-
опасности, во-вторых, отказ государств, не связанных 
формальными обязательствами с Соединенными Шта-
тами, присоединиться к коалиции по изоляции и нака-
занию Москвы. 

Что касается действий России, то их причины ко-
пились давно и уходят корнями в предыдущий пери-
од политической истории — каким именно образом за-
вершилась холодная война. Анализ собственно укра-
инского сюжета — предмет отдельный. Но его междуна-
родно-политическая составляющая — это, без сомне-
ния, вызов устоям, как они сложились в период запад-
ного доминирования. Предельно острая реакция США 
и их союзников показывает, что они это так и оцени-
вают. Но если в российском случае можно говорить о 
державе, которая чувствовала себя уязвленной и пото-
му приняла меры по изменению статус-кво, то с неза-
падным миром ситуация сложнее.

Он весьма неоднороден, в его составе хватает тех, 
кого предыдущая ситуация не просто устраивала, но 
и кому она была весьма выгодна. Скажем, и Китай, и 
Индия, крупнейшие страны не-Запада, — благопри-
обретатели либеральной глобализации, которая яв-
лялась продуктом однополярного мира. А навязать 
им что-то политически нужное Западу практически 
никогда не было возможно. Разве что взаимовыгод-
но договориться. Ну и, конечно, внутри этого самого 
незападного мира слишком много самых разных про-
тиворечий — исторических, религиозных, экономиче-
ских, территориальных. И зачастую получается, что 
многие страны сами заинтересованы в рамках, уста-
новленных извне, для балансирования имеющихся 
конфликтов. 

И тем не менее, когда разгорелся военно-политиче-
ский кризис вокруг Украины, большинство государств 
мира уклонились от того, чтобы включиться в кампа-
нию Соединенных Штатов и Запада против России. От-
ношение к Москве или ее политике имеет второстепен-
ное значение. Причина дружного нежелания двигаться 
в американском и европейском фарватере — понима-
ние изменившихся международных реалий. Страны 
Азии, Ближнего Востока, Африки, Латинской Америки, 
во-первых, считают более выгодным для себя разно-
направленное поведение и свободу действий, во-вто-
рых, приходят к выводу, что у недавнего гегемона уже 
нет реальных возможностей принудить их к дисципли-
не. Это и есть многополярность в действии.

Дальше начинается непознанное. Опыта взаимо-
связанной мировой политики, в которой оперирует 
такое большое ко-
личество игроков 
разного калибра, 
влияющих на об-
щую картину, нет. 
Сама по себе много-
полярность не 
предлагает никаких 
рецептов того, как 
установить баланс 
и стабильность. 
Скорее все отдает-
ся на самотек — как 
сложатся отноше-
ния конкретных 
стран или конфигурации внутри групп государств, как 
правило, временные. Отсюда и запрограммирован-
но частое выяснение отношений разными способами 
вплоть до военных. Ведь если искать аналоги в исто-
рии, можно обратиться к европейской политике XVIII 
и особенно XIX века, когда постоянные столкновения 
между великими державами обеспечивали коррекцию 
иерархии и баланса сил. Именно коррекцию, а не кар-
динальное изменение. Но, конечно, просто спроециро-
вать тогдашнюю модель Европы на нынешний много-
полярный мир невозможно, слишком другой масштаб. 
Развитая многополярность — время заведомо неспо-
койное. То, что мы видели в 2022 году, — только начало. 
Возможно ли вообще установление какого-то балан-
са — вопрос открытый. Но если какая-то более или ме-
нее стройная мировая композиция и возможна, то воз-
никнет она в результате череды конфликтов и потря-
сений. Вероятнее всего, локального характера (то есть 
не масштаба мировой войны, как в прошлом веке), но 
высокой интенсивности, эмоционального накала и с 
вовлечением внерегиональных игроков. В таком мире 
нужна сила, как и в любом другом, но не в меньшей сте-
пени — гибкость, незашоренность, скорость реакции 
и умение минимизировать издержки. Все эти навыки 
придется тренировать и поддерживать. Потому что все 
это теперь надолго.  

Развитая многопо-
лярность — 
время заведомо 
неспокойное

Китай и Индия, 
крупнейшие стра-
ны не-Запада, — 
благоприобрета-
тели либеральной 
глобализации

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛЧП Америку накрыл «буран столетия»: 
Десятки погибших, мародерство, паралич дорог и аэропортов

В плену у льда и снега
Игорь Дунаевский 

М
о щ н ы й  а р кт и -
ческий шторм, 
н а к р ы в ш и й 
большую часть 
С Ш А  с  к о н ц а 
прошлой неде-
ли, унес жизни 
63 человек. Наи-
более тяжелая 

ситуация сложилась в городе 
Баффало (штат Нью-Йорк) и его 
окрестностях, на который при-
ходится половина всех жертв. 
Большинство из них (24 чело-
века) замерзли на улице, еще 
трое погибли, отсиживаясь в ав-
томобиле, а трое — от инфаркта 
при расчистке снега. Скорые за-
частую более 24 часов не могли 
пробраться по вызовам из-за 
полутораметровых сугробов, 
заблокировавших улицы. Мест-
ные спасатели предупреждают, 
что число жертв непогоды мо-
жет вырасти по мере расчистки 
сугробов.

Хотя для находящегося на 
севере США на берегу озера 
Эри города обильные снегопа-
ды дело привычное, такого ко-
личества смертельных случаев 
из-за непогоды в штате не было 
по меньшей мере с середины XX 
века. Отчасти это объясняется 
сильным ветром с порывами до 
100 км/ч, морозами и обильным 
снегопадом, из-за чего улицы 
стали непроходимыми, а види-
мость — почти нулевой. Но, как 
отмечает ресурс axios.com, уже 
звучат острые вопросы к вла-
стям Баффало о том, все ли воз-
можное они сделали для подго-
товки, ведь о надвигавшемся 
буране метеорологи предупре-
ждали за несколько дней. Часть 
местных жителей считает, что 
власти слишком поздно озву-
чили рекомендацию не выхо-
дить на улицу и ввели запрет на 
поездки на машине, когда пур-
га уже накрыла регион. Чинов-
ники, со своей стороны, гово-
рят, что из-за привычки к снего-
падам не все жители отнеслись 
серьезно к настойчивым реко-
мендациям остаться дома, в ко-
торых указывалось об «опасно-
сти для жизни» и «сильнейшем 
буране за столетие». Часть го-
рожан, например, проигнори-
ровали запрет на поездки на 
машине, из-за чего власти при-
влекли к патрулированию дорог 
дополнительные силы полиции, 
в том числе военной.

Как пишет газета USA Today, 
ситуацией воспользовались ма-
родеры. В соцсетях появилось 
множество видеозаписей, на 
которых десятки людей, ломая 
двери и разбивая окна, вламы-
вались в заколоченные магази-
ны, опустошали полки практи-
чески под ноль и скрывались с 
набитыми сумками. На одной из 
записей слышны звуки выстре-
лов. Полиция Баффало аресто-

вала несколько человек за гра-
беж магазинов.

Президент США Джо Байден, 
который в ближайшие дни от-
правится с семьей погреться 
на острова в Карибском море, 
утвердил запрос штата Нью-Й-
орк на введение режима чрез-
вычайной ситуации, что позво-
лит ему получить дополнитель-
ную помощь от федеральных 
властей.

Накануне в регионе ожи-
далось потепление, но власти 
предупреждают, что таяние 
больших масс снега может при-
вести к наводнениям и новым 
перебоям с водой и электриче-
ством. Массовые отключения 
электричества из-за обрывов 

проводов отмечались и в дру-
гих штатах в центре и на восто-
ке США.

Буран, налетевший в са-
мый пик рождественского се-
зона поездок, спровоцировал 
масштабный транспортный 
коллапс на значительной ча-
сти территории страны. Ком-
мунальщики и спасатели не вез-
де успевали расчищать даже 
основные магистрали, где то 
тут, то там случались массо-
вые ДТП, по улицам поменьше 
и переулкам можно пробрать-
ся разве что на вездеходах. По 
мере сил расчищают их, как 
правило, сами местные жители. 
В США в таких случаях принято 
на время снегопада и расчистки 

основных дорог отправлять до-
мой большую часть работников 
и школьников, открытыми оста-
ются разве что некоторые про-
дуктовые магазины и аптеки.

Не лучше ситуация в аэро-
портах. Сорваны тысячи рейсов, 
из которых львиная доля при-
шлась на компанию Southwest 
Airlines, она отменила примерно 
две трети своих перелетов за ми-
нувшие дни. Эксперты считают, 
что такой кризис именно в этой 
авиакомпании вызван специ-
фикой ее маршрутов и медлен-
ным реагированием на быстро 
менявшуюся обстановку, что 
привело к эффекту домино. Кол-
лапс перевозок компании при-
влек внимание федеральных 

властей — министерство транс-
порта США пообещало прове-
рить выполнение обязательств 
Southwest Airlines перед кли-
ентами, назвав такое число от-
мененных рейсов «неприем-
лемым». Двое членов сената 
США потребовали от компании 
не оправдываться бураном, а 
признать ошибки и выплатить 
компенсации пассажирам не 
только за билеты, но и за их вне-
плановые расходы (отели, ма-
шины, питание) из-за отмены 
рейсов, а также за нарушение 
планов.  

СКАНДАЛ Американский конгрессмен придумал себе биографию

Сантос — не Санта
Владислав Шабловский

А
м е р и к а н с к и й  к о н -
грессмен Джордж Сан-
тос признался, что врал 

относительно своего образова-
ния и престижных мест рабо-
ты. Вопиющая история 34-лет-
него республиканца из Нью-Й-
орка получила колоссальный 
резонанс на прошлой неделе 
после разоблачающей публи-
кации в The New York Times. Га-
зета заподозрила, что резюме 
Сантоса «шито белыми нитка-
ми», и решила проверить све-
дения из его биографии. Выяс-
нилось, что фактически все ре-
зюме конгрессмена — сплошная 
ложь. Сантос утверждал, что 
среди его ближайших родствен-
ников есть евреи, сбежавшие из 
Европы в Бразилию от нацист-
ских гонений. Тем не менее из-
дание установило, что семья 
Сантоса не фигурировала ни в 
одной базе данных еврейских 
беженцев. 

На своем избирательном 
сайте конгрессмен расписал и 
свои карьерные достижения: 
якобы он стал бакалавром по 
финансово-экономическим 
наукам в госколледже Баруха 
(Нью-Йорк), затем отучился в 
Нью-Йоркском Университете, а 
также успел поработать в таких 

раскрученных компаниях, как 
Citigroup и Goldman Sachs. The 
New York Times подала запросы 
во все эти учреждения, и везде 
ответили, что Джордж Сантос 
у них никогда не числился. Еще 
одна важная строчка в его био-
графии — владение благотвори-
тельной фирмой для помощи 
бездомным животным: утвер-
ждалось, что в активе компа-
нии уже две с половиной тысячи 
спасенных псов и кошек. Прав-
да-матка оказалась предельно 
тривиальной: компании Сан-

тоса даже не существует офи-
циально. Враньем оказались и 
утверждения, что якобы чет-
веро его подчиненных погиб-
ли в гей-клубе в Орландо, когда 
шесть лет назад там произошел 
массовый расстрел.    

Зато журналисты обнару-
жили несколько грязных пя-
тен в карьере политика. Оказа-
лось, что в 19-летнем возрасте 
Сантос был уличен в краже че-

ковой книжки у пациента своей 
матери-медсестры. Более того, 
парень хорошенько гульнул за 
чужой счет, но потом право-
судие его все же настигло. До-
подлинно известно и то, что бу-
дущий конгрессмен успел по-
работать в компании Harbor 
City, занимавшейся мошен-
ничеством с помощью финан-
совых пирамид. Под большим 
сомнением оказался даже гей
-статус Сантоса: ранее он был 
женат, а развелся прямо перед 
выборами в Конгресс. Впрочем, 
все эти «заслуги» не помеша-
ли аферисту провести успеш-
ную избирательную кампа-
нию и сенсационно победить в 
нью-йоркских районах Квинс 
и Лонг-Айленд, обставив ранее 
доминировавших здесь демо-
кратов. Еще забавнее было то, 
что Сантос как-то обмолвился, 
что его пример — это настоящее 
«воплощение американской 
мечты». На деле же оказалось, 
что конгрессмен напрочь подо-
рвал смысл этого выражения.  
Несмотря на призывы к отстав-
ке, Сантос утверждает, что по-
прежнему озабочен проблема-
ми населения. «Я намерен вы-
полнить обещания, которые дал 
во время предвыборной кампа-
нии», — приводит The Guardian 
его слова.  

Биография «американской мечты» 
от Сантоса оказалась сплошной 
ложью. Но в Конгресс он попал.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Китай впервые 
допустил в страну 
немецкую вакцину от ковида

Шанс для Берлина

Василий Федорцев

Первой иностранной вакци-
ной от COVID-19, разрешен-
ной для использования в Ки-
тае, стал препарат, разрабо-
танный немецкой компанией 
BioNTech. Первую его партию 
доставили в Пекин. Она пред-
назначена исключительно для 
граждан Германии. Но уже со 
следующего месяца получить 
немецкую вакцину смогут и 
китайцы. Местный партнер 
BioNTech компания Shanghai 
Fosun Pharmaceutical открыла 
регистрацию на вакцинацию 
препаратом для жителей мате-
рикового Китая. Правда, пока 
им для этого придется приез-
жать в Гонконг. За время панде-
мии BioNTech превратилась из 
убыточного стартапа в биотех-
нологического гиганта с капи-
тализацией в десятки миллиар-
дов евро. В списке крупнейших 
немецких компаний она зани-
мает место во второй десятке 
и считается в Германии вместе 
со своей вакциной практиче-
ски национальным достояни-
ем. Если BioNTech сумеет пол-
ноценно выйти на огромный 
китайский рынок, то это может  

улучшить показатели погружа-
ющейся в рецессию немецкой 
экономики. Глава BioNTech Угур 
Шахин стал одним из немец-
ких топ-менеджеров, который 
сопровождал канцлера Олафа 
Шольца во время его визита в 
Пекин. Именно тогда было до-
стигнуто соглашение о разре-
шении на вакцинацию немец-
ким препаратом живущих в Ки-
тае граждан Германии. Согла-
шение не было односторонним 
— теперь в Германии разрешена 
вакцинация граждан Китая ки-
тайским препаратом от компа-
нии Sinovac. Но для Пекина в 
данном случае было важно не 
столько продвинуть свою вак-
цину на немецком и европей-
ском рынках, сколько создать 
еще одно направление эконо-
мического сотрудничества с 
Германией и ЕС. На фоне звуча-
щих в Европе призывов к сокра-
щению экономических связей с 
Китаем, такой шаг выглядит ло-
гичным — Китай  разрывать свя-
зи с европейцами не желает.  

— Пандемия коронавируса 
COVID-19: все новости читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/covid-19

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2467093

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

В то время, как по ту сторону Ат-

лантики метут снежные бури, а 

стужа бьет рекорды предыдущих 

десятилетий, во Франции, впро-

чем, как и в соседних европей-

ских странах,  необычно тепло. В 

Париже, к примеру, сейчас плюс 

12 градусов. Причем  на 31 дека-

бря обещано на целых три граду-

са больше. По данным  общенаци-

ональной  метеослужбы Meteo-

France, в ближайшие дни чуть ли 

не майская погода посетит Корси-

ку, где будет под 20 градусов 

выше нуля, и даже на севере стра-

ны в Страсбурге градусник пока-

жет не то 16, не то 17 градусов теп-

ла. Правда, это явно аномальное  

погодное перемирие, судя по все-

му, продлится недолго. А это зна-

чит, что на фоне нарастающего 

энергетического кризиса одной 

из главных проблем, с которой 

сталкивается подавляющее 

большинство французов, стано-

вится  обогрев собственных жи-

лищ.  С тем, чтобы хоть каким-то 

образом снизить недовольство 

граждан, французские власти осе-

нью  выделили  малообеспечен-

ным семьям бонусные чеки от 

100 до 200 евро для оплаты сче-

тов за электричество. Ну а в нача-

ле этой недели французам объ-

явили, что они  смогут получить 

талоны на дрова. Понятно, не все, 

а только те, кто отапливает свои 

дома исключительно дровами или 

пеллетами — спрессованными в 

форме гранул отходами дерево-

обрабатывающей промышленно-

сти. Для того, чтобы претендовать 

на  эти талоны, надо в первую оче-

редь  записаться на специальном 

правительственном сайте. Для 

этого необходимо помимо проче-

го предоставить документы, кото-

рые свидетельствуют, что жилье 

отапливается конкретно дровами 

или пеллетами, а не каким-либо 

иным способом. Потребуется так-

же соответствующая справка из 

местной администрации, а также 

счет, подтверждающий приобре-

тение дров в  компании, которая 

специализируется на такой тор-

говле. Считается, что претендо-

вать на талоны смогут примерно 

70 процентов домохозяйств, обо-

греваемых дровами, а таких здесь 

около двух с половиной миллио-

нов. Причем состоятельные  и  ма-

териально обеспеченные  семьи 

из этой программы исключены. 

Она рассчитана только на домохо-

зяйства со средним или  ниже 

среднего достатком.  Каковы раз-

меры «дровяной» помощи? Она 

зависит от доходов претендентов 

и колеблется в пределах от  50 до 

200 евро. Заявки будет рассмат-

ривать специальная комиссия в 

течение ближайших недель, а та-

лоны счастливчики получат в луч-

шем случае в середине февраля.

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев 

На Мальте самый теплый декабрь за последние полвека — так почему бы 
не позагорать?

На востоке Франции высок спрос на дрова — ими обогреваться дешевле, 
чем с помощью электричества.

Водяная пыль с озера Эри, мороз и ветер заточили этот ресторанчик в окрестностях Баффало в образ ледяного дикобраза.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Если бы Украина не со-
зрела так, как она «со-
зрела»…

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Украина наша 
главная головная боль. Все вре-
мя вскрывающая в нашем со-
знании некий дуализм. Мы, с 
одной стороны, убеждаем себя, 
что мы один народ, с другой — 
обнаруживаем, что, похоже, не 
совсем один. Ну или один народ, 
но разные нации. И в Швейца-
рии живут немцы, и в Германии, 
народ один, а нации разные. 

Я думаю, что это главная 
проблема, которая сейчас гло-
жет русскую интеллектуаль-
ную элиту. 

Я думаю, что мы еще не все 
до конца понимаем. И если по-
слушать нашу политическую 
элиту, то тут кто во что горазд. 
Кому-то уже надо взять Львов 
и Одессу, кому-то нет… Кар-
тины в сознании людей могут 
быть разными, но общая кар-
тина все-таки рано или поздно 
должна быть ясно прорисована. 
Я думаю, что Россия еще ищет и 
себя в своем новом состоянии, и 
свое понимание происходяще-
го. И мучается этим. 

100-летие СССР — хороший 
повод вспомнить его мало-
оспоримые преимущества: 
качественное образование, 
дружбу народов, очевидные 
экономические успехи, уме-
ние мобилизоваться — хоть 
на войну, хоть на строитель-
ство БАМа, добрый и гуман-
ный настрой людей друг к дру-
гу. А что вам кажется особен-
но хорошим?

К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В : Уровень об-
разования. На мой взгляд, в 
СССР он был очень высоким. Го-
раздо выше, чем сейчас. Вклю-
чая и уровень образования 
обычных людей.

Но главное, что я не могу за-
быть, в Советском Союзе была 
какая-то внутренняя энергия. 
Мечта. Цель. У СССР была цель. 
Которая, к сожалению, сейчас 
в нашей жизни не просматри-
вается.

Понимаете, в советском 
обществе — даже в период его 
кризиса (а он переживал кри-
зисы, мои картины «Курьер» 
и «Город Зеро» — о  кризи-
сах) была одна, мне кажется, 
очень важная и заряжающая 
нас большой энергий идея: 
мы должны быть лучше всех. 
Это было разлито в сознании. 
Даже перестройка изначаль-
но стимулировалась этим вну-
тренним ощущением: у нас тут 
проблемы, и что-то не получа-
ется, но мы сейчас сделаем не-
что такое, что станем лучши-
ми. А в современной России 
такой идеи нет. Мы не претен-
дуем на то, чтобы быть лучше 
всех… А что-то где-то…

Португалию догнать…
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Вот-вот. Но для 
такой громады, как наша страна 
и, действительно, сокровищни-
ца все более и более востребо-
ванных ресурсов, должна быть 
какая-то сверхидея. Которая 
бы нас зажигала и убеждала, 
что мы должны быть первыми, 
а не какими-то Португалиями... 
Это должна быть идея амбици-
озная, честолюбивая, тщеслав-
ная, если хотите. Ведь только 
так побеждают. Участвуя в чем-
пионате мира по футболу, не-
льзя ставить себе задачу выйти 
в 1/8 финала. 

Цель должна быть — вы-
играть! Даже если чувствуешь 
нехватку сил. Ведь когда ты ста-
вишь задачу быть первым, ты 
наверняка будешь хотя бы вто-
рым. И с Советским Союзом 
так и получилось. Наверное, не 
во всем мы стали первыми. Но 
вторыми уж точно были. Пото-
му что сами себя считали пер-
выми. 

Я помню, как это входило 
в наше сознание со школьной 
скамьи, впитывалось. И для лю-
бого человека, для полотера и 
слесаря, это был важный вызов. 

Сегодня такое внутреннее 
ощущение, что они первые, 
есть, наверное, у американцев. 
В последнем бомже в Штатах 
это чувствуется…

Конечно, честно говоря, 
жизнь нигде не сад Эдем. Но вот 
это внутреннее ощущение чело-
века, что он способен быть пер-
вым, дает ему необыкновенную 
энергию. И большевики суме-
ли в первые годы после револю-
ции внушить народу — темно-
му, необразованному — что он 
может быть лучшим. И это кон-
чилось тем, что он за очень ко-
роткий срок действительно со-
творил чудеса. 

СССР — это прорыв к дости-
жениям? 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Да, но я бы не 
стал вырывать историю СССР 
из контекста российской ис-
тории. Это неправильно, когда 
ее делают либо только положи-
тельным, либо только отрица-
тельным примером. Для меня 
СССР неотъемлемая часть ис-
тории России. И несомненная 
вершина российской цивили-
зации.

Почему?
КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Потому что в 
СССР единственный раз за по-
следние 500 — 600 лет незапад-
ная страна сумела — в техноло-
гиях — превзойти западные.

Российская империя ни-
когда не могла превзойти. У нее 
была масса своих достижений, 
но в технологиях она отстава-
ла. А СССР сумел. И в космосе, 
и в атомной энергетике, и в ору-
жии, и первый пассажирский 
реактивный самолет появился у 
нас. Это все показатель качества 
цивилизации. Мы создавали то, 
что раньше не было ни у кого. 
Сегодня мы уже не можем ска-
зать, что превосходим Запад в 
технологиях. Хотя в определен-

ной степени превосходим. Но 
это превосходство продолжает 
базироваться на советских до-
стижениях. 

Нам нужна 
современная идеология

Искусство — очень важный 
индикатор. Вспомним, как 
много шло в советское вре-
мя спектаклей, посвященных 
современности. Мы рефлекси-
ровали над своей проблемной, 
но в общем нормальной жиз-
нью. Ваш «Курьер» анализи-
ровал неожиданную современ-
ность... 
Почему сейчас ни на сцене, ни 
на экране нет настоящего 
«настоящего времени»… Ни 
«Утиной охоты», ни «Прош-
лым летом в Чулимске». 
Вслед за советским Чеховым — 
Вампиловым постсоветского 
так и не появилось … В поздне-
советское время мы точно 
жили в СВОЕЙ стране, среди 
«своих» людей. А сейчас та-
кое ощущение, что в не до кон-
ца СВОЕЙ. Локация та же, 
а жизнь как будто заемная. 
Иногда радуешься накрывшей 
нас изоляции как возможно-
сти сосредоточиться и услы-
шать себя.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: В этом смысле 
изоляция, пожалуй, нам и по-
лезна. Потому что она, действи-
тельно, вынуждает нас заняться 
собой. Вернуться к своим нача-
лам. К национальному самосо-
знанию, которое, на мой взгляд, 
мы за последние 30 лет почти 
полностью утратили. 

Но то, о чем вы говорите, я 
думаю, происходит еще вот 
по какой причине. Я — еще раз 
повторю — не апологет мысли, 
что надо вернуться обратно 
в СССР, это невозможно. Но я 
уверен, что нам надо было дви-
гаться вперед — на основе опы-
та СССР. А мы, на мой взгляд, 
сдвинулись назад.  Идейно, 
идеологически, мировоззрен-
чески.

И идеология современной 
России (про которую часто го-
ворят, что ее нет, но на самом 
деле она, конечно, есть) мне 
кажется похожей на то, что во 
Франции XIX века называлось 
Реставрацией.

Мы попытались навязать 
себе идеологию и ценности 
поздней Российской империи 
времен Николая II. Может быть, 
не массово в народе, но в элите 
точно. У российской империи 

тех времен была масса дости-
жений, но невозможно же вер-
нуться так далеко назад. А мы 
как бы вернулись в до СССР. 
Отсюда ощущение дискомфор-
та, несовременности и не своей 
страны.

Если бы мы после СССР, 
развиваясь, пошли дальше и 
вышли к более современной 
идеологии, которая, на мой вз-
гляд, все равно должна была 
строиться на фундаменте со-
ветской, думаю, что диском-
форта бы не было… Страна 
была бы нашей. И кстати, тогда 
бы не было и такой ностальгии 
по СССР. 

Если верно замечание, что 
Сталин соединял в себе черты 
и Робеспьера, и Наполеона, то, 
может быть, мы правда в ловуш-
ке исторической реставрации?

Ну прямой реставрации не 
произошло.

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Думаю, только 
потому, что у нас не было леги-

тимных династических наслед-
ников. Если бы кто-то из цар-
ской семьи остался жив, у нас 
в 90-е годы точно бы вернули 
царя. Потому что идеологиче-
ски мы полностью сориентиро-
вались на тот, предреволюцион-
ный период.

А почему не пошли вперед? 
К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В :  Потому что 
в  1991 году у нас произо-
шла либерально-буржуазная 
контр-революция. Равная по 
перелому настоящей револю-
ции (потому что изменилось 
отношение к собственности). 
По существу аналог февраля 
1917 года. Мы вернулись в тот 
февраль. И наша идеология со-
ответственно тоже. Отсюда па-
мятник Колчаку в Омске, па-
мятники Деникину. Это все ге-
рои из конца российской импе-
рии и февраля 1917-го. Я с ува-
жением отношусь к истории во-
обще и к тому историческому 
периоду, в частности, но это не 

может не вызывать внутренний 
дискомфорт. 

Время Временного правитель-
ства у нас справедливо рожда-
ло нелучшие ассоциации. И 
блистательный текст Сол-
женицына о Февральской ре-
волюции камня на камне от 
нее не оставил. 

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Да, но мы туда 
— идейно — вернулись. Отсю-
да дискомфорт и пустота — и в 
идеологии, и в культуре, и в ис-
кусстве. Потому что, когда ты 
возвращаешься на 100 лет на-
зад, это не плодотворно. Ты на-
чинаешь переживать происхо-
дящее с тобой в жанре иллюзий 
то о монархии, то о либерально-
буржуазном счастье. 

Что будет знаком, что мы 
вышли из неплодотворного 
витка в минувшее и пошли 
вперед? 

К А Р Е Н  Ш А Х Н АЗ А Р О В :  Трудно ска-
зать… Но я думаю то, что назы-
вается специальной военной 
операцией, точно будет иметь и 
в этом смысле очень глубокие и 
далеко идущие последствия. Нам 
до конца пока еще непонятные. 

То есть это, возможно, ката-
пульта в будущее?

КАРЕН ШАХНАЗАРОВ: Я думаю, что 
специальной военной операци-
ей запущен и некий революци-
онный процесс.  

Личный вопрос

Ваш отец Георгий Шахназаров был советником 
 последнего главы СССР. Его карьера — результат 
 возможностей советского режима или она состоя-
лась вопреки ему?
Шахназаров| История моего отца опровергает аб-

солютно все клише про советскую власть и ее абсо-

лютную репрессивность. Он был из аристократиче-

ского княжеского рода. А дед его был еще и управ-

ляющим у Нобеля в Баку, то есть настоящим капита-

листом. Все они по отцовской линии получали об-

разование в Петербурге, многие служили в царской 

армии. Тем не менее в 1944 году отец на фронте 

вступил в КПСС, и его приняли, несмотря на проис-

хождение. Потом сделал блестящую карьеру. За-

кончив экстерном в Баку университет (молодых 

офицеров тогда долго не отпускали из армии и вре-

мени на долгую учебу не было), он приехал в Моск-

ву абсолютно нищим, без малейших связей. И 

здесь, уже после аспирантуры, в Политиздате, его 

заметили. Наверное, ему помогало то, что он был 

фронтовиком, орденоносцем. Это ценилось, но это 

же естественно.

Политиздат, потом ЦК партии, ну и в финале, как 

кульминация карьеры, он попал в помощники к Ми-

хаилу Сергеевичу Горбачеву. Он был человек, кото-

рый сам себя сделал. И да, его вознесли существо-

вавшие тогда советские социальные лифты. Хотя 

его социальное происхождение по советским 

меркам было совершенно ужасным. Но советский 

опыт, как бы нас ни убеждали, не сводим к одним 

репрессиям. Репрессии, увы, похоже, часть рево-

люции, с этим ничего не поделаешь. Но они не пере-

черкивают тот удивительный порыв и прорыв, что 

мы совершили в XX веке. И в истории страны. И в 

своей жизни.

Какими были взгляды вашего отца на советское вре-
мя?
Шахназаров| Он был советский человек. Хотя назы-

вал себя социал-демократом. Понимал необходи-

мость реформирования советского строя, но анти-

советчиком не был. И конечно, был категорическим 

противником распада СССР. Кстати, в 1990 году на-

писал Горбачеву экспертную записку: обратите вни-

мание на ситуацию на Украине — надо что-то делать. 

И предлагал как лучший вариант — включить Крым и 

юго-восток Украины в состав РСФСР.

Ого! 
Шахназаров| Ну тогда-то бы это проще прошло… 

Но, к сожалению, Михаил Сергеевич к этому не при-

слушался.

Так что мой отец был просоветским человеком. 

И государственником.

ОПРОС  

Как россияне 
воспринимают 
политику 
«отмены» 
российской 
культуры 

ЧАЙКОВСКОГО 
ВАМ В УШИ
Елена Яковлева

Санкционное давление на Рос-
сию в 2022 году не ограничи-
лось экономикой: под «отме-
ну» попали и другие сферы — 
искусство, музыка, спорт, об-
разование. О том, как россияне 
воспринимают «культуру отме-
ны», новый опрос ВЦИОМ.

Уходящий год был полон 
разного рода событий и по-
трясений. В частности, под се-
рьезный удар попала отече-
ственная экономика — в попыт-
ках ее уничтожить было вве-
дено беспрецедентное количе-
ство санкций, а с рынка начали 
уходить западные бренды. Под 
«отмену» попали и  искусство, 
музыка, спорт, образование. 

Абсолютное большинство — 
89 процентов россиян — знают, 
что ограничения в этом году 
коснулись российских ученых, 
деятелей культуры, композито-
ров, музыкантов и студентов. 
Не слышали об этом 11 процен-
тов, среди молодых людей —  20 
процентов.

«Культура отмены» стала 
в этом году широко обсужда-
емым феноменом, а само по-
нятие прочно вошло в публи-
цистический и бытовой оби-
ход, подчеркивают социологи 
ВЦИОМ. 43 процента россиян 
знакомы с этим термином, по-
явилось и больше понимаю-
щих, что собой представляет 
«культура отмены» (77 про-
центов).

Чаще всего «культуру отме-
ны» россияне понимают как 
исключение личности из со-
циума, ее игнорирование (24 
процента из числа осведом-
ленных). Значительная доля 
опрошенных считают, что это 
«запрет русской культуры» (21 
процент) или  «запрет всего 
русского» (9 процентов). 5 про-
центов дают явлению оценоч-
ные суждения — «это глупо/не-
правильно».

В представлениях россиян 
за последние полгода проявле-
ния политики «отмены» в отно-
шении России и ее граждан не 
стали более частым явлением: 
42 процента замечали подоб-
ное,  43 — нет. 11 процентов рос-
сиян сталкивались с подобной 
формой дискриминации в по-
вседневной жизни. Интерес-
но, что с политикой «отмены» 
на личном опыте обычно стал-
кивались мужчины, молодые 
люди 18—24 лет и активные ин-
тернет-пользователи. 62 про-
цента россиян пока затрудня-
ются назвать последствия по-
литики «отмены», однако, по 
мнению экспертов ВЦИОМ,  на 
основе ответов опрошенных 
можно сделать осторожный вы-
вод, что опасения, связанные с 
попыткой вычеркнуть Россию 
из глобальной повестки, ско-
рее, сходят на нет. 

Об отсутствии последствий 
россияне сегодня говорят вдвое 
чаще, чем в апреле этого года 
(6 процентов против 3). Самые 
популярные ответы: «будут 
ограничены спортивные со-
ревнования», «этими действи-
ями недружественные страны 
вредят только себе»,  «снизит-
ся уровень коммуникации в 
культурной сфере». 3 процен-
та заметили или ожидают нега-
тивные последствия в целом: 
возрождение нацизма, русофо-
бии и сокращение туристиче-
ского потока.

53 процента россиян счи-
тают, что власти должны стре-
миться к изменению полити-
ки  других стран в отношении 
России и противодействовать 
«культуре отмены».  30 про-
центов считают, что не стоит 
предпринимать никаких мер. 
Молодежь 25 — 34 лет  оказа-
лась единственной социальной 
группой, мнения в которой раз-
делились поровну: 40 процен-
тов выступили за противодей-
ствие политике «отмены» в от-
ношении России, 42 процента 
— за игнорирование атак Запада 
на российскую культуру.  

Возвращение в настоящее 

А К Ц Е Н Т

Я не апологет мысли, что надо вернуться 
обратно в СССР, это невозможно. 
Но я уверен, что нам надо было двигать-
ся вперед — на основе опыта СССР

Чаще всего 
«культуру отмены» 
россияне понима-
ют как исключе-
ние личности 
из социума, запрет 
русской культуры 
и всего русского

В СССР Новый год стал одним из главных праздников в стране. Он остается 
таким и в современной России.
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1959 год. Первый советский реактивный самолет Ту-104Б. Только что завершился рейс из Ленинграда в Москву.
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А К Ц Е Н Т

В советском обществе была 
очень  важная идея: мы должны быть 
лучше всех.  А в современной России 
такой идеи нет

СССР для многих из нас был временем искренности. И мы не пропускали шайбы.
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СУД Вынесен 
приговор 
устроившему 
бойню 
в университете  

БУДЕТ СИДЕТЬ 
ВСЮ ЖИЗНЬ 
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

Вчера в Перми вынесли при-
говор Тимуру Бекмансурову, 
бывшему студенту юрфака 
местного университета. Су-
дья  оглашал  свое решение це-
лый день. 

Судья Пермского краево-
го суда Сергей Коробейников  
признал Бекмансурова винов-
ным в убийстве шести чело-
век, посягательстве на жизнь 
сотрудника полиции и умыш-
ленном уничтожении имуще-
ства. За это он приговорен к 
пожизненному лишению сво-
боды. Именно  об этом просил 
государственный обвинитель 
во время судебного процесса. 

— Полагаю, что подсудимый 
представляет исключитель-
ную опасность для общества, 
— заявил заместитель проку-
рора Пермского края Максим 
Филиппов. 

Сам же Тимур Бекмансу-
ров, видимо, считал, что на-
творил недостаточно много 
злодеяний и потому заслужи-
вает снисхождения. В своем 
последнем слове он попросил 
суд учесть состояние его здо-
ровья и положительные харак-
теристики. При задержании он 
получил огнестрельные ране-
ния, из-за которых у него ам-
путировали часть ноги. 

— Прошу суд в полной мере 
реализовать принципы гума-
низма и индивидуальности 
уголовного наказания и не 
применять в отношении меня 
максимального наказания, — 
сказал Бекмансуров.

Выслушивать приговор по-
лагается стоя, но судья разре-
шил присутствующим, име-
ющим инвалидность, сидеть 
во время оглашения решения. 
Бекмансуров сначала стоял, 
придерживаясь за  решетку, 
потом присел.

К нему предъявлено исков 
на 18,3 миллиона рублей. Под-
судимый ранее заявил, что го-
тов отвечать по всем требова-
ниям об удовлетворении мате-
риального и морального вреда. 
Правда, как он станет распла-
чиваться, не уточнил. 

Напомним, что 20 сентября 
прошлого года, студент-перво-
курсник, вооружившись дро-
бовиком, пришел в универ-
ситет и открыл прицельную 
стрельбу по всем, кто попа-
дался ему на глаза. При этом 
были убиты шестеро, среди 
них студенты и преподаватель 
вуза. Следователи установи-
ли, что еще 59 человек являют-
ся пострадавшими, так как 
Бекмансуров многих ранил, 
а некоторые получили трав-
мы, спасаясь от беспощадно-
го огня. Они прыгали в окна со 
второго этажа и получили при 
этом травмы.

Перед тем, как совершить 
нападение, Бекмансуров  на-
писал пост в  соцсетях, в кото-
ром перечислил места, где он 
собирался стрелять. 

Задержал Бекмансурова 
младший лейтенант полиции, 
сотрудник ДПС Константин 
Калинин. Вместе с напарни-
ком он проезжал мимо уни-
верситета, о стрельбе им сооб-
щили выбежавшие из кампу-
са студенты. Зайдя в учебный 
корпус, Калинин заметил пре-
ступника и предложил тому 
сдаться. Однако Бекмансуров 
начал стрелять в полицейско-
го. Ответными выстрелами  
офицер ранил убийцу, а после 
оказал ему первую помощь.

Расследование дела велось 
несколько месяцев и состав-
ляет несколько томов, одни 
показания свидетелей заняли 
250 страниц в обвинительном 
заключении.  

ТУРИЗМ На «Розе Хутор» в Сочи пока не могут открыть 
горнолыжный сезон 

Снег надежды
Ирина Белова, 
«Российская газета», Сочи

О
ткрытие горнолыжного 
сезона на сочинском ку-
рорте «Роза Хутор» пере-

несли уже во второй раз из-за 
того, что на трассах не хватает 
снега. Сначала старт отложили 
с 23 декабря до 29-го, сейчас за-
планировали на 31-е, под самый 
Новый год. И есть надежда, что 
так и будет.

— Вчера выпал первый обиль-
ный снег, аншлага нет, комфорт-
но, — сообщила управляющая 
комплексом SunShine Park Еле-
на Давыдова. 

Как видно по веб-камерам, 
сейчас вершины гор закрыты 
белоснежными хлопьями. Тем-
пература воздуха — минус три. 
И за день покров снега на этом 
курорте прирос на четыре сан-
тиметра. Как сообщили в пресс-
службе, по прогнозам, сегодня 
тоже будет идти снег. Его тут 
очень ждут. А пока ситуация не-
простая. 

— Ни натурального, ни ис-
кусственного снега пока недо-
статочно для подготовки трасс 
и открытия безопасного ката-
ния, — объяснили в пресс-служ-
бе курорта. — Даже система ис-
кусственного оснежения запус-
кается только тогда, когда по-
годные условия позволяют это 
делать, а именно сохраняются 
устойчивые отрицательные тем-
пературы, не превышающие ми-
нус 1,5 градуса.

Ситуация с нехваткой снега 
сложилась и в горно-туристиче-
ском центре «Газпром». Ниже 
1500 метров над уровнем моря 
вместо снежного покрова ме-
стами — земля с травой.

— Поднялись, погуляли, сей-
час пойдем в аквапарк, а ве-
чером в ресторан, — подели-
лись впечатлениями туристы. 
— Благо тут есть чем заняться, 
кроме катания.

К слову, на «Розе Хутор» в 
ожидании снега гости облюбо-
вали родельбан — управляемые 
скоростные горные сани. Кро-
ме того, есть здесь «Хаски Ху-
тор», каток, высокогорные ка-
чели, подвесной мост, бассейны 
с подогревом, в которых можно 

плавать в любую погоду. Так что 
ожидание у горы погоды не та-
кое тягостное.

 Горнолыжные трассы в 
Сочи пока открыты только на 
«Красной Поляне». Трассы ука-
таны, но проблема в том, что 
возле подъемников на канат-
ные дороги толпятся лыжники.  
«Пять минут спускаемся, — се-
туют они,— а потом минут со-
рок стоим в очереди на подъем. 
Так что то еще удовольствие от 
катания». 

А когда число лыжников и 
сноубордистов на трассах пре-
вышает две тысячи, подъем 
ограничивается, и ски-пасс, 
который стоит четыре тысячи 
рублей в сутки, переносится на 
другую дату.

 Пока на курорте открыто 
всего четыре трассы, но со дня 
на день ожидаются снегопады. 
Это позволит расширить зону 
катания, открыв трассы на бо-
лее низких отметках. К слову, 
массовой сдачи авиа- и желез-
нодорожных билетов в Сочи по 
стране не наблюдается, однако 
есть факты перебронирования 
туров или сокращения сроков 
поездки, что актуально для пу-
тешествующих на личных авто-
мобилях.  

Для тех, кто едет в Сочи
ради катания, снег — принципиаль-
но важное условие поездки.

А К Ц Е Н Т

Ни натурального, ни искусственного 
снега пока недостаточно 
для открытия безопасного катания

В последнем 
слове 
Бекмансуров 
попросил суд 
учесть состояние 
его здоровья. При 
задержании он 
получил огне-
стрельные ране-
ния, из-за которых 
у него ампутиро-
вали часть ноги. 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2468094

— Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Мнения экспертов

Несмотря на почти полное отсут-

ствие снега в горном кластере 

Сочи, туристы не отказываются 

от туров, сообщили «РГ» предста-

вители туррынка.

— Все равно едут, — отметил вице-

президент Российского союза ту-

риндустрии Юрий Барзыкин. — 

Сейчас в горах Сочи идет дождь, но 

на самых верхних трассах кататься 

все же можно. Они открыты. 

Впрочем, отдыхать в Сочи непло-

хо и без лыж, но те, кто приехал 

именно кататься, конечно, ждут 

снега. 

По оценке гендиректора туропера-

тора «Дельфин» Сергея Ромашки-

на, примерно треть клиентов 

компании заезжает в Сочи 29—30 

декабря. А они не самые активные 

лыжники, просто едут встречать 

Новый год. 

— Остальные две трети туристов 

заезжают в Сочи 2—3 января, 

когда, как мы ожидаем, снег все 

же будет, и люди смогут кататься, 

— говорит Ромашкин.

Каждый год происходит одна и та 

же история, объявленные даты 

открытия сезона очень редко вы-

держиваются, и лыжники об этом 

знают, рассказывает он. Так что 

те, кто планировал кататься на 

лыжах, держат паузу и ждут сне-

гопада. Москвичи и жители дру-

гих регионов поедут в любом слу-

чае, ведь в Красной Поляне есть 

чем заняться и без лыж, резюми-

рует  эксперт.

Подготовил Евгений Гайва

МЕДИЦИНА Открылся первый скоропомощной комплекс, 
который сможет принимать миллион москвичей в год

По правилу 
«золотого часа»

Любовь Проценко 

С
амый первый из ше-
сти  скоропомощ-
н ы х  с т а ц и о н а р -
ных комплексов но-
вого поколения, со-
зданием которых 
стол и ц а  за н и м а-
лась в течение трех 
последних лет, го-

тов. Его открыл вчера мэр Моск-
вы Сергей Собянин в составе 
Городской клинической боль-
ницы имени Вересаева.

«По сути дела с этого дня в 
Москве стартует новый стан-
дарт оказания больничной экс-
тренной помощи, — рассказал 
глава города. — Речь идет о но-
вом стандарте создания самих 
зданий, которые включают в 
себя самое современное диа-
гностическое оборудование, 
гибридные операционные, в 
которых могут проводить од-
новременно по несколько опе-
раций. Это, конечно, и стандарт 
новых врачебных команд, рабо-
тающих по специальным про-
токолам, и, безусловно, стан-
дарт комфорта для пациентов, 
так как система здесь работает 
по принципу не «пациент к вра-

чу», а «врач к пациенту», сопро-
вождая его на всех стадиях». 

Новые стандарты — это и 
другая скорость принятия ре-
шений, другое качество меди-
цинской помощи, подчеркнул 
мэр. И продолжил: «В следую-
щем году в городе будет введе-
но еще пять таких скоропомощ-
ных центров, которые все вме-
сте возьмут на себя большую 
часть экстренной помощи в 
Москве. Речь идет примерно о 
миллионе пациентов в год». 

Расположен  первый скоро-
помощной комплекс на самом 
севере Москвы, на улице Лоб-
ненской, по соседству с осталь-
ными корпусами больницы 
имени Вересаева. Четырехэтаж-
ное здание рассчитано на прием 
до 200 неотложных пациентов 
в день. Здесь они могут полу-
чить полный комплекс необхо-
димой помощи — от диагности-
ки до оперативного вмешатель-

ства и интенсивной терапии в 
течение первых суток. Прием-
ное отделение будет работать по 
принципу триаж.  Самые тяже-
лые пациенты, которым требу-
ется реанимация или экстрен-
ная операция, сразу из маши-
ны попадут в красную зону, те, 
которые нуждаются в наблюде-
нии, — в желтую, а стабильные — 
в зеленую. Их после максималь-
но быстрого оформления сразу 
положат на койку, и все даль-
нейшие осмотры и процедуры 
будут проводиться у кровати 
больного. 

Чтобы не терять время на 
транспортировку пациентов 
внутри здания, диагностиче-
ский блок с КТ, рентген-ка-
бинетом, кабинетами УЗИ и 
функциональной диагностики, 
а также кабинеты эндоскопии 
и врачей-специалистов, ма-
лая операционная и гипсовая 
расположены тут же, на пер-

вом этаже, рядом с приемным 
отделением. На втором этаже 
разместился региональный со-
судистый центр с собственной 
противошоковой палатой и ан-
гиографической операцион-
ной, что позволяет значитель-
но сократить время начала ока-
зания медицинской помощи 
при инфарктах и инсультах, до-
биваясь соблюдения принципа 
«золотого часа». Блок экстрен-
ных лабораторных исследова-
ний и диагностическое отде-
ление на 30 коек разместились 
на третьем этаже, а семь опера-
ционных, среди которых есть и 
уникальная гибридная для вы-
полнения комбинированных 
хирургических вмешательств — 
на четвертом этаже. Она обору-
дована как для открытых опе-
раций, так и для малоинвазив-
ных с системами контроля КТ, 
ангиографии и другой самой 
современной аппаратурой. Как 
рассказал главный врач боль-
ницы имени Вересаева Игорь 
Парфенов, одновременно мож-
но проводить разноплановые 
операции, что сокращает на-
грузку на организм пациента, 
а впоследствии дает ему воз-
можность быстрее восстано-

виться без всяких осложне-
ний. Все отделения оснащены 
современным оборудованием 
— компьютерными и магнит-
но-резонансными томогра-
фами, рентген-комплексами, 
ангиографическими установ-
ками, УЗИ-аппаратами и дру-
гим. С существующими здани-
ями скоропомощной комплекс 
соединен подземным перехо-
дом, который позволит паци-
ентам и врачам переходить из 
одного корпуса в другой, не вы-
ходя на улицу. 

П е р в ы х  п а ц и е н т о в   н о -
вый комплекс в столице при-
мет в январе 2023-го, остальные 
пять заработают до конца ново-
го года. Они откроются в НИИ 
скорой помощи имени Скли-
фосовского, больницах име-
ни Боткина, Первой Градской 
имени Пирогова, имени Фила-
това и имени Буянова. В общей 
сложности эти комплексы доба-
вят москвичам более 600 супер-
современных коек.   

Сергей Собянин обсудил возможно-
сти нового комплекса с врачами. А К Ц Е Н Т

В следующем году в городе будет 
введено еще пять таких медцентров

АВТО Путепровод через 
пути МЦД-1 открылся 
на западе столицы 

Дорога 
над рельсами

Ирина Огилько

Автомобильное движение пустили по вновь построен-
ному путепроводу на улице Барклая. Запуск движения 
позволит разгрузить Кутузовский проспект и приле-
гающие улицы. Первыми проехали по новому мосту 
строители, работавшие на его сооружении два года. 

Построен путепровод взамен старого, отслуживше-
го свой срок и переставшего справляться с увеличив-
шимся транспортным потоком.

«Длина нового путепровода — 205 метров, что почти 
втрое больше прежнего, — рассказал «РГ» гендирек-
тор фирмы-подрядчика Алексей Афонский. — Увеличе-
ние пролетных частей моста позволило не только про-
пустить под ним пути Смоленского направления Мо-
сковской железной дороги, или МЦД-1, но и строящий-
ся Северный дублер 
Кутузовского про-
спекта». Афонский 
отметил, что новый 
путепровод напря-
мую связал улицу 
Большую Филев-
скую и Кутузовский 
проспект, что опти-
мально перераспре-
делило транспорт-
ные потоки как в центр города, так и в сторону обла-
сти. Ввод его в эксплуатацию также разгрузит перегру-
женные транспортом прилегающие улицы Минскую, 
Кастанаевскую, Олеко Дундича, 2-ю и 3-ю Филев-
ские, Академика Бармина.  Всего в рамках проекта ре-
конструировано и построено 3,3 километра приле-
гающей улично-дорожной сети, что позволило также 
связать улицы Минскую и Василисы Кожиной, создав 
дополнительную связку между районами Филевский 
парк и Добрынинский. В рамках проекта также завер-
шено строительство подземного пешеходного перехо-
да, соединившего четную и нечетную стороны улицы 
Барклая. Еще один подземный пешеходный переход 
строится в районе станции метро «Багратионовская», 
он будет готов во втором квартале 2023 года. С вводом 
его в эксплуатацию повысится безопасность дорож-
ного движения в районе перекрестка у станции метро, 
так как пешеходам не нужно будет ждать зеленого на 
светофоре и тем более перебегать дорогу, пытаясь бы-
стрее попасть к метро.   

Длина нового 
путепровода 
почти втрое 
больше прежнего

Первыми по путепроводу проехали строители, работавшие над 
его сооружением два года. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ТРАНСПОРТ Власти Москвы 
призвали агрегаторов 
такси не повышать цены 

Шашечки 
или ехать?

Александр Мелешенко

Столичные власти обратились к операторам такси и 
таксомоторным компаниям с просьбой не поднимать 
цену поездок перед Новым годом, в праздничную ночь 
и во время каникул. Прислушаются ли перевозчики?

Заммэра Москвы Максим Ликсутов напомнил, что 
ежедневно такси в городе перевозят больше 1,6 мил-
лиона человек. «Поэтому мы попросили всех агрегато-
ров устанавливать привычные для пассажиров цены. 
Услуга такси должна прежде всего  всегда быть без-
опасной, доступ-
ной и удобной для 
большинства жи-
телей», — отметил 
вице-мэр.

На эту просьбу 
уже отреагировали 
в сервисе «Яндекс.
Такси». В коммента-
рии Business FM там 
заявили, что сто-
имость километра или минуты поездки перед Новым 
годом не меняется, но конечная цена складывается из 
многих факторов — от спроса и наличия вблизи клиен-
та свободных машин до заторов на дорогах. Если спрос 
высокий и машин не хватает, то автоматически вклю-
чается повышающий коэффициент.

Словом, логика стандартная — повышенный спрос 
приводит к росту цен. Москвичам и жителям других 
регионов это хорошо знакомо: например, в снегопа-
ды или во время ледяного дождя привычная поездка до 
метро может стоить в разы дороже обычного. 

Впрочем, таксисты уже не впервые признаются 
СМИ, что иногда повышающие коэффициенты будто 
бы искусственно занижаются. Спрос вроде бы высо-
кий, на дорогах пробки, но цена поездки меняется не 
сильно. Впрочем, на Новый год поездки все же обычно 
стоят дороже. Еще в прошлом году «Яндекс Go» провел 
исследование и выяснил, что 31 декабря такси дороже 
всего обходится с 20 до 22 часов — люди отправляют-
ся в гости или поближе к центру города. Следующий 
всплеск цен происходит после полуночи и длится при-
мерно до 2:30 — кто-то возвращается домой, а кто-то, 
наоборот, едет праздновать дальше.

Таксисты отмечают, что повышение цен в новогод-
нюю ночь объяснимо. Во-первых, водителям тоже хо-
телось бы отметить праздник в кругу семьи и за обыч-
ный заработок они вряд ли согласятся работать. Во-в-
торых, работа в праздники сложнее — многие пассажи-
ры навеселе. Повышенный спрос, как правило, сохра-
няется и на новогодних каникулах, но все зависит от 
конкретного дня, времени и той же погоды.  

Ежедневно такси в 
столице перевозят 
больше 1,6 мил-
лиона пассажиров
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ПРЕМЬЕРА 
«Без вины виноватые» 
обещают стать хитом 
Театра на Бронной

Догорел 
калины куст

Инга Бугулова

Пьесы Александра Островского, в равнодушии к ко-
торым наши театры и без того нельзя упрекнуть, 
сегодня получили новое дыхание — к 200-летию ве-
ликого драматурга их ставят, кажется, как никогда 
много. Появился свой Островский и в репертуаре Те-
атра на Бронной — на днях здесь состоялась премье-
ра спектакля «Без вины виноватые». Режиссер Роман 
Самгин привнес в известный сюжет не только «заха-
ровский» дух (он — ученик Марка Анатольевича), но 
и пригласил на главную роль — Елены Кручининой — 
приму «Ленкома» Олесю Железняк.

Не будет ошибкой сказать, что для Романа Самги-
на «Ленком» и Театр на Бронной — места одинаково 
родные. За свою творческую карьеру он много ставил 
и там и там, вот и премьеры в обоих театрах вышли, 
буквально наступая друг другу на пятки. В «Ленко-
ме» — это арбузовская «Старомодная комедия», на 
Бронной — Островский. Даже навскидку два эти, ка-
залось бы, непохожих сюжета много чего роднит — и 
не только ведущая партия Олеси Железняк. Это ис-
тории о незатянувшихся душевных ранах, о внутрен-
ней боли, которую часто тщательно скрывают, и о 
том, как, ощущая эту боль, находить в себе силы жить 
дальше.

Следуя актуальной «женской» повестке в искус-
стве, пьесу Островского сегодня можно было бы сме-
ло назвать чем-то вроде «вдохновляющей истории 
сильной и незави-
симой женщины». 
Любовь Отрадина 
(Лина Веселкина) 
предана любимым 
человеком и теря-
ет ребенка, но су-
мев пережить эту 
трагедию, она ста-
новится знаме-
нитой артисткой, 
которую ждут на 
гастроли по всей 
стране. Спустя 
много лет Елена 
Кручинина (такой 
у нее теперь «гово-
рящий» сценический псевдоним) приезжает со спек-
таклем в родной город, где прошлое настигает с та-
кой силой, что вся ее жизнь снова переворачивается. 
Но теперь — уже со знаком плюс. 

— Каждый раз, работая над текстами Островского, 
я получаю невероятное, почти физиологическое удо-
вольствие, — рассказывает Роман Самгин. —

И каждый раз очень надеюсь, что моей работо-
способности и умений хватит для того, чтобы пере-
дать зрителям хотя бы небольшую часть той радости, 
которую испытываю я вместе с артистами, сочиняя 
спектакли по его пьесам. Потому что эти пьесы тоже 
наше все. В них и парадоксальное мерцание жизни, 
и ее принятие, и русский хаос, и русский космос, и 
специфическая русская хтонь. А «Без вины винова-
тые» — и вовсе особенная. Это удивительно человеч-
ная сказка с хорошим концом в наше не особо чело-
вечное время. 

Спектакль почти беспрекословно следует тексту, 
но режиссер словно вешает на этот классический 
монолит своеобразные «маячки», моментально вы-
зывающие реакцию и точно считываемые зрителем. 
Так, главной музыкальной темой спектакля стала на-
родная и душевная «Одинокая ветка сирени» — как 
символ чего-то безвозвратно ушедшего, о чем болит 
душа. И в первой сцене этот сиреневый куст буйству-
ет перед нами всеми своими красками, воплощая и 
искренность, и любовь, и надежды героини, которые 
потом станут только горьким воспоминанием.

А вот на званом приеме у местного мецената и по-
читателя талантов Нила Стратоныча (эту роль игра-
ют в очередь Михаил Полицеймако и Владимир Явор-
ский) хозяин вечера затягивает в микрофон на манер 
караоке другое, тоже хорошо известное — «Уж дого-
рел калины куст, калины куст, а без тебя так вечер 
пуст, так вечер пуст…». Такие полноценные концерт-
ные номера благодарный зритель, конечно, поддер-
живает ритмичными аплодисментами и подпевая.

Безошибочен и выбор на роль Кручининой Олеси 
Железняк (тут почему-то хочется вспомнить, как ак-
триса феерично озвучила в дублированном оскаро-
носном мультфильме «Головоломка» свою героиню 
Печаль) — она тонко балансирует между драмой и ко-
медией, вызывая то грохоты смеха, то слезу. Все в Кру-
чининой напоминает о ее «двуличности».  Вроде и дива 
— платья в пол, шали, кружевные перчатки. А вроде и 
немного клоун — прическа в стиле «взрыв на макарон-
ной фабрике», пуговички, нелепые бантики…

А как прекрасно жеманничают, как злорадно по-
тирают руки задетые вниманием к заезжей артистке 
местные звезды — Нина Павловна и Петя Миловзоров 
(Александра Виноградова и Дмитрий Гурьянов)! 

— Этот спектакль — безусловный хит. Не оши-
бусь, если скажу, что его ждет прекрасная жизнь и 
большая зрительская любовь, — отметил худрук Те-
атра на Бронной Константин Богомолов. — У Романа 
Савельевича, как у режиссера, есть очень редкие ка-
чества — театральность, детальность и тот самый «за-
харовский» дух, который, к сожалению, очень редок. 
Он потрясающе работает с Островским, я это помню 
еще с незапамятных времен.  

МУЗЫКА Европейские театры продолжают представлять русскую оперу

Вперед к Рахманинову 
Ирина Муравьева,
Анна Галайда

У
ходящий год для рос-
сийской музыкальной 
культуры оказался труд-

ным, обнулившим по известным 
причинам многие проекты и сю-
жеты, объявленные еще в пре-
дыдущем сезоне. Отменялись 
целые блоки афиш, программы 
перестраивались на ходу. Но, 
хотя слово «отмена» стало клю-
чевым в прошедшем году, зна-
чимых музыкальных событий 
было немало. Из тех, что име-
ли мировой резонанс, — первый 
Международный конкурс пиа-
нистов, композиторов и дири-
жеров имени С.В. Рахманинова 
в Москве, трансляции которого 
смотрели более 10 миллионов 
зрителей в 74 странах мира. А 
также открытие сезона театра 
«Ла Скала» оперой Мусоргско-
го «Борис Годунов» с Ильдаром 
Абдразаковым, собиравшей ан-
шлаги на всех спектаклях.

К слову, вопреки тезису от-
мены русской культуры евро-
пейские театры продолжили 
представлять русскую оперу. 
«Пиковую  даму» поставили в 
Баден-Бадене, в Авиньоне, Мар-
селе, Ницце, Тулоне, в конце 
января нового года состоится 
премьера «Евгения Онегина» в 
брюссельском театре Ла Монне, 
и т.д. В Москве, наоборот, состо-
ялись российские премьеры 
опер западного репертуара — 
«Мертвый город» Корнголь-
да в постановке Василия Бар-
хатова и «Стиффелио» Верди в 
постановке Екатерины Одего-
вой в Новой Опере, «Фальстаф» 
Сальери и «Линда ди Шамуни» 
Доницетти на Камерной сце-
не Большого театра. На Исто-
рической сцене успели  в кон-
це февраля выпустить премье-
ру «Лоэнгрина» Вагнера в ко-

продукции с Метрополитен-о-
перой, Мариинский театр гото-
вится к премьере «Гугенотов» 
Мейербера, прозвучавших пока 
в концертном исполнении. Из 
заметных премьер российских 
театров — «Евгений Онегин» 
в постановке Владиславса На-
ставшевса в Перми, «Черевич-
ки» в постановке Бориса Павло-
вича в Екатеринбурге, «Орфей 
и Эвридика» Глюка в Нижнем 
Новгороде. 

В концертной афише Мо-
сковская филармония предста-
вила новые циклы современ-
ной музыки, премьеры в рам-
ках абонементов «Другое про-
странство», «Дело молодых» 
и др. Традиционно крупными 
музыкальными событиями ста-
ли Дягилевский фестиваль под 

руководством Теодора Курент-
зиса в Перми (его же програм-
мы в зале «Зарядье» в Москве), 
«Безумные дни» — трехднев-
ный концертный марафон в 
Свердловской филармонии. 

В Красноярске появился но-
вый фестиваль профессиональ-

ных оркестров национальных 
народных инструментов, ито-
гом которого стало создание 
партитуры для сводного состава 
в 240 этнических инструментов. 

Открылись два современных 
стильных  пространства — Пак-
гаузы в Нижнем Новгороде, где 

прошел Международный фе-
стиваль искусств «Стрелка» с 
премьерой мультимедийного 
проекта по мотивам «Гамлета», 
созданного по заказу фести-
валя. В Москве — ДК «ГЭС-2», 
где состоялась серия фестива-
лей и проектов нового форма-
та, соединяющих музыку и про-
странство, прошло 19 мировых 
премьер новых партитур.

Среди событий уходяще-
го музыкального года — кадро-
вые смены в связи с отъездом 
музыкальных руководителей 
ведущих оркестров и отставка 
успешно работавшего генди-
ректора концертного зала «За-
рядье» Ольги Жуковой. Один 
из главных проектов, заявлен-
ных ею еще весной, прозву-
чит в «Зарядье» в новом году 
— оммаж к 150-летию Рахма-
нинова: Теодор Курентзис и 
musicAeterna исполнят «Все-
нощное бдение» Рахманинова 
и мировую премьеру сочине-
ния Алексея Ретинского, напи-
санного по заказу зала. Следу-
ющий год станет в России Годом 
Рахманинова. 

Для российского балета  год 
был многообещающим: несмот-
ря на трудности, он вышел из 
пандемии без таких существен-
ных потерь, как у коллег в Евро-
пе и Америке. Поэтому зару-
бежные хореографы и артисты 
были готовы к сотрудничеству, 
наши крупнейшие фестивали 
сверстали программы с гостя-
ми из «высшей лиги», а театры 
готовили премьеры. Но обстоя-
тельства жизни отменили миро-
вые премьеры Ратманского, 
Уилдона, Шарон Эяль, разорва-
лись связи с Фондами Баланчи-
на, Роббинса и Крэнко. Это вер-
шина айсберга — репертуар ве-
дущих театров включает в себя 
десятки мировых шедевров и 
современных постановок, пра-

ва на которые закончатся не 
позже чем к 2025 году. 

Вячеслав Самодуров, Ан-
тон Пимонов, Максим Сева-
гин выпустили в этом году по 
несколько премьер. «Танцема-
ния» и Ultima Thule Самодуро-
ва, «В темных образах» Севаги-
на явно претендуют на то, что-
бы задержаться в репертуаре 
надолго. Стремительно пере-
форматировались и фестивали. 
Самым решительным оказался 
фестиваль Дианы Вишневой: 
он не только вышел с  образо-
вательными программами да-
леко за пределы Москвы и Пе-
тербурга в регионы, но заказал 
массу новых постановок хорео-
графам, работающим в россий-
ском современном танце. Здесь 
наиболее заметным стал про-
рыв Анны Щеклеиной из Екате-
ринбурга.

Но даже при этом задейство-
ван далеко не весь потенци-
ал: вне активной работы пока 
остается маститый Алексей 
Мирошниченко, внимание по-
бедителя прошлогодней «Золо-
той маски» Максима Петрова 
было сосредоточено на опере, 
не появилось новых постановок 
у менее именитых, но обладаю-
щих потенциалом постановщи-
ков. Не использовали балетные 
худруки и возможность пере-
носа на свои сцены спектаклей, 
зарекомендовавших себя в дру-
гих театрах, — успешный опыт 
Марийского театра, уговорив-
шего Бориса Эйфмана на пере-
нос «Русского Гамлета», остает-
ся единичным.

Наступающий год будет вре-
менем возврата к классике. Те-
атры готовят целую обойму но-
вых «Дон Кихотов и «Раймонд» 
— самых дорогих для постанов-
ки спектаклей. Вероятно, по-
требность зрителей в праздни-
ке важнее всего.  

ПЕРСОНА Новогодние песни и пожелания от Вячеслава Бутусова

Не меняется лишь пустота
Александр Алексеев

В 
канун Нового года хо-
чется, чтобы кто-то 
стал для тебя Дедом 
Морозом.  Не важ-
но — ребенок ты или  
взрослый! И даже не 
ради подарков. А что-
бы просто на тебя и 
твою жизнь кто-то вз-

глянул с улыбкой — понимаю-
щей, спокойной и несуетливой. 
Чтоб кто-то выслушал и понял 
то, чего ты, может быть, и сам 
понять в себе не мог. Даже от-
ветил, может быть, на все во-
просы, которые весь год тебя не 
отпускали…

Конечно, Вячеслав Бутусов 
— не Дед Мороз и не волшеб-
ник. Он автор знаковых уже для 
нескольких поколений хитов «Я 
хочу быть с тобой», «Прогулки 
по воде», «Доктор твоего тела», 
«Эта музыка будет вечной», 
«Скажи мне, птица». Он и архи-
тектор, построивший несколь-
ко станций метро. Он автор муд-
рых книг (к примеру, «Архия») 
и самобытный художник-гра-
фик… В среду, 28 декабря, он 
дал большой концерт в Москве 
к 40-летию группы «Наутилус 
Помпилиус». А перед концер-
том  ответил на вопросы «РГ». 

Тур с песнями «Наутилуса 
Помпилиуса» продолжает-
ся с «Нашествия» 2019-го. С 
восьмидесятых годов звучание 
некоторых песен поменялось. 
«Скованные одной цепью» — 
не так мрачны. «Я хочу быть 
с тобой» — без прежнего нерв-
ного срыва. Обстоятельства 
жизни с тех пор неузнаваемо 
изменились или мы стали со-
всем другими?  

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Эти песни игра-
ются уже сорок лет, во все пе-
риоды нашего творчества. Тут 
и несколько составов «Наути-
луса», и мои сольные выступ-
ления, и «Ю-Питер», и, нако-
нец, «Орден Славы» (нынешняя 
группа Бутусова. — Ред.). Меня-
ется время, меняемся мы, меня-
ются слушатели, меняются пес-
ни, меняется всё — таков есте-
ственный процесс. Не меняется 
только пустота.  

Время, в которое писались 
эти песни, было более спокой-
ным и менее болезненным, как 
кажется теперь. Я люблю спо-
койный образ жизни и семей-
ный уклад. Сейчас времена тре-
вожные и требуют больших ду-
шевных затрат. Во времена Се-
рафима Саровского было не ме-
нее тревожно, но тогда, возмож-
но, было меньше лишней ин-
формации. 

После альбома «Аллилуйя» вы 
переключились на симфони-
ческий цикл «Плач Адама». 
Но вам не кажется, что сей-

час людям все-таки особенно 
нужны такие же душевные и 
мудрые песни, как и те, кото-
рыми прославился «Наути-
лус» в середине 80-х?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Я продолжаю 
писать песни, их накопилось до-
статочно для нового альбома, 
который мы уже готовим. Сим-
фонический цикл «Плач Адама» 
требует много сил и времени, 
поскольку это дело новое для 
меня и очень большой объем 
материала.

Но кроме классики вы слушае-
те сейчас рок? Есть ощущение, 
что хороших песен с мудрыми 
стихами и самобытными гар-
мониями в уходящем году было 
как никогда прежде мало? 

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Просто рок стал 
непопулярным форматом. Это 
не значит, что он утратил свою 
актуальность и ценность. Попу-
лярность — всего лишь степень 
распространения в массах. Есть 

исполнители популярные, но 
неизвестные. А есть известные, 
но непопулярные.

В песне «Взгляд с экрана» 
вместо слов «это ей не дает 
ни черта»  теперь вы поете 
«это ей не дает ничего». Уб-
рали черта. Но вопрос мой 
про другую чертовщину — про 
сквернословие. Мы же привык-
ли: мат звучит в песнях, и не 
только у Шнура, в кино, как 
ни «запикивай», он стал обы-
денным явлением… Отчего 
это? Такая языковая мода, не 
хватает словарного запаса 
или просто от дурного воспи-
тания?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Для меня рас-
пущенность — непротивление 
влиянию нечистых сил на со-
знание, задачей которых яв-
ляется разрушение человека. 
Мат — язык бесов и молитва са-
тане. Об этом говорят многие 
святые отцы, просветители, ве-

ликие писатели и ученые — апо-
стол Павел, Иоанн Златоуст, Фе-
дор Достоевский, Дмитрий Ли-
хачев, Иван Ильин. По слову 
преподобного Макария Велико-
го: «Худое слово и добрых дела-
ет худыми, а слово доброе и ху-
дых делает добрыми».

Замечательный факт: еще 
в XVII веке мыслитель и дьяк 
Иван Тимофеев среди пороков и 
грехов, которые привели к Сму-
те, едва не погубившей Россию, 
упоминал не только ложь, лице-
мерие, клятвопреступления, из-
мены, сребролюбие, обжорство 
и чрезмерное употребление 
вина, но и «зловонное произно-
шение языком и устами матер-
ных скверных слов».  

Я убежден: если бы мат был 
частью нашей культуры, как 
ныне уверяют некоторые, — это 
означало бы, что бескультурье 
есть часть нашей культуры. Что 
отклонение — часть нормы. Что 

язык бесов — часть нашего язы-
ка. Что антимолитва — часть слу-
жения, бесовщина — часть ду-
ховности, а дьявольщина — часть 
вероисповедания. И, наконец, 
означало бы, что мы — сатани-
сты. А это, к счастью, не так.

 Как быть, если людям и чи-
тать-то стало некогда — 
перелистали заголовки, 
смайлики поставили и побе-
жали дальше?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Все можно ис-
править воспитанием — это на-
зывается «вскармливанием». 
Чем мы «кормим» своих детей, 
духовно полезной пищей  или 
словесным ядом. 

Вас не удивило, как легко рас-
палось некогда казавшее-
ся дружным рок-н-ролльное 
братство?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Я был свиде-
телем времен, когда складыва-

лось рок-н-ролльное братство — 
задолго до «Нашествия» и даже 
до рок-клубов. Братство строи-
лось не только на общих интере-
сах к музыке, но и на духовной 
близости. В истории такие брат-
ства редко выдерживали испы-
тание временем. И то, что те-
перь недавние друзья перестали 
слушать и слышать друг друга, 
даже стали злейшими врагами 
— лишь подтверждает: значит, и 
друзья, и доверие были мнимые. 
На самом деле человек не может 
сильно измениться в одночасье.

И я уверен: гераклическая ис-
тория с нынешними авгиевыми 
конюшнями приведет к большим 
изменениям в нашем сознании. 

Может быть, мы поймем, что 
эта духовная война началась 
давным-давно и закончится 
только со вторым пришествием 
Сына Божия. И очень надеюсь, 
что людям откроется значение 
истинных ценностей — совести, 
благодарности, добропорядоч-
ности, милосердия.  

Вячеслав Бутусов: Я продолжаю 
писать песни, их накопилось доста-
точно много для нового альбома.

А К Ц Е Н Т

Все можно исправить воспитанием — 
это называется «вскармливанием». 
Чем мы «кормим» своих детей — духовно 
полезной пищей или словесным ядом 

Не будет ошибкой 
сказать, что для 
Романа Самгина 
«Ленком» и Театр 
на Бронной — 
места одинаково 
родные
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Ключевой вопрос

У вас есть любимая новогодняя песня? Дома в праздник запевалами, 
наверное, вы и ваша дочь Ксения? Какой тост накануне 2023 года 
для вас самый уместный и точный?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Нет, дома я пою только тогда, когда сочиняю новые 

песни. А любимых новогодних песен у нашей семьи довольно много — 

особенно русских народных. Мы обязательно пожелаем друг другу 

силы духа, терпения, крепкого здоровья, неиссякаемой любви и Божи-

ей благодати.

АФИША

Ближайшие показы «Без вины виноватых» состоятся уже 

в начале будущего года — зрителей в Театре на Бронной 

ждут 10, 16 и 23 января.

— В театр с детьми: самые семейные театральные 
премьеры в новогодние праздники
rg.ru/art/2464701

Этот спектакль — безусловный хит. Его ждет прекрасная жизнь 
и большая зрительская любовь.

Послушать 
песни 
Вячеслава 
Бутусова 
можно 
на сайте «РГ». 

Сцена из спектакля «Линда ди Шамуни» Доницетти на Камерной сцене Большого театра.

А К Ц Е Н Т

«Пиковую даму» поставили
в Баден-Бадене, в Авиньоне, Марселе, 
Ницце, Тулоне, в конце января 
состоится премьера «Евгения Онегина»
в брюссельском театре Ла Монне
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Полиция 
расследовала 
мошенничество 
с липовыми сайтами

Путевка 
в никуда

Наталья Козлова

Полиция объявила о том, что завершила уголовное 
дело группы очень дерзкой банды  мошенников, кото-
рые смогли обмануть десятки граждан сразу в несколь-
ких регионах страны. Схема обмана людей оказалась 
до боли стандартна — на красиво сделанных липовых 
сайтах предлагался всевозможный достойный товар. 
И, что очень важно, — недорого. Правда, было одно 
условие — стопроцентная предоплата. Разводила людей 
на немалые деньги настоящая банда. И обман длился 
несколько лет.

В полицейском ведомстве уточнили, что следова-
телем ГСУ МВД по Челябинской области окончено 
предварительное расследование уголовного дела про-
тив  участников преступного сообщества. На скамье 
подсудимых должны поместиться сразу десять чело-
век, которых обвинили в создании преступной группи-
ровки и крупном мошенничестве.

Задержанные граждане  создали копии сайтов трех 
популярных в нашей стране туристических компаний. 
Посетителям интернет-ресурсов предлагалось забро-
нировать номера в санаториях. 

Введенные в заблуждение замечательными картин-
ками будущего отдыха и лечения граждане перечис-
ляли деньги на подставные счета и отправлялись на 
отдых. Только приехав на  место, люди понимали, что 
их  обманули. Санатории-то были, но в них  никто об-
манутых людей не ждет. 

В полиции объявили, что поймать  банду смогли со-
трудники отдела по борьбе с организованной преступ-
ностью Управления уголовного розыска ГУ МВД по Че-
лябинской области.

 — В результате оперативно-разыскных мероприя-
тий установлено, что злоумышленники разработали 
схему интернет-мошенничества и на протяжении 2020 
года активно ее применяли, — сообщила официальный 
представитель МВД России Ирина Волк.

Когда началось 
расследование, то 
оказалось, что мо-
шенники промыш-
ляли не только про-
дажей виртуальных 
путевок.

— Сообщники 
связывались с поль-
зователями, кото-
рые планировали 
приобрести в ин-
тернете запчасти 
для автомобилей, и 
предлагали им дан-
ный товар по цене значительно ниже рыночной. 

Единственное условие — стопроцентная предопла-
та, — объяснила официальный представитель ведом-
ства. Клиенты переводили деньги, а аферисты  переста-
вали выходить на связь. 

Обманщики не брезговали ничем — лишь бы был 
спрос. 

Таким же образом эти мошенники  продавали через 
популярные торговые площадки топливные карты, ав-
томобильные шины и другую продукцию.

 В полиции подчеркнули, что так долго и безнака-
занно банда смогла заниматься криминальным бизне-
сом из-за того, что была очень хорошо организована.

— Для группировки были характерны четкое рас-
пределение ролей, строгая дисциплина, а также 
конспирация. 

Злоумышленники подыскивали людей, которые за 
вознаграждение соглашались открыть счета в финан-
сово-кредитных организациях. Потерпевшие перечис-
ляли деньги, которые в последствии обналичивались, 
а затем переводились ими на другие счета, — уточнила 
Волк.

Ловить мошенников полицейским пришлось сразу 
в Москве и Челябинске. Сыщики говорят, что нашли во 
время обысков пачки банковских карт, целые коробки 
печатей, образцы типовых договоров купли-продажи, 
а также часть похищенных денег.

А вот пострадавших граждан пришлось искать 
дольше, чем бандитов. В полиции говорят, что  установ-
лены 45 пострадавших, которые проживают в 16 горо-
дах России.

 И не исключают того, что обманутых граждан было 
на самом деле куда больше.

 Пока шло следствие, сыщики смогли найти и аре-
стовать имущество обманщиков, чтобы потом возме-
стить людям потерянные деньги. Точную цифру аре-
стованных активов в ведомстве не называют, но гово-
рят, что это деньги и  два автомобиля. Можно предпо-
ложить, что компенсировать потери удастся далеко не 
всем пострадавшим. 

Прокуратура с работой следствия согласилась це-
ликом и полностью. Вчера это уголовное дело с утвер-
жденным обвинительным заключением было направ-
лено в Центральный районный суд Челябинска для 
рассмотрения по существу, — подтвердила Ирина Волк.

Понятно, что о дате рассмотрения томов уголов-
ного дела в суде еще ничего неизвестно. Но если суд 
согласится с доказательствами, которые собрало по-
лицейское следствие, то участникам мошенничества 
придется сидеть долго. 

Дело в том, что из тех обвинений, что были им 
предъявлены, самое суровое — это обвинение не в об-
мане граждан, а в создании преступного сообщества. 
Это, если быть совсем точным, — наиболее суровая ста-
тья в нашем законодательстве. Минимальный срок ли-
шения свободы по этой статье —12 лет строгой коло-
нии. А максимальный — 20 лет той же зоны. 

Но это еще не все. Штраф , который назначает 
суд вместе со сроком, начинается с пяти миллионов 
рублей. 

По уголовной статье об особо крупном мошенниче-
стве попасть в колонию можно на срок от восьми до де-
сяти лет с таким же штрафом в несколько миллионов.  

ЧС Спасатели тестируют новейшую плавающую 
и летающую технику,  которая только внешне выглядит привычно

Умные внутри
Тимофей Борисов

В 
этом году в МЧС России 
принято на снабжение 
сразу несколько новых 

образцов техники. В ведомстве 
особо подчеркивают, что речь 
идет именно о полностью отече-
ственных разработках наших 
ученых, выполненных отече-
ственными производителями.

Некоторые, такие как плава-
ющий вездеход ПТС-ПС «Три-
тон» и робототехнический 
комплекс МРК-15 для проведе-
ния аварийно-спасательных ра-
бот, созданы с нуля. 

 Над «Тритоном» ученые 
ВНИИ ГОЧС в течение двух 
лет работали совместно с НПО 
«Транспорт». Название «Три-
тон» было выбрано не случайно 
— вездеход может и по суше бе-
гать, и по воде плыть. 

В отличие от своих «од-
ноклассников» он обладает вы-
сокой маневренностью и про-
ходимостью. Специалисты от-
мечают еще одну важную ха-
рактеристику — плавность хода. 
Технически это стало возмож-
но благодаря усовершенство-
ванному амфибийному шасси, 
водомету и низкому удельному 
давлению машины на грунт.

Одним из значимых досто-
инств «Тритона» и одновремен-
но его преимуществом перед 
аналогами является тот факт, 
что машину можно оперативно 
доставить в район ЧС на само-
лете. Из авиации  МЧС с этой за-
дачей справится Ил-76.

Успешно прошел испытания 
также новый подводный аппа-
рат «Ровбилдер-600». В интере-
сах МЧС России сейчас в Крас-
нодарском крае ведутся испы-
тания нового снегоболотохода 
в пожарно-спасательном ис-
полнении, в ЯНАО тестируются 
образцы беспилотной авиации 
для работы в Арктической зоне 
на дальних расстояниях. Также 
испытываются беспилотники 
для тушения пожаров высотных 
зданиях. Разрабатывают уче-
ные ведомства и новые образцы 
пожарных рукавов.

 А некоторые образцы техни-
ки вроде у всех на слуху, но име-
ют сходство с хорошо известны-
ми аналогами лишь по внешне-
му виду и названию. Но начинка 
вся новая и умная.

МЧС получило 4 вертолета 
Ми-8 и один вертолет Ми-26Т2.
Машины отправлены Южному, 
Хабаровскому, Красноярскому 
и Жуковскому авиационно-спа-
сательным центрам. 

«В Ми-8 полностью замене-
но бортовое радиоэлектронное 
оборудование, установлена си-
стема автоматического управ-
ления полетом, новый пилотаж-
но-навигационный комплекс», 
— сообщили в МЧС.

Новые машины также обла-
дают гораздо большими воз-
можностями за счет повышен-

ной эффективности поиска и 
спасения в условиях недоста-
точной видимости. В них усо-
вершенствована система ви-
деонаблюдения. 

Установка двух дополни-
тельных внутренних топливных 
баков увеличивает дальность с 
620 до 1050 километров, в зави-
симости от условий полета.

Есть и другие нюансы, кото-
рые помогают держать вертолет 
дольше в оперативной готовно-
сти. Известно, что перед вылетом 
«холодную» машину надо про-
греть. На это уходит время, по-
рой приличное, которое может 
стоить жизни пострадавшим, по-
павшим в беду. Новые же верто-
леты лишены этих недостатков. 

«Время работы отечествен-
ной вспомогательной силовой 

установки увеличено с 30 ми-
нут до 5 часов, что позволя-
ет выполнять операции с дли-
тельным автономным базиро-
ванием вертолета особенно в 
холодное время», — уточнили 
в МЧС.

Так же и с другим вертолетом 
— Ми-26 Т2.  По сути, это модер-
низированная модель Ми-26, 
прозванного «Коровой», само-
го большого и мощного транс-
портного вертолета в мире. 

 Ми-26 Т2 за один рейс спосо-
бен эвакуировать 82 человек, а 
в санитарном варианте — пере-
везти до 60 пострадавших и 
троих медработников.

 «В нем обновлено бортовое 
оборудование — установлен до-
работанный интегрированный 
комплекс бортового радиоэлек-
тронного оборудования. Но-
вая аппаратура навигации зна-
чительно упростит эксплуата-
цию в сложных метеоусловиях. 
Тяжелая винтокрылая маши-
на позволяет перевозить до 20 
тонн грузов любой конфигура-
ции», — раскрыли данные ТТХ  в 
МЧС.  

Приоткрытое 
«окно»

Так, например, в сети 
«Ситилинк» можно ку-
пить ключ в OEM-вер-

с и и  ( д л я  с б о р щ и к о в )  д л я 
Windows 11 Pro за 17 650 руб-
лей. А в сети DNS — аналогичная 
лицензия продается за 20 999 
рублей. Доступна и Windows 11 
Home — ключ можно приобре-
сти за 13—15 тысяч рублей. Как 
поясняют собеседники «РГ» на 
рынке микроэлектроники, это 
поставки по параллельному им-
порту, преимущественно из Ка-
захстана. Туда приходят руси-
фицированные версии ПО. При 
этом на англоязычном сайте 
Microsoft лицензия Windows 11 
Pro будет стоить около 14 тысяч 
рублей по курсу ЦБ.

Мнения экспертов разде-
лились: часть, как, например, 
IT-директор холдинга «Специ-
альные системы и технологии» 
Валентин Каськов, полагает, 
что открытие возможности ска-
чивать Windows — это попытка 
Microsoft сохранить для себя 
российский рынок.

«Такой ход от компании 
Microsoft был ожидаем в IT-со-
обществе. Сейчас зарубежные 
поставщики операционных си-

стем делают все возможное, 
чтобы приостановить разви-
тие российских конкурентов. 
В последнее время несколько 
отечественных компаний полу-
чили финансирование на дора-
ботку отечественных операци-
онных систем, при таком под-
ходе через три-пять лет наши 
операционные системы смогут 
полностью вытеснить с рынка 
Microsoft. И это очень правиль-
ный вектор с точки зрения ин-
формационной безопасности 
россиян», — отмечает он. При 
этом, добавляет Каськов, со-
вершенно нет никаких гаран-
тий, что пользователи смогут в 
дальнейшем активировать ска-
чанную версию операционной 
системы. И здесь хорошая но-

вость в том, что использовать 
Windows 11 можно и без акти-
вации, — правда о необходимо-
сти сделать это будет постоянно 
напоминать соответствующее 
уведомление.

Другие склонны полагать, 
что речь может идти об ошиб-
ке IT-специалистов Microsoft, 
которые донастраивали ПО 
на сайте и случайно разбло-
кировали россиянам доступ к 
Windows. Так, например, счи-
тает Денис Егоров, админи-
стратор группы pro_windows в 
Telegram. «По косвенным при-
знакам, по собственному опыту 
можно сделать вывод, что имел 
место сбой настроек, ограниче-
ний на серверах или роутерах 
Microsoft. Может быть, они об-

новляли какое-то оборудова-
ние, переносили конфигурации, 
и вот в период переноса, что за-
нимает какое-то время, кому-то 
удалось скачать официальный 
образ с сайта Microsoft либо 
у Microsoft поменялись пулы 
IP-адресов, которые подлежат 
блокировке, и частично рос-
сийским провайдерам стали 
доступны ранее ограниченные 
ресурсы», — цитирует Егорова 
BFM.ru.

В пользу этой версии гово-
рит то обстоятельство, что в 
разделе сайта, где размещена 
информация о пакете Microsoft 
365 по-прежнему висит заглуш-
ка с информацией о том, что 
Microsoft прекратила продажи 
в России. А зайти на сайт при-
надлежащей компании игры 
Minecraft и просто невозможно: 
доступ из России остается за-
блокированным.  

Не исключено, что «возвращение» 
Windows стало результатом 
технической ошибки. 

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что Microsoft пытается 
сохранить за собой ту часть 
российского рынка, которую сейчас 
осваивают российские компании

ГЕОПОЛИТИКА В Китае 
рассказали, как обеспечат 
экономический рост в 2023 году 

Новые цели Пекина

Константин Щепин
Проект Россия — Китай: 
события и комментарии

Восстановление и развитие ста-
нут главными тенденциями в 
китайской экономике в 2023 
году, и государство эти тенден-
ции активно поддержит, в том 
числе финансово. Об этом заяв-
лено на состоявшемся 15—16 де-
кабря центральном совещании 
по экономической работе под 
председательством Си Цзинь-
пина. Власти обещали предста-
вить в наступающем году новый 
пакет мер экономического сти-
мулирования. Особое внимание 
будет уделено стройсектору, 
мелкому бизнесу, инфраструк-
турному строительству и тех-
ническим инновациям.

В частности, определен курс 
на «усиление финансовой под-
держки мелкого и микробизне-
са», которые наиболее постра-
дали от коронакризиса. Это 
дает повод говорить о том, что в 
наступающем году государство 
продолжит политику по расши-
рению кредитования и рефи-
нансирования долгов для малых 
предприятий. Ожидается также 
продолжение политики сниже-
ния налоговой нагрузки и даже 
продления налоговых каникул 
для малого бизнеса (в нынеш-
нем году налоговую нагрузку на 
малый бизнес сократили более 
чем на 2,5 триллиона юаней). 

Будет продолжена практи-
ка эмиссии целевых облига-
ций госзайма правительства-
ми на местах. В уходящем году 
квота на их эмиссию состав-
ляла 3,65 триллиона юаней и 
оставалась неизменной два 
года подряд. В году наступаю-
щем эта квота сохранится или 
даже увеличится до 3,8 трил-
лиона, считают наблюдатели. 
Полученные средства обычно 
направляются в инфраструк-
турное развитие, что создает 
новые рабочие места и поддер-
живает спрос. При этом к осу-
ществлению соответствующих 
проектов будут привлекаться 
не только государственные, но 
и частные компании. Отдель-
но обозначена необходимость 
поддержки строительного сек-
тора, который уже два года не 
может выбраться из долгового 

кризиса. Особенно отмечена за-
дача «обеспечить потребности 
строительного сектора в финан-
сировании, поддержать веду-
щих девелоперов». Напомним, 
что уже в ноябре крупнейшие 
госбанки КНР открыли для де-
велоперов кредитную линию на 
более чем триллион юаней. Раз-
меры пакета и список мер под-
держки в следующем году мо-
гут увеличиться. Чуть ранее об 
этом уже заявил вице-премьер 
Госсовета КНР Лю Хэ. Наконец, 
на фоне педалируемой Вашинг-
тоном политики «технологиче-
ской блокады» КНР государство 
решило поддержать инноваци-
онную деятельность «для обес-
печения независимости нацио-
нальной промышленности».

Конкретные масштабы фи-
нансирования всех вышепере-
численных направлений будут 
обозначены в докладе о работе 
правительства, который при-
мут по итогам предстоящей в 
марте сессии Всекитайского 
собрания народных предста-
вителей — высшего органа го-
сударственной власти КНР.  В 
целом задачей номер один на 
заседании названо поддержа-
ние стабильности. «Поддержа-
ние стабильности жизненно 
необходимо для экономики та-
кого размера, как китайская. 
Будут приложены усилия для 
обеспечения стабильного раз-
вития, стабильной занятости, 
стабильных цен». По замыслу 
властей стабильность возро-
дит уверенность потребителей 
и инвесторов в рынках, что, в 
свою очередь, повлечет возро-
ждение внутреннего потреб-
ления, которое «будет играть 
все большую роль в экономиче-
ском развитии».   

Поддержание ста-
бильности жиз-
ненно необходимо 
для экономики 
такого размера, 
как китайская
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Новейший Ми-26Т2 позволяет 
перевозить до 20 тонн грузов
любой конфигурации.

А К Ц Е Н Т

Вездеход «Тритон» и подводный аппарат 
«Ровбилдер-600» созданы с нуля.
А, скажем, вертолеты Ми только внешне 
схожи с известными всем образцами  

В полиции гово-
рят, что нашли 
45 пострадавших, 
которые прожива-
ют в 16 городах 
России

— Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте 
rg.ru/digital

Информационное сообщение
Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о  земельных 

участках, находящихся в государственной, муниципальной 
собствен ности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Центр» 
на территории Новоусманского муниципального  района 
 Воронежской области и не сданных в аренду по состоянию 
на 29.12.2022 г., с кадастровыми номерами:

36:16:5500006:385, площадь 176 845 кв. м;
36:16:5500006:371, площадь 20 000 кв. м;
36:16:5500006:607, площадь 20 000 кв. м;
36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв. м; 
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв. м; 
36:16:5500006:410, площадь 65 256 кв. м; 
36:16:5500006:588, площадь 94 547 кв. м;
36:16:5500006:437, площадь 1 819 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В целях обеспечения выполнения работ  
по проекту «Сахалин-2» ООО «Сахалинская 
Энергия» объявляет о проведении тендера  
№ С01708 на организацию общественного 
питания и уборки на заводе по производству СПГ 
и в Корсаковском жилом комплексе (КЖК).

Подробная информация об объеме работ  
и требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте ООО «Сахалинская Энергия»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация  
для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
 объявляет об открытии вакантных должностей  

судьи районного суда и мирового судьи г. Москвы:
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд:
— мировых судей —1 должность;
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) 
в основном здании Московского городского суда по адресу: 
107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 642 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 20 января 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. Телефоны для инфор-
мации по вопросам замещения вакантной должности судьи: 
+7(495) 533-89-33, +7(495) 533-89-34.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как правильно 
раздать нажитое в браке

Как разделить 
неделимое 

Наталья Козлова

Самое сложное правило раздела нажитого в браке 
рассмотрел Верховный суд РФ. Это когда на двоих надо 
делить то, что сложно делится — одна машина, одна ма-
ленькая квартира. Из каких расчетов исходить? 

Единой практики такого деления в стране нет. Cупру-
ги из Ленинградской области 17 лет прожили вместе. У 
них две дочери. Семья за период брака купила участок с 
домом, однокомнатную квартиру в кредит и автомобиль 
в кредит от другого банка. 

В нашем случае собственность на недвижимость 
была зарегистрирована за женой, на машину — за мужем. 
После развода мужчина пошел в суд, где просил разде-
лить недвижимость поровну, а авто отдать ему с выпла-
той бывшей компенсации. Позже он уточнил иск. По-
просил рассчитать компенсацию с учетом его выплат по 
двум кредитам, которые он делал сам уже после развода. 
Его бывшая подала встречный иск. Она считала, что при 
разделе должны быть учтены интересы их дочерей, ко-
торые живут с ней. Женщина просила отдать ей кварти-
ру, признать за ней право на 2/3 участка с домом, а за это 
«повесить» на нее оба кредита. Экс-мужу она предложи-
ла отдать автомобиль и 1/3 участка с домом. 

Горсуд поделил 
участок с домом и 
квартиру поровну, 
машину отдал экс-
супругу и обязал 
его выплатить быв-
шей жене компен-
саци. Кредиты суд 
оставил за обоими. 
Облсуд отменил это 
решение и принял 
новое. Он заявил, 
что кредит за квар-
тиру выплачивала 
только жена, с ней 
остались дети, квартира однокомнатная, у бывших сло-
жились плохие отношения, а, значит, совместное поль-
зование жильем невозможно. Поэтому суд признал за 
женщиной собственность на 21/25 доли в квартире и 
по 2/25 доли каждой из дочерей. Суд поделил участок с 
домом поровну между экс-супругами, взыскал с жены 
мужу половину выплаченных в период брака денег за 
квартиру, возложил на нее погашение кредита, а еще 
дал ей право потребовать у бывшего вернуть ей деньги, 
выплаченные ею за машину после развода. За мужчи-
ной суд признал собственность на авто, но обязал его 
отдать бывшей половину выплаченных браке денег за 
машину.

Так дело попало в Верховный суд. Там сказали, что 
апелляция оставила уточненный иск мужчины без вни-
мания. ВС также не устроили присужденные суммы — в 
деле есть экспертная оценка машины и квартиры. Суду 
надо было исходить из нее, а не из стоимости кредитов. 
ВС заявил: для раздела квартиры нужно определить 
долю мужа, а затем стоимость этой доли. Апелляция 
определила доли равными, но не рассчитала стоимость 
имущества и доли сторон в этом имуществе в деньгах- 
взяла компенсацию произвольно. 

Признавая за женой право требовать с бывшего 
все деньги, которые она отдала банку за машину по-
сле развода, облсуд не учел, что размер выплат должен 
быть пропорционален присужденным долям. ВС от-
менил апелляционное решение и отправил дело на но-
вое рассмотрение. По мнению юристов, ВС фактически 
устанавливает, что размер затрат супругов на покупку 
имущества — не основание, по которому суд может от-
ступить от принципа равенства долей супругов.  

НАУКА Почему мы тратим силы на термоядерный реактор во Франции

Россия к Солнцу ближе всех 
Александр Емельяненков

О
владение термоядерной 
энергией — задача на вы-
рост для всего человече-

ства, и Россия остается на клю-
чевых позициях в международ-
ном проекте ИТЭР. А сам этот 
проект не только инженерно-
физический, но и цивилизаци-
онный.

Такие оценки под занавес 
года сделаны на пресс-конфе-
ренции, участниками кото-
рой стали председатель Сове-
та ИТЭР (ITER — International 
Thermonuclear Experimental 
Reactor) Виктор Ильгисонис, 
глава Проектного центра ИТЭР 
госкорпорации «Росатом» Ана-
толий Красильников и директор 
Физико-технического инсти-
тута имени А.Ф. Иоффе РАН 
Сергей Иванов.

По словам Красильникова, 
в проектах такого размаха и на 
той стадии, до которой уже про-
двинулся ИТЭР, самым важным 
становятся безусловное выпол-
нение всеми участниками меж-
дународной коллаборации при-
нятых на себя обязательств и 
неукоснительное соблюдение 
графика поставки компонен-
тов на сборочную площадку во 
Франции, где сооружается пер-
вая в своем роде эксперимен-
тальная термоядерная уста-
новка.

— Когда в проекте участвуют 
семь равноправных партнеров, 
а всего — 35 стран, соблюдение 
графика — это самое важное, 
иначе станет разрушаться вся 
кооперация. Для нас в России 
график приоритетен, — подчерк-
нул директор Проектного цен-
тра ИТЭР. — В 2022 году мы от-
правили 44 трейлера с комму-
тирующей аппаратурой — через 
государственные и таможенные 
границы, подкрепляя это слож-
ной системой банковских пла-
тежей и взаиморасчетов. Поста-
вили четыре первых гиротрона 
из восьми, отгрузили важней-
шее оборудование по диагно-
стическим комплексам... 

Не так давно «РГ» сообща-
ла, что из Санкт-Петербур-
га в Марсель отправлена мо-
рем уникальная сверхпроводя-
щая система — самая крупная 
из когда-либо создававшихся в 
нашей стране. Это так называ-

емая катушка полоидального 
поля PF1. Она представляет со-
бой объект диаметром 9 метров 
и массой 200 тонн. Но главное, 
конечно, не в габаритах и тонна-
же. PF1 — одна из шести таких 
катушек в магнитной системе 
ИТЭР, которая служит для удер-
жания плазмы в реакторе.

Над реализацией этого пунк-
та российских обязательств со-
обща работали НИИ электро-
физической аппаратуры имени 
Д.В. Ефремова (Санкт-Петер-
бург) и Средне-Невский судо-
строительный завод. 

— Подобного сверхпроводя-
щего объекта никто у нас в стра-
не делать не умел. Теперь уме-
ем! Умеем гнуть проводники, 
делать галеты, пропитывать га-
леты, пропитывать всю катуш-
ку в целом, — не скрывали эмо-
ций участники и руководители 
этих работ. — Сверхпроводник, 
из которого сделана катушка, 
тоже российский. Благодаря 
такой задаче — поставить для 
ИТЭР катушку полоидального 
поля — в нашей стране подня-
лась, а по существу — была со-
здана заново сверхпроводнико-
вая промышленность…

Известный и в России, и за ее 
пределами питерский Физтех — 
Физико-технический институт 
имени А.Ф. Иоффе — всегда был 

научным учреждением, где глу-
бокие фундаментальные иссле-
дования стремились обвенчать 
с практикой, найти применение 
своим открытиям и достигну-
тым результатам. Так и сейчас.

— ИТЭР для Физтеха — один 
из ключевых, несущих проек-
тов, где уже не только наука, 
но и конструкторские разра-
ботки идут полным ходом, — 
поделился директор институ-
та член-корреспондент РАН 
Сергей Иванов. — В рамках обя-
зательств российской стороны 
мы, в частности, отвечаем за 
создание нескольких диагно-
стических систем. Они важны 
для контроля самого реакто-
ра, для диагностики плазмы, а 
также для контроля, диагности-
ки того, что связано с безопас-
ностью работы всего ИТЭР. По 
некоторым позициям мы при-
ступаем уже к макетированию 
и даже изготовлению тех узлов, 
которые будут поставлены не-
посредственно в реактор. От-
ставаний от графика у нас нет, 
все участники процесса работа-
ют в тесном взаимодействии…

И в такой работе, не без гор-
дости отметил директор Физ-
теха, случаются находки, кото-
рые получают высокую оценку 
у коллег-профессионалов в дру-
гих странах.

— Специальные оптические 
зеркала, с помощью которых 
осуществляется диагностика 
плазмы в ИТЭР, по мере рабо-
ты запыляются потоком ато-
мов (в частности бериллия) с 
первой стенки и дивертора. Так 
вот, наши специалисты откры-
ли способ высокочастотной 
очистки в вакууме таких зеркал. 
И продемонстрировали его при-
менимость, что было принято 
международным сообществом. 
Сейчас у Физтеха несколько 
прямых проектов с Междуна-
родной организацией ИТЭР, 
где наши находки, связанные 
с очисткой оптических зеркал 
(а такие используются не толь-
ко в наших системах диагно-
стики), перенимаются между-
народными партнерами. Тут и 
развитие нашего собственного 
материаловедения, и передача 
опыта зарубежным коллегам…

Разумеется ,  не  обошли 
участники пресс-конференции 
и тему антироссийских санк-
ций, которые затруднили, а во 
многих случаях парализовали 
участие наших ученых и специ-
алистов в международном науч-
но-техническом сотрудниче-
стве. Как это случилось, напри-

мер, в Европейском центре 
ядерных исследований (CERN) 
— российских ученых бесце-
ремонно отлучили от работ на 
Большом адронном коллайдере. 
Прервались совместные иссле-
дования на установках mega-
science во французском Гре-
нобле (источник синхротронно-
го излучения ESRF), в немецком 
Дармштадте (центр по исследо-
ванию ионов и антипротонов 
FAIR) и немецком же Гамбурге 
(рентгеновский лазер на сво-
бодных электронах XFEL).

ИТЭР / ITER, по мнению Вик-
тора Ильгисониса, остается в 
этом отношении уникальным 
международным проектом.

— Ни от одного из участников 
международной коллаборации 
мы не слышали призыва огра-
ничить участие России или рос-
сийских ученых в этом проекте. 
Мировое термоядерное сооб-
щество оказалось выше поли-
тических пертурбаций и сию-
минутных решений. И здесь не 
просто дань уважения, призна-
тельность нашей стране за тот 
вклад, что она внесла и вносит 
в общее дело. В этом проявляет-
ся особый дух, традиции, атмо-
сфера открытости и доверия, к 
чему еще в конце 50-х призы-
вали Игорь Васильевич Курча-
тов и его ближайший соратник 
в этих делах академик Арцимо-
вич. Так, к счастью, и сложилось 
благодаря той дальновидной 
политике, которую выбрало со-
ветское правительство для вы-
страивания международных от-
ношений по термоядерным ис-
следованиям, — резюмировал 
Виктор Ильгисонис.

А глава Проектного цен-
тра ИТЭР Анатолий Красиль-
ников напомнил, что инициа-
тива объединить международ-
ные усилия для создания экс-
периментальной термоядерной 
установки нового поколения 
на основе российского проекта 
ТОКАМАК принадлежит акаде-
мику Евгению Велихову. Долж-
ным образом оформленные, эти 
предложения были официаль-
но поддержаны главами СССР, 
США, Франции — Михаилом 
Горбачевым, Рональдом Рейга-
ном, Франсуа Миттераном. 

И дали старт международно-
му проекту с необъятными, как 
горизонт, перспективами.  

СУД 

СК рассказал, 
как нашел 
убийцу 
пенсионерки 
спустя 15 лет

СЛЕД ВЗЯТ 
ПО ЗАПАХУ
Наталья Козлова

Уникальные технологии, ко-
торые сегодня используют 
криминалисты СК, позволи-
ли через полтора десятка лет 
по запаху убийцы на одежде 
погибшей  пенсионерки найти 
преступника и отправить его за 
решетку на долгие годы. 

В мае 2007 года в квартире 
одного из домов по проспекту 
Героев-североморцев в Мур-
манске нашли тело пенсио-
нерки 1923 года рождения. Экс-
перт сказал, что  причина смер-
ти — открытая черепно-мозго-
вая травма. Никаких следов 
убийцы на месте преступления 
не нашли. Не было и  орудия пре-
ступления. Сыщики сделали что 
могли — проверили судимых  жи-
телей района, родственников, 
соцработников, мастеров жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, тех, кто помогает стари-
кам на дому... Но тщетно. Про-
шло 15 лет. 

В СК в последние годы бук-
вально в каждом региональ-
ном подразделении заработали 
спецгруппы по расследованию 
старых не раскрытых уголов-
ных дел. Их курирует замести-
тель председателя СК Александр 
Клаус. Совместными усилия-
ми следователей, сотрудников 
отдела криминалистического 
сопровождения в Северо-Запад-
ном федеральном округе Кри-
миналистического центра СК , 
ФСИН  и регионального уголов-
ного розыска удалось устано-
вить разбойника и задержать.

А все началось с того, что экс-
перты  повторно исследовали 
вещественные доказательства 
того старого дела.

Уточним, что если не удает-
ся найти преступника, в СК уго-
ловное дело не уничтожают, не 
списывают в архив, а годами 
хранят все, что удалось найти на 
месте преступления. 

Поэтому была повторно ис-
следована  одежда погибшей 
пенсионерки уже современной 
высокотехнологичной крими-
налистической техникой.

 — Благодаря использованию 
новых методик на представлен-
ных на одорологическую экс-
пертизу предметах одежды по-
терпевшей выявлены запаховые 
следы, происходящие от подо-
зреваемого, — уточнили в след-
ственном ведомстве. 

Кроме того, специалистом-
полиграфологом были «выяв-
лены психофизиологические 
реакции обвиняемого, указыва-
ющие на то, что в момент лише-
ния жизни потерпевшей он на-
ходился в ее квартире и наносил 
последней удары».

Как объяснили в Следствен-
ном комитете, разбойник не 
случайно пошел в дом, где жила 
погибшая.  Он совершенно точ-
но знал, что пенсионерка живет 
в квартире одна и деньги у нее 
есть. Поэтому 4 мая 2007 года 
мужчина нарядился в рабочую 
одежду слесаря, взял сумку с га-
ечными ключами, монтировкой  
и стал похож на работника ком-
мунальной службы. Он позво-
нил в квартиру пенсионерки, а 
когда женщина открыла дверь, 
разбойник  представился слеса-
рем. Объяснил, что она затопи-
ла соседей, и вошел в квартиру.

Уже в ванной комнате он уда-
рил пожилую женщину монти-
ровкой. Позже эксперт на ме-
сте преступления насчитает 32 
удара по голове, по телу и но-
гам пенсионерки. Из квартиры 
жертвы он украл альбом с моне-
тами и все наличные деньги, ко-
торые смог найти. 

Когда убийцу задержали 
спустя полтора десятка лет, он 
был очень  удивлен, что его на-
шли. Вероятно, именно поэтому  
отпирался недолго и признался, 
как говорят в СК, — «под тяже-
стью собранных следствием до-
казательств». Когда он расска-
зал, как совершал преступление, 
сыщики убедились, что улики 
рассказали все это им заранее.

Вчера приговором суда убий-
це дали суровый срок —  24 года 
лишения свободы с отбыванием 
в исправительной колонии осо-
бого режима.  

МЕДИЦИНА Пациентов в стационарах проверят на грипп и ковид

Два дня на диагноз

Ирина Невинная

П
ри госпита лиза-
ции или обраще-
нии больных в по-
ликлинику им будут 
выполнять тест не 
только на COVID-19, 
как это было до сих 
пор, но также на 
грипп и ОРВИ.

Новый порядок, утвержден-
ный постановлением главы 
Роспотребнадзора Анны Попо-
вой, вступил в силу с 27 дека-
бря. Согласно изменениям, те-
перь при  госпитализации или 
оказании медицинской помо-
щи в амбулаторных условиях 
пациентам с признаками ОРВИ  
должно проводиться тестиро-
вание  на грипп. В первую оче-
редь такие анализы  будут вы-
полнять людям с хронически-
ми заболеваниями, пациентам 

старше 60 лет, детям до шести 
лет, а также людям, находя-
щимся в стационарных учре-
ждениях закрытого типа.

Перед медиками поставле-
на задача, чтобы результаты 
анализа медики получали мак-
симально быстро: на  доставку 
биоматериала в лабораторию 
отводится не более 24 часов, и 
еще 24 — на выполнение теста и 

отправку результатов в медор-
ганизацию.

«До масштабного распро-
странения COVID-19 у нас в 
стране  не было широкой прак-
тики проведения ПЦР-тестов 
для уточнения природы ре-
спираторной инфекции, — по-
яснила «РГ» врач-инфекцио-
нист, ведущий эксперт Центра 
молекулярной диагностики 

CMD Роспотребнадзора Мар-
гарита Провоторова.  — Меж-
ду тем сегодня науке извест-
но около 200 видов патогенов 
этого класса. И кое-кто из них 
представляет серьезную  угро-
зу. Грипп и коронавирус SARS-
CoV-2 в том числе. Во-первых, 
это основные вирусные инфек-
ции, которые требуют строгой 
изоляции больного. Во-вто-
рых, хотя на начальном этапе 
заболевания их симптомы во 
многом схожи, эти инфекции 
требуют  особой тактики ле-
чения. 

Только специалист может 
и должен установить причину, 
вызвавшую заболевание.  Сами 
мы, увы, на это не способны. 
Новые штаммы коронавируса 
практически не вызывают по-
тери обоняния и вкуса, поэто-
му поставить диагноз «на гла-
зок» не получится».  

Перед медиками поставлена задача, чтобы результаты анализа были доступны максимально быстро — это поможет уточнить диагноз.

А К Ц Е Н Т

До пандемии COVID-19
у нас не было широкой практики 
проведения тестов для уточнения 
природы ОРВИ, но дифференцирован-
ная диагностика — это важно

Новые методики 
криминалистов 
нашли на одежде 
потерпевшей 
запаховые 
следы убийцы 
спустя 15 лет 

ВС заявил: для 
раздела квартиры 
сначала нужно 
определить долю 
мужа, а затем сто-
имость этой доли

Катушка PF1 — первый магнит 
такого масштаба и такой степени 
сложности, созданный в России.  

— Как не заболеть гриппом 
и что делать при появлении 
опасных «красных флагов»
rg.ru/art/2461035
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Хотя вакцинация — это самое на-

дежное средство профилактики 

гриппа и COVID-19, по-прежнему 

большинство россиян прививать-

ся не хочет. В этом году прививку 

хотя бы от одной инфекции сделал 

только каждый третий, и лишь 6% 

защитились и от COVID-19, и от 

гриппа. Таковы результаты опроса, 

проведенного Институтом совре-

менных медиа (MOMRI) по заказу 

телеканала «Доктор». В Роспо-

требнадзоре оценивают результа-

ты прививочной кампании от грип-

па с большим оптимизмом: там го-

ворят, что прививку сделали 

74 млн россиян, то есть практиче-

ски половина населения страны. 
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УТРАТА Не стало 
одного из создателей 
семейства ракет «Ангара» 

Улетел навсегда

Ушел из жизни экс-гендиректор Центра им. М.В. Хру-
ничева Владимир Нестеров, один из создателей се-
мейства ракет «Ангара». Ему было 73 года. 
Владимир Евгеньевич занимался «Ангарой» с 1992 
года.  В 2005 году он возглавил Центр Хруничева, го-
ловное предприятие по этому проекту. 

«Наша страна умеет делать очень хорошие ракеты, — 
говорил Нестеров в интервью «РГ» в апреле 2008 года. 
— Наверное, здесь мы пока опережаем всех. Но первич-
ной остается задача: что на этой ракете нужно сделать? 
Для чего она предназначена? Полететь на Луну, Марс? 
Обследовать планеты Солнечной системы, выйти за ее 
пределы? А наработки есть». На вопрос: «Что за нара-
ботки?» — он ответил так: «Нами рассмотрено целое се-
мейство ракет-носителей тяжелого и сверхтяжелого 
классов, способных решить такого рода уникальные за-
дачи». Тогда же Нестеров подчеркивал: самостоятельная 
и очень серьезная задача — выбор компонентов топлива.

В августе 2012 года после неудачного запуска «Про-
тона-М» Владимир Нестеров написал заявление об 
уходе с поста гендиректора по собственному жела-
нию. Но он продолжил вести проект «Ангара» как пер-
вый заместитель гендиректора и генконструктор. «В 
чем колоссальное преимущество «Ангары»? — задавал 
он вопрос. И сам на него отвечал: «Создается универ-
сальный космический ракетный комплекс. Прежде 
всего он позволит выводить на орбиту три класса ра-
кет — легкие, с полезной нагрузкой на низкие орбиты 
до 3,5 тонны, среднего класса до 14,6 тонны и тяжелого 
класса до 24,5 тонны. При этом ракеты-носители сред-
него и тяжелого класса способны доставлять космиче-
ские аппараты и на геостационарную орбиту». Говоря 
о том, на что вообще ориентирована мировая космо-
навтика, Нестеров подчеркивал, в ракетостроении три 
принципа: более надежно, более дешево и максималь-
но удобная эксплуатация.  

Подготовила Наталия Ячменникова
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Сильнейший молодой 
футболист России Пиняев 
перешел в «Локомотив» 

На «Крыльях»
в столицу 

Сергей Литвинов

Лучший молодой игрок России уходящего года Сергей 
Пиняев сменил самарские «Крылья Советов» на «Ло-
комотив». Вместе с ним в стан «железнодорожников» 
перешел также экс-спартаковец Максим Глушенков.

Претендентов на Пиняева было немало. Интерес к 
18-летнему форварду проявляли «Зенит», «Спартак» 
и еще несколько клубов. Именно в нынешнем сезоне 
Сергей начал выдавать яркие матчи на взрослом уров-
не, за короткий срок выйдя на лидирующие позиции 
в «Крыльях» и заслужив вызов в сборную. К слову, по-
явившись на поле в товарищеской встрече с Таджики-
станом в ноябре, Пиняев стал самым молодым дебю-
тантом в истории национальной команды.

— «Крылья Советов» — клуб, который навсегда в 
моем сердце. Здесь произошло много важного в моей 
жизни. Хочу поблагодарить каждого, кто поддерживал 
меня и переживал. Именно в Самаре я начал выступать 
на высоком уровне, получил приглашение в сборную. 
Спасибо вам за все, — отметил Пиняев. 

Усилить атаку «Локомотива» должен и Глушенков. 
Вместе с Пиняевым они временами очень ярко про-
являли себя в первой части сезона. Интересно, что к 
новому году «Крылья Советов» идут в турнирной та-
блице Премьер-лиге выше москвичей: самарцы с 20 
набранными очками занимают 11-е место, в то время 
как «железнодорожники» с 13 баллами идут на 14-й 
строчке.

Накануне определились также первые соперники 
«Локомотива» по зимним сборам, которые пройдут в 
ОАЭ. Всего у столичной команды запланировано семь 
контрольных матчей. Так, 29 января подопечные Ми-
хаила Галактионова встретятся с «Сочи» Курбана Бер-
дыева, а 12 февраля — с «Уралом». Также «красно-зе-
леные» намерены сыграть с несколькими азиатскими 
клубами.  

ФУТБОЛ Роналду стал 
лучшим бомбардиром
международных 
официальных матчей 

Криштиану 
самый меткий

Артур Нанян

Международная федерация футбольной истории и ста-
тистики (IFFHS) опубликовала список лучших бом-
бардиров в истории. В расчет принимались мячи, заби-
тые в официальных международных клубных турни-
рах (континентальных и мировых), а также голы за на-
циональную сборную. 

Первое место в этом списке занял Криштиану Ро-
налду, в активе которого 270 голов. За национальную 
команду Португа-
лии Роналду забил 
118 мячей, еще 152 
раза он отличился в 
таких соревновани-
ях, как Лига чемпи-
онов, Лига Европы, 
клубный чемпио-
нат мира. В рейтин-
ге самых метких 
снайперов Кришти-
ану опередил арген-
тинца Лионеля Мес-
си (235 голов), по-
ляка Роберта Леван-
довски (178), немца Герда Мюллера (137) и бразильца 
Неймара (136). 

Впрочем, поклонников Роналду сейчас больше вол-
нует другой вопрос: где продолжит карьеру знамени-
тый португалец? По всей видимости, 37-летнему фор-
варду не удалось найти клуб в Европе, и он переедет 
на Ближний Восток. По неподтвержденным данным, 
Криштиану почти договорился о переходе в «Аль-
Наср». Саудовская команда уже запланировала мед-
осмотр для Роналду, контракт должен быть рассчитан 
на два года с зарплатой около 200 миллионов евро в год.

— Переговоры с Роналду имеют колоссальное зна-
чение, причем не только для нашего клуба, но и для 
всей страны, а также мирового футбола. Их должны ве-
сти высшие инстанции. Могу сказать, что Криштиану 
— один из лучших в истории. Всегда считал его образ-
цовым спортсменом за его волю к победе. Посмотрим, 
как сложится ситуация, — признался на днях спортив-
ный директор «Аль-Насра» Марсело Салазар.

Последним клубом Роналду был «Манчестер 
Юнайтед», откуда Криштиану ушел в середине дека-
бря после скандального интервью, в котором он не-
лестно отозвался о тренере «красных дьяволов» Эрике 
тен Хаге и нескольких бывших одноклубниках.  

ХОККЕЙ Олимпийский чемпион Александр Пашков о третьем приходе 
Зинэтулы Билялетдинова в «Ак Барс» 

Билл рискует
Илья Соболев

В
чера казанский «Ак Барс» 
провел первый матч после 
назначения главным тре-

нером Зинэтулы Билялетдино-
ва. Домашняя встреча с магни-
тогорским «Металлургом» за-
вершилась уже поздно вечером.

Понятно, что Билялетдинов 
— новый наставник «Ак Бар-
са» лишь формально. Зинэту-
ла Хайдарович — легенда казан-
ского клуба. Это уже третье его 
возвращение на тренерский 
мостик в Казани. Трижды под 
руководством Билла, как назы-
вают специалиста в хоккейном 
мире, «барсы» завоевывали Ку-
бок Гагарина. В последний раз — 
в 2018 году. 

После ухода Билялетдинова 
о подобных успехах «Ак Барс» 
только мечтал. Неудивитель-
но, что, когда этим летом был 
отправлен в отставку Дмитрий 
Квартальнов, руководство клу-
ба хотело вернуть на тренер-
ский пост именно Зинэтулу 
Хайдаровича. Но рулевым ко-
манды был назначен Олег Зна-
рок, который таки не слепил из 
амбициозного состава эффек-
тивный механизм. Теперь это 
попытается сделать Билялет-
динов. 

На самом деле 67-летний 
специалист вошел в тренер-
ский штаб команды еще в на-
чале декабря — сразу после 
ухода Знарка, но возглавить 
«Ак Барс» согласился только 
сейчас.

Почему этот шаг вызывает 
вопросы, специально для «РГ» 
рассказал олимпийский чем-
пион Саппоро-1972 Александр 
Пашков.

Ваше отношение к назначе-
нию Зинэтулы Хайдаровича?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Довольно рис-
кованное решение как со сторо-
ны руководства клуба, так и со 
стороны самого Билялетдино-
ва. Тем не менее ситуация тако-
ва, что пошли на такие экстра-
ординарные методы.

Почему обе стороны 
рискуют?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: В большей сте-
пени рискует Билялетдинов. У 
него огромный авторитет, а ав-
торитет надо беречь. Зинэту-
ла это знает. Видимо, он долго 
отказывался от предложения, 
но все-таки его убедили, что 
он должен помочь. Насколь-
ко он может помочь, нам толь-

ко предстоит увидеть. Я знаю 
Билялетдинова очень давно и 
считаю, что этот шаг даже в та-
кой тяжелой ситуации для ка-
занской команды очень риско-
ванный. Во-первых, ему будет 
тяжело чисто физически. Во-в-
торых, он приходит в команду, 
которая сформирована и про-
шла половину сезона с други-
ми людьми. Мы знаем, что там 
непростая внутренняя обста-
новка. Возможно, руководство 
клуба должно было отнестись 
к Зинэтуле Хайдаровичу Биля-
летдинову спокойнее, не видя 
в нем спасителя. Сейчас он ока-
зался в этой роли. Дай Бог ему 
стать тем, кого от него ждут. Но 
до плей-офф осталось совсем 
немного времени. При этом у 

самого Зинэтулы непростой ха-
рактер, он человек принципов. 
Как это будет соотноситься с со-
ставом, который состоит из со-
вершенно разношерстных иг-
роков и по характеру, и по ма-
стерству, предвидеть довольно 
сложно.

Перед сезоном все называли 
подбор игроков «Ак Барса» его 
главным козырем, а теперь 
оказывается, что состав — 
одна из сложностей, с которой 
придется иметь дело новому 
главному тренеру...

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Ясно, что там 
внутренний конфликт. Подроб-

ностей мы не знаем, но это с 
первых матчей отразилось на 
игре команды и в дальнейшем 
то усиливалось, то затихало. Ру-
ководство клуба кардинальных 
мер не принимало и довело дело 
до Билялетдинова.

Значит, первостепенная за-
дача Зинэтулы Хайдарови-
ча — выправить атмосферу в 
команде?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: В любом слу-
чае тренер, который приходит 
в команду, должен опираться на 
игроков, которые приносят ре-
зультат. Обычно таких игроков 
в команде немного. Это тот ко-
стяк, который проявляет себя 
не только в игре, но и в трени-
ровочном процессе, и в разде-
валке. Сделать это будет слож-
но, потому что, повторюсь, не 
Билялетдинов набирал нынеш-
нюю команду. Думаю, Зинэтуле 
придется приложить серьезные 
дипломатические усилия.

Что есть у Билялетдинова, 
чего нет у Знарка?

А Л Е К СА Н Д Р  П А Ш К О В :  Билялетди-
нов значительно более опыт-
ный тренер в практической ра-
боте. Он много лет беспрерыв-
но трудился в клубном хоккее. 
Это первый момент. Второе, у 
него есть ряд черт характера, 
которые выгодно отличают его 
от Знарка. Он сам играет пер-
вую скрипку в тренерской груп-
пе, его мнение главное, он мало 
зависит от помощников. Кроме 
всего прочего он очень аккура-
тен при принятии решений в от-
ношениях с людьми, с началь-
ством. Это его очень сильное ка-
чество, возможно, даже самое 
сильное.  

БАСКЕТБОЛ Лучшим игроком месяца в Единой лиге 
признали Джалена Рейнольдса из УНИКСа

Казанский декабрист

Илья Трисвятский 

Н
овогодние канику-
лы в чемпионате 
интернациональ-
ной Единой лиги 
продлятся недол-
го.  Уже 4 января 
турнир возобно-
вится рядом мат-
чей, среди которых 

наибольший интерес представ-
ляет соперничество казанского 
УНИКСа и весьма успешного де-
бютанта лиги — столичного клу-
ба МБА. 

Именно баскетболист УНИК-
Са был признан самым ценным 
игроком (MVP) декабря. Зва-
ния удостоен американский 
форвард Джален Рейнольдс. 
Команда из столицы Татарста-
на в уходящем месяце прове-
ла пять календарных встреч, в 
четырех из них — победы, усту-
пив только вообще не знающе-
му в нынешнем чемпионате 
поражений ЦСКА. Рейнольдс в 
декабре набирал в среднем по 
17,4 очка за игру. 

В символическую пятерку 
последнего перед недолгой но-
вогодней паузой тура вошли са-
мый ценный баскетболист октя-
бря сербский центровой ЦСКА 
Никола Милутинов, обладатель 
звания лучшего за ноябрь фран-
цузский разыгрывающий пи-

терского «Зенита» Томас Эр-
тель, американский новичок 
краснодарского «Локомоти-
ва-Кубани» Крис Хортон, серб-
ский легионер нижегородского 
«Пари НН» Никола Ребич и Ев-
гений Минченко (саратовский 
«Автодор»). 

Те м  в р е м е н е м  ф о р в а р д 
«Локо» и сборной России Ан-
дрей Мартюк вышел в финал он-
лайн-голосования ежегодной 
премии «Спортсмен Кубани», 
организатором которой еже-
годно выступает Краснодарское 
краевое региональное отделе-
ние Федерации спортивных 
журналистов России (ФСЖР). 

Соперником Мартюка на 
решающем этапе голосования 
был призер чемпионата Европы 
по греко-римской борьбе Алек-
сандр Головин. Итоги финаль-
ной дуэли уже подведены, но 
держатся в секрете. Имя лауреа-
та будет объявлено на специаль-

ной пресс-конференции уже по-
сле Нового года. 

— Не столь важно, каким бу-
дет итоговый результат, я счи-
таю, что мы вместе уже доби-
лись всего, и даже больше. Стать 
номинантом премии для меня 
само по себе было почетно. А 
дойти до финала еще и в усло-
виях конкуренции со многими 
талантливыми и успешными 
спортсменами Краснодарского 
края — очень большой успех, — 
сказал Андрей Мартюк. — Знаю, 
что меня поддержали и болель-
щики «Локо», и болельщики 
других клубов, которые спло-
тились в этом голосовании за 
представителя баскетбола. 

Тем временем уже началась 
продажа билетов на седьмой по 
счету «Матч Всех Звезд» Еди-
ной лиги. Только на этот раз он 
пройдет в принципиально но-
вом формате. Праздник состо-
ится 19 февраля в Москве.

— Раньше «Звезды России» 
играли со «Звездами мира», те-
перь будет противостояние ко-
манд Old School и New School, 
то есть «Старая Школа» против 
«Новой Школы». Этот празд-
ник станет путешествием по 
баскетбольным эпохам, плюс 
проведем традиционные кон-
курсы по броскам сверху и тре-
хочковым броскам, — сообщи-
ла гендиректор Единой лиги 
многократная чемпионка Евро-
пы  Илона Корстин. — Каждая из 
четвертей матча будет отли-
чаться уникальным стилем: это 
разные музыкальное оформле-
ние, игровые формы команд и 
даже правила баскетбола, соот-
ветствующие конкретным эпо-
хам.  

Джален Рейнольдс (справа) 
в матчах уходящего месяца 
в среднем набирал по 17,4 очка.

А К Ц Е Н Т

К новогодним каникулам лидеры 
регулярного чемпионата — столичные 
армейцы подошли без единого пораже-
ния, выдав серию из 18 побед подряд

ШАХМАТЫ 

Карлсен взял 
титул на ЧМ 
по рапиду

ЗА ДОСКОЙ 
ПОРЯДОК 
Анна Бекетова

Действующий чемпион мира по 
классическим шахматам нор-
вежец Магнус Карлсен выиграл 
мировое первенство по рапиду, 
то есть по быстрым шахматам. 

По итогам 13 туров турни-
ра в Алма-Ате Карлсен набрал 
10 очков. Он одержал восемь 
побед, четыре раза сыграл вни-
чью и потерпел лишь одно пора-
жение — от российского гросс-
мейстера Владислава Артемье-
ва в 11-м туре. За два раунда до 
окончания соревнований Ар-
темьев изменил турнирное по-
ложение, поделив с Карлсеном 
первое место, и заставил фаво-
рита понервничать. Но норве-
жец все же своего не упустил. 

Для Карлсена этот титул в 
рапиде стал уже четвертым в 
карьере (2014, 2015, 2019 и 
2022). Второе место занял не-
мец Винсент Каймер, третье — 
американец Фабиано Каруана. 
Лучший результат из россиян 
показал Даниил Дубов, заняв-
ший четвертое место. Влади-
мир Федосеев стал шестым, 
Владислав Артемьев — седь-
мым (в заключительном матче 
он уступил Каруане), Ян Непо-
мнящий — 14-м, Алексей Сара-
на — 16-м.

В женском ЧМ по рапиду 
чемпионку пришлось опре-
делять в плей-офф. Китайская 
шахматистка Тань Чжунъи и 
Динара Садуакасова из Казах-
стана набрали по 8,5 очка и 
сошлись в очном противосто-
янии. В стартовой партии по-
лучилась ничья, а потом кита-
янке удалось выиграть вторую 
партию. Тройку сильнейших 
замкнула 15-летняя представи-
тельница Индии Савите Шри (8 
очков). 

Лучшей из россиянок стала 
Александра Горячкина, которая 
в заключительном, 11-м туре 
одержала победу над своей со-
отечественницей Валентиной 
Гуниной, набрала 8 очков, но 
уступила Савите Шри по допол-
нительным показателям. В топ-
10 вошли россиянки Алина Би-
вол, прошлогодняя чемпионка 
Александра Костенюк и Дарья 
Чарочкина, набравшие по 7,5 
очка.  

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ 

Стычки 
Большунова 
и Устюгова — 
в центре 
зимнего сезона

СТАВЯТ ДРУГ 
ДРУГУ ПАЛКИ
Сергей Сокольский

Нынешний российский лыж-
ный сезон даже без участия в 
Кубке мира получается горя-
чим. Весь драйв идет от проти-
востояния олимпийских чем-
пионов Пекина Александра 
Большунова  и Сергея Устюго-
ва, которые выясняют отноше-
ния между собой уже не первую 
гонку.

Начиналось все с подколов 
Устюгова, назвавшего сбор-
ников «мешками». Большунов 
отреагировал остро, и пошло-
поехало. Завершившийся этап 
Кубка России в Красногорске 
запомнится двумя вспышками.

В классическом спринте 
Большунов, как было установ-
лено позже, не по правилам об-
гонял Устюгова, чем вызвал 
гнев последнего. Сергей даже 
отказался пожимать партнеру 
по золотой эстафетной команде 
руку после финиша.

В коньковой спринтерской 
гонке лыжники опять сцепи-
лись, но на стадии полуфина-
ла. На этот раз столкновение 
закончилось падением обоих. 
А Большунов еще и успел поте-
рять сознание, финишировав с 
окровавленным лицом.

В этот раз большинство экс-
пертов сошлись на том, что 
имел место гоночный инцидент. 
Никого не наказывать решило 
и жюри, чем навлекло на себя  
обвинения в «некомпетентно-
сти» и «слабости» со стороны 
тренера сборной России Юрия 
Бородавко.

Продолжения дуэли двух 
суперлыжников можно было 
ждать во вчерашней «раздел-
ке» на 15 км классическим хо-
дом, но Устюгов покинул Крас-
ногорск досрочно, а Большунов 
снялся, чтобы привести в поря-
док здоровье.

Следующий, шестой этап 
Кубка России пройдет с 12 по 
15 января в Сыктывкаре.  

Криштиану Роналду много забивает как за свои клубы, 
так и за национальную команду.

Роналду является 
лучшим снайпе-
ром в истории 
сборных, 
забив 118 мячей 
за Португалию

Зинэтула Билялетдинов уже в тре-
тий раз возвращается на лавку 
казанского «Ак Барса».
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Положение команд

И В П
1. ЦСКА 18 18 0

2. УНИКС 18 16 2

3. «Зенит» 17 13 4

4. МБА 18 12 6

5. «Локомотив-Кубань» 18 10 8

6. «Пари НН» 18 10 8

7. «Парма» 18 7 11

8. «Автодор» 18 7 11

9. «Самара» 18 6 12

10. «Енисей» 18 4 14

11. «Астана» 17 3 14

12. «Минск» 18 1 17

КУБОК РОССИИ

После двухлетней паузы клубы Единой лиги снова включились в борьбу 

за Кубок страны, проводимый под эгидой Российской федерации бас-

кетбола (РФБ). 

С 1/8 финала участие в розыгрыше начали три команды из элиты, однако 

БК «Самара» не смог пройти барьер этой стадии. Волжане на площадке 

«Химок», выступающих в Суперлиге, сыграли со счетом 79:79 (ничьи в 

двухматчевых противостояниях допускаются), а дома потерпели пора-

жение, несмотря на присутствие в составе двух американских легио-

неров — 51:71. 

«Пари НН» оба раза обыграл ЦСКА-2 (76:59 и 93:51), МБА выбил из тур-

нира сургутский клуб «Университет-Югра» (87:72 и 77:76). 

Пары четвертьфинала: «Зенит» СПб — «Уралмаш» (Екатеринбург), МБА — 

«Темп-СУМЗ-УГМК» (Ревда), УНИКС — «Пари НН», «Химки» — «Руна» 

(Москва). 
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